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Евгений Шестаков

ЧТО происходит в «штабе май-
данных победителей»? Кто с кем 
и против кого дружит? Насколь-
ко велика вероятность, что Укра-
ина распадется на «удельные 
княжества» или ее ждет непре-
кращающийся гражданский кон-
фликт, аналогичный тому, что 
уже десятилетиями происходит 
в Сомали? Сумеет ли новый пре-
зидент Украины, если выборы 
состоятся, сохранить в какой-ли-
бо форме единство страны и под-
чинить себе многочисленные 
местные «армии» губернаторов 
и олигархов? Об этом «РГ» бесе-
дует с президентом украинского 
Центра системного анализа и 
прогнозирования Ростиславом 
Ищенко.   

Ходят слухи, что и.о. президента 
Украины Турчинов, входящий в 
партию «Батькивщина», пору-
гался с ее лидером Юлией Тимо-
шенко и намерен сдать партий-
ный билет.
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: «Батькивщина» 
— это политический бизнес-про-
ект Юлии Тимошенко. Она всег-

да за счет политических воз-
можностей  создавала для себя 
благоприятные условия для за-
рабатывания, и, если говорить 
правду, то для присвоения денег. 
Основные бизнес-успехи Тимо-
шенко были связаны как раз с 
тем периодом, когда можно 
было, по сути дела, безнаказан-
но воровать поступавший на Ук-
раину российский газ. Но такой 
«бизнес» был невозможен без 
серьезной политической подде-
ржки. В отличие, допустим, от 
Кучмы, от Кравчука, которые 
еще рассматривали президент-
ский пост как возможность 
быть арбитром над всеми оли-
гархами, ни к кому конкретно 
не присоединяясь. 

 Я не видел заявлений Турчи-
нова о его планах покинуть 
«Батькивщину». Он говорил 
только о том, что отработает в 
качестве исполняющего обязан-
ности главы государства и уйдет 
из политики.  Но сейчас позиция 
наиболее умных соратников Ти-
мошенко будет заключаться в 
том, чтобы уйти на вто-
рой план,  а возможно, 
покинуть партию. 

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ДИАЛОГИ Украину 
поделили региональные 
«гетманы» и «олигархи»

Украинский борщ
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Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России под-
считал, что в прошлом году до-
срочно вышло на свободу рекор-
дно низкое число осужденных. С 
момента принятия действующе-
го Уголовно-процессуального 
кодекса, то есть с 2002-го, не 
было года, когда раньше срока 
отпускали так мало арестантов.

При этом, как сообщают в вы-
сшей судебной инстанции, пос-
ледние три года происходило од-
новременное снижение как об-
щего числа рассмотренных суда-
ми ходатайств, так и числа удов-
летворенных ходатайств. 

Иными словами, реже стали 
отпускать не только потому, что 
суды перешли на строгий тон, 
просто снизилось и число осуж-
денных как таковое. Соответс-
твенно, меньше людей просится 
на волю до звонка. Однако факт и 
то, что некоторые подходы дейс-
твительно стали строже, соот-
ветственно, доля отказов увели-
чивается. 

В прошлом году «нет» звуча-
ло в ответ на 42,6 процента хода-
тайств. Если же говорить в абсо-

лютных цифрах, отказ в условно-
досрочном освобождении полу-
чили 60 тысяч 585 осужденных.

Не исключено, что рекорд 
долго не продержится и число 
досрочно освобожденных еще 
уменьшится. 

Как напоминают в Верховном 
суде, с начала нынешнего года 
для положительного решения 
вопроса об УДО требуется поми-
мо прочего возмещение вреда 
(полностью или частично), при-
чиненного преступлением, в 
размере, определенном решени-
ем суда. Поэтому арестант дол-
жен думать, как заплатить жерт-
ве.

В специальном обзоре судеб-
ной практики Верховный суд 
России прописал подробные ре-
комендации, на что судьи долж-
ны обращать внимание, решая 
вопрос об условно-досрочном 
освобождении. Например, на 
практике у судей часто возника-
ет вопрос, можно ли отпускать 
раньше срока человека, который 
так и не признал свою вину, но 
достаточно дисципли-
нированно ведет себя 
за решеткой? 

ПРАВО Верховный суд России 
разъяснил правила условно-
досрочного освобождения

Торопятся на волю
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Деньги  Налоговые декларации свидетельствуют: 
миллиардеров и бедных в России стало меньше 

Бедные богатые

Роман Маркелов

С
нижение курса нашей ва-
люты может принести каз-
не в 2014 году «лишние» 

400 миллиардов рублей. То есть у 
российского бюджета есть все 
шансы быть исполненным с про-
фицитом, да еще с довольно не-
плохим. Однако очень радовать-
ся дополнительным доходам не 
стоит: снижение курса рубля лег-
ко может аукнуться госказне уже 
в следующем году, предупрежда-
ют эксперты «РГ». 

Еще совсем недавно в минфи-
не били в набат, прогнозируя пре-
вышение расходов российского 
бюджета над доходами почти на 
389 миллиардов рублей по ито-
гам 2014 года. Но теперь концеп-
ция, кажется, изменилась. «Вы-
годный бюджету курс рубля к 

доллару, хорошие цены на това-
ры российского экспорта дают 
надежду на то, что бюджет будет 
исполнен с определенным про-
фицитом или, по крайней мере, с 
нулевым сальдо», — сказал нака-
нуне заместитель министра фи-
нансов России Сергей Сторчак. 

И если с ценами на товары на-
шего экспорта, приличную часть 
которого составляют нефть и газ, 
все понятно — стоимость «черно-
го золота» сильно не меняется на 
протяжении вот уже двух лет, — то 
что такое выгодный для бюджета 
курс рубля? «Оптимальным для 
госказны в 2014 году можно на-
звать курс в 35—35,5 рубля за дол-
лар», — считает руководитель на-
правления «Финансы и экономи-
ка» Института совре-
менного развития Ни-
кита Масленников. 

Татьяна Зыкова

Б
огатых людей в России 
становится меньше. 
Прирастает этот класс 
т о л ь к о  л ю д ь м и  с о 
«скромными» дохода-

ми до 10 миллионов рублей в год. 
И чем выше они — тем больше 
убыль. Ряды «высоких» миллиар-
деров сократились на треть. 

Об этих переменах «РГ» рас-
сказала заместитель руководите-
ля Федеральной налоговой служ-
бы Светлана Бондарчук. Летом 
мы узнаем, насколько крепка эта 
тенденция. Декларационная кам-
пания по налогу на доходы физ-
лиц за 2013 год завершена. Сей-
час идет обработка данных.  

Светлана Леонидовна, но всех 
еще волнует вопрос о едином на-
логе на имущество, который вы 
«курируете». Когда он будет вве-

ден, готова ли база Росреестра? 
И насколько он «привязан» сра-
зу и к зданиям, и земле?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК:  В том виде, в 
котором это сейчас обсуждается, 
он будет вводиться не как единый 
налог на недвижимость, а взамен 
налога на имущество физических 
лиц. 

Планируется, что он вступит в 
действие с 1 января 2015 года — 
по решениям регионов и по мере 

их готовности. Еще 5 лет, до 2020 
года, будет существовать дейс-
твующий налог на имущество 
физических лиц. 

Время дается для того, чтобы 
постепенно заменить действую-
щий налог новым в каждом реги-
оне. Объектом налогообложения 
по этому налогу будут квартиры, 
дачи, здания и строения сооруже-
ния, которые находятся в собс-
твенности граждан (физлиц), 

объекты незавершенного строи-
тельства, на которые зарегистри-
рованы права граждан. В качест-
ве налоговой базы будет приме-
няться кадастровая стоимость 
объектов недвижимости. Для жи-
лой недвижимости ставка плани-
руется не более 0,1 процента.

А как с вычетами? Сколько квад-
ратных метров в налоговую базу 
не войдут?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: 20 квадратных 
метров на каждый объект — этот 
стандартный вычет будет обяза-
тельным на жилую квартиру. И 
50 квадратных метров на жилой 
дом. 

И еще. Налог на землю, где рас-
положены многоквар-
тирные жилые дома, взи-
маться не будет.

ФИНАНСЫ Самый выгодный для российской казны курс доллара — 
35 рублей 

Рубль упал в бюджет
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Питерский «Зенит» 
наказан за поведение 
болельщиков штрафом 
и проведением двух матчей 
без зрителей

НАШЕСТВИЕ

Можно и так помечтать о своем 
жилье... В таких домиках одно 
хорошо — не надо платить налоги.

Служить в армии
можно будет год 
по призыву или 
два — по контракту 
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Австралийский доллар  32,6091
Азербайджанский манат  44,3169
Армянский драм***  83,8382
Белорусский рубль****  34,5879
Болгарский лев  24,3521
Бразильский реал  15,6735

Венгерский форинт**  15,6983
Вон Республики Корея***  33,7718
Датская крона*  63,8115
Доллар США  34,7090
Евро  47,6173
Индийская рупия**  58,4277

Казахский тенге**  19,0635
Канадский доллар  31,7964
Киргизский сом**  66,4300
Китайский юань*  55,7261
Литовский лит  13,7981
Молдавский лей*  25,5020

Новый румынский лей  10,7415
Новый туркменский манат  12,1786
Норвежская крона*  58,6677
Польский злотый  11,3897
СДР  53,6310
Сингапурский доллар  27,7983

Таджикский сомони*  70,7827
Турецкая лира  16,8180
Узбекский сум***  15,2099
Украинская гривна*  29,1672
Фунт стерлингов  58,5610
Чешская крона*  17,3693

Шведская крона*  53,0167
Швейцарский франк  39,0427
Южноафриканский рэнд*  33,7488
Японская иена**  33,9801

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.05.14 
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Акцент

 Налог на земельный участок 
под многоквартирными 
жилыми домами взиматься 
не будет

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Какой налог заплатит 

россиянин за посылку 

в Белоруссию? / стр. 4

В НОМЕРЕ
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Крейсер «Варяг» 
вышел в море на совместные учения 
с китайскими моряками
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Натовцы замочили 
латышей:
мэр города 
Вентспилс 
просит 
защиты 
от свинского 
поведения 
военных 
моряков 8
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ПРОЕКТ

Паспорт 
доставят 
по почте

ЗА ГРАНИЦЕЙ 
ВАМ ПОМОГУТ

Татьяна Зыкова, 
Ярослав Николаев

РОССИЯНАМ, которые живут 
вдали от Родины, станет легче 
оформить загранпаспорт. МИД 
России подготовил законопро-
ект, который правительство вне-
сло в Госдуму. Он разработан для 
упрощения процедуры оформле-
ния загранпаспортов в диплома-
тических представительствах и 
консульских учреждениях Рос-
сии за рубежом.

Как выяснила «РГ», либера-
лизация бюрократической про-
цедуры будет выгодна милли-
онам россиян на чужбине.

В настоящее время наши со-
граждане, находящиеся за рубе-
жом, при оформлении загран-
паспорта вынуждены дважды по-
сещать загранучреждения рос-
сийского МИДа (дипломатичес-
кие представительства и кон-
сульства). В первый раз — при по-
даче заявления и документов на 
получение заграничного паспор-
та, во второй — при получении го-
тового документа. 

«Это влечет ощутимые мате-
риальные издержки, особенно в 
случаях, когда люди проживают 
в значительной удаленности от 
российского загранучреждения 
в стране пребывания, например 
в Канаде, США, Австралии», — 
отмечают в правительстве. Пос-
ле того как закон вступит в силу, 
загранучреждения смогут выда-
вать паспорта не только при лич-
ном обращении гражданина, но 
и направлять его по почте в госу-
дарстве пребывания за счет за-
явителя.

Сегодня на территории За-
падной Европы и Европейской 
экономической зоны официаль-
но постоянно проживают или ра-
ботают минимум 700 тысяч на-
ших сограждан. По данным кон-
сульской службы Германии, в 
стране находится около 215 ты-
сяч россиян. Всего же порядка 
400 тысяч человек в ФРГ могут 
считаться нашими соотечест-
венниками.

По приблизительным дан-
ным, в Испании таковых 60 ты-
сяч человек, а на долю США, Ка-
нады и Австралии приходится 
порядка 300 тысяч человек, ко-
торые считают себя россиянами 
или являются таковыми де-юре. 
За последние 20 лет в Израиль 
уехали более 330 тысяч человек. 
Примерно половина из них со-
хранили российское гражданс-
тво.

Многие российские граждане 
за рубежом сохраняют российс-
кое гражданство, рассказал «РГ» 
замдиректора Института демог-
рафии Высшей школы экономи-
ки Михаил Денисенко. Стимулом 
является российское соцобеспе-
чение, а именно пенсии. «Ведь 
150 долларов никогда не лишние. 
С российским гражданством за 
границей люди себя чувствуют 
более защищенными, поскольку 
Россия отстаивает интересы сво-
их соотечественников за рубе-
жом», — замечает эксперт. Стоит 
также отметить, что российский 
паспорт еще и дает возможность 
пользоваться привилегиями оте-
чественной налоговой системы, 
налоговые ставки которой сущес-
твенно ниже по сравнению со 
странами Северной Америки и 
Западной Европы.

По словам Михаила Денисен-
ко, в 1990-е и 2000-е годы вся 
миграция из России была этни-
ческой. «Израиль, Германия и 
США давали порядка 90% мигра-
ционного оттока из России», — 
говорит собеседник «РГ».

Сегодня же вне Отечества 
проживают россияне с очень вы-
соким доходом, квалифициро-
ванные специалисты, а также 
обучающаяся в западных вузах 
молодежь. Немалую долю наших 
соотечественников составляют 
так называемые «брачные» миг-
ранты — те, кто уезжает за кор-
дон для вступления в брак с 
иностранцем. 

В целом нововведение кос-
нется нескольких миллионов 
россиян за рубежом, сказал «РГ» 
президент фонда «Миграция XXI 
век» Вячеслав Поставнин. Он 
приветствует упрощение проце-
дуры получения загранпаспор-
та, поскольку это ликвидирует 
ненужные бюрократические ба-
рьеры.

В целом нововведе-
ние коснется 
нескольких милли-
онов россиян, про-
живающих за рубе-
жом

Президент Владимир Путин призвал производить для отечественного 
ОПК все в России

Только свое 

Кира Латухина, Сочи

В
опросы импортозаме-
щения президент обсу-
дил вчера на совеща-
нии о выполнении госу-
дарственного оборон-

ного заказа.
Глава государства начал в Сочи 

новую серию совещаний по ис-
полнению гособоронзаказа. Пол-
года назад здесь же он собирал 
правительственных чиновников, 
руководство минобороны, ко-
мандующих видами и родами Во-
оруженных сил, руководителей 
крупнейших компаний оборон-
ного комплекса и главных гене-
ральных конструкторов систем 
вооружения.

«Проанализировали тогда ра-
боту по исполнению гособоронза-
каза, посмотрели на проблемы, 
на то, что нам удается, и на то, что 
пока является проблемными воп-
росами, — напомнил президент. — 
И договорились с вами тогда о 
том, что предпримем необходи-
мые усилия для безусловного ис-
полнения гособоронзаказа и эф-
фективного использования тех 
огромных, без всякого преувели-
чения, финансовых ресурсов 
бюджетных , которые выделяются 
на перевооружение армии и фло-
та». Это 20 триллионов рублей и 3 
триллиона — для переоснащения 
оборонно-промышленного комп-
лекса.

Тогда было решено снова соб-
раться через полгода, чтобы пос-
мотреть, что сделано и что нужно 
дополнительно. «Сегодня, мы 

знаем, есть и новые вводные, как 
в таких случаях говорят, связан-
ные с необходимостью решения 
вопросов импортозамещения», — 
добавил глава государства.

Две-три недели назад Влади-
мир Путин поручил правительс-
тву проанализировать все, что 
связано с этим направлением ра-
боты, посчитать, сколько нужно 
дополнительных ресурсов и в ка-
кие сроки можно реализовать 
вновь возникающие задачи, и те-
перь настало время для отчета.

«Кстати говоря, мы уже с ру-
ководством правительства об-
суждали это — несмотря на то, что 
это будет связано с небольшими 
дополнительными средствами, 
которые нужно будет выделять на 
решение проблем импортозаме-
щения, в конечном итоге это про-
цесс правильный», — обозначил 
президент. «И мы должны сделать 
все для того, чтобы все, что ис-
пользуется оборонно-промыш-
ленным комплексом, все, в чем 
нуждается оборонно-промыш-
ленный комплекс России, — все 
это производилось на нашей тер-
ритории и чтобы мы ни от кого не 
зависели ни по одному из направ-

лений переоснащения армии и 
флота на новую систему вооруже-
ний», — поставил задачу Влади-
мир Путин.

«Уверен, что это пойдет на 
пользу самой промышленности, 
и нужно будет соответствующим 
образом скорректировать работу 
наших научных школ», — считает 
глава государства. Он призвал са-
мым внимательным образом пос-
мотреть, как строится работа по 
НИОКРам, по НИРам, «потеснее 
поработать с Академией наук».

Вчера же президент принял от-
ставку еще одного губернатора. 
Пойти на выборы в сентябре на 
этот раз решил руководитель 
Оренбургской области Юрий 
Берг. Пока что он будет исполня-
ющим обязанности главы регио-
на.

Год выдался необычный: 270 
лет Оренбургской губернии, 80 
лет области и 60 лет целине, объ-
яснил свое решение Берг. «В этот 
знаковый год я хотел бы зару-
читься поддержкой оренбуржцев 
и пойти на досрочные выборы», — 
обосновал он.

«Пожалуйста, я не против», — 
одобрил Владимир Путин.

«Сделано немало», — оценил 
глава государства и задал собе-
седнику несколько вопросов.

Прежде всего президент хотел 
знать о развитии сотрудничества 
области с приграничными райо-
нами Казахстана. В конце мая в 
Астане должен быть подписан до-
говор о создании Евразийского 
экономического союза. Сейчас 
завершается его подготовка.

«У Оренбургской области са-
мая большая граница с одним из 
участников этого союза, с Казах-
станом, — сказал президент. — Хо-
телось бы услышать, как склады-
вается приграничное сотрудни-
чество и чего вы ожидаете от уг-
лубления интеграционных про-
цессов?» С областями соседнего 
государства сотрудничество тес-
ное, рассказал Берг. Идет посто-
янный «обмен» творческими 
коллективами и бизнесменами, 
часто проводятся совместные ме-
роприятия. «Особенно радует, 
что общается молодежь», — отме-
тил он. Есть совместные форумы, 
молодежный лагерь.

«Между нами нет никаких 
проблем, — заключил глава реги-
она. — Если у них трудности, мы 
помогаем, если у нас трудности — 
они помогают». В пример он при-
вел необычные снегопады на тер-
ритории Казахстана в марте, ког-
да там застряла большая автоко-
лонна и оренбургские специа-
листы помогали ее вызволять. 
«Им было тяжело справиться од-
ним; мы вызволили около 200 ав-
томобилей, которые в течение 
недели были в снегу», — пояснил 

он. «У нас у всех сотовые телефо-
ны, — продолжил Берг. — Мы мо-
жем в любое время дня и ночи 
позвонить друг другу, знаем, что, 
где, когда». Так же, по его словам, 
общаются и бизнесмены. Грани-
цы во взаимоотношениях нет, за-
верил он. «Мы в Оренбуржье себя 
позиционируем как самое сердце 
Евразии», — сказал Берг и предло-
жил сделать здесь столицу Евра-
зии. А Путин дал понять, что и 
глава Казахстана Нурсултан На-
зарбаев задумывается «в том же 
направлении» — то есть о том, где 
разместить такую столицу.

Рассказал Берг и о социально-
экономической ситуации в об-
ласти. Она по-прежнему стабиль-
ная. «Все указы выполнили», — 
отчитался он. Это не так просто, 
но все свои обязательства регион 
сдержал, это касается и пополне-
ния доходной части бюджета. 
«Конечно, хотелось бы больше и 
лучше», — добавил Берг.

Президент также поинтересо-
вался ходом весенне-полевых ра-
бот. «Уже давно идут», — ответил 
региональный лидер. Сейчас по-
года в области жаркая — 32 граду-
са. «Но все равно посевные рабо-
ты идут», — заключил он. «Сколь-
ко посеяли?» — уточнил прези-
дент. «Процентов 30—35», — при-
вел цифры собеседник.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Президент призвал чиновников 
и военных проанализировать рабо-
ту по исполнению гособоронзаказа.

ПРАВО КС разъяснил 
порядок организации 
публичных мероприятий 
во время «длинных» 
праздников 

Митинг 
по графику

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ПОВОДОМ для рассмотрения данного дела послужила 
ситуация в Санкт-Петербурге в 2012 году. Активисты на-
меревались провести 19 января митинг в память об уби-
тых националистами в этот день три года назад адвокате 
Станиславе Маркелове и журналистке Анастасии Бабу-
ровой, а также погибших за свои убеждения антифашис-
те Тимуре Качараве и ученом Николае Гиренко. Заявле-
ние было подано в городской комитет по вопросам за-
конности, безопасности и правопорядка, однако в согла-
совании публичного мероприятия было отказано.

Как следует из материалов дела, чиновники сосла-
лись на текст Федерального закона «О собраниях, ми-
тингах, демонстрациях, шествиях и пикетированиях», 
согласно которому уведомление о проведении публич-
ного мероприятия должно быть подано не ранее чем за 
15 и не позднее чем за десять дней до предполагаемой 

даты. Заявители же 
уведомили о своем 
намерении только 
10 января. Слож-
ность ситуации за-
ключается в том, что 
дни с 31 декабря 
2011 года по 9 янва-
ря 2012 года вклю-
чительно были нера-
бочими. 

Разбираться в си-
туации пришлось су-
дьям КС РФ. По мне-
нию организаторов 

митинга, сложившееся положение прямо нарушает ста-
тью 31 Конституции РФ, то есть право граждан на сво-
бодное собрание, а также часть 3 статьи 55, согласно ко-
торой «права и свободы человека и гражданина могут 
быть ограничены федеральным законом только в той 
мере, в какой это необходимо в целях защиты основ кон-
ституционного строя, … и безопасности государства».

Конституционный суд РФ с этим согласился. Поэтому 
федеральному законодателю предписано внести измене-
ния в текст закона на тот случай, если «определяемый по 
общему правилу срок подачи уведомления целиком сов-
падает с нерабочими праздничными днями». Впредь до 
изменения действующего порядка, согласно решению 
КС, «уведомление может быть подано в последний рабо-
чий день, предшествующий нерабочим праздничным 
дням, либо, если это окажется невозможным, обязаны 
обеспечить прием и рассмотрение уведомлений о прове-
дении публичного мероприятия в нерабочий празднич-
ный день». Соответствующее постановление опублико-
вано вчера на официальном сайте КС.

— Вынесенное Конституционным судом постановле-
ние означает, что гражданин не может быть лишен воз-
можности реализации своего права на свободу собра-
ний, — пояснил судья КС РФ Николай Бондарь. — Органы 
власти и муниципалитеты обязаны обеспечить возмож-
ность подачи соответствующего уведомления. В частнос-
ти, для этого они могут организовать оповещение граж-
дан или дежурство ответственных лиц в выходные дни.

Торопятся 
на волю

Как пояснила высшая судебная инстанция, су-
дам следует учитывать правовую позицию Кон-
ституционного суда, согласно которой консти-

туционное право каждого не свидетельствовать против 
себя самого должно обеспечиваться на любой стадии 
уголовного судопроизводства, в том числе на стадии ис-
полнения приговора. «Поэтому то обстоятельство, что 
лицо воспользовалось этим правом при разрешении воп-
роса об УДО, само по себе не может служить основанием 
для наступления для него каких-либо неблагоприятных 
последствий», говорится в документе. Проще говоря, 
сам факт того, что осужденный так и не признался, пово-
дом для отказа быть не может. Однако суды вправе изу-
чить, как человек относится к преступлению, за которое 
осужден. И это может стать одним из доводов либо «за», 
либо «против» наряду с другими обстоятельствами.

«Любой российс-
кий заключенный, 
даже приговорен-
ный к пожизненно-
му сроку, постоянно 
думая о свободе, на-
ходясь в местах ли-
шения свободы, 
всегда ведет разго-
вор о двух вещах — об 
амнистии и о воз-
можности УДО, — 
сказал «РГ» член со-
вета Федеральной 
палаты адвокатов 
России Виктор Буробин. — Институт УДО применяется с 
незапамятных времен и дает возможность, с одной сто-
роны, уменьшить жестокость системы и разгрузить тю-
ремное население, а с другой — вернуть оступившегося 
человека к нормальной жизни.  Ходатайствовать перед 
судом об УДО осужденного, отбывающего наказание в 
виде лишения свободы, вправе также его адвокат. Опуб-
ликованный Верховным судом РФ обзор судебной прак-
тики дает четкие ориентиры при применении механизма 
освобождения». 

По его словам, положительный момент в обзоре — это 
ориентир судей на индивидуальный и объективный под-
ход к каждому лицу, подавшему ходатайство на досроч-
ное освобождение. «Да, есть оформленные документы — 
плохая характеристика из учреждения. Но нужно выяс-
нять  реально, почему она плохая, какие были взыска-
ния, — говорит Виктор Буробин. — Неправильное ноше-
ние головного убора или плохо вымытая посуда и подоб-
ные мелкие нарушения не могут служить основанием к 
отказу в условно-досрочном освобождении».

Закон, обязывающий обращать внимание, насколько 
осужденный компенсировал ущерб, скорее всего, увели-
чит процент отказов, полагают эксперты. Однако Вер-
ховный суд обратил внимание, что если человек не рас-
платился по долгам в силу объективных причин, напри-
мер, из-за инвалидности, каких-то заболеваний, пре-
пятствующих трудоустройству и т.д., то суд не вправе от-
казать в условно-досрочном освобождении только на 
этом основании. 

Даже если человек 
так и не признал 
своей вины, это еще 
не повод отказы-
вать ему в досроч-
ном освобождении

Право граждан 
на проведение шес-
твий и митингов 
не должно зависеть 
от графика работы 
чиновников 
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ПРОВЕРКА СЛУХА Голосовать внутри Общественной палаты 
станет невозможно

За кого голосовал 
кубанский хор? 
Виталий Петров

Р
уководство Общественной 
палаты недовольно тем, что 
интернет-голосование по 

выбору ее нового состава на пе-
риод 2014—2017 годов проходит 
в стенах самого здания.

Напомним, что эта процедура 
стартовала 1 мая. Из зарегистри-
рованных кандидатов, представ-
ляющих различные общероссийс-
кие общественные объединения и 
некоммерческие организации, по 
итогам интернет-голосования бу-
дет выбрано 43 человека. Завер-
шится голосование в самом конце 
месяца, 30 мая.

Проголосовать за кандидатов  
можно только зарегистрировав-
шись на портале «Госуслуги». 
Обычно эта процедура занимает 
от нескольких дней до нескольких 
недель: пароль для входа на пор-
тал можно получить по почте или 
в местном центре «Ростелекома». 
Однако к экспериментальным вы-
борам предусмотрели возмож-
ность зарегистрироваться в уско-
ренном режиме прямо в здании 
Общественной палаты России, 
расположенной в центре Москвы. 
Сделать это может любой желаю-
щий — житель как столицы, так и 
любого региона страны.

Впрочем, растянутые по вре-
мени выборы выявили изъяны, 
которые содержатся в этой воз-
можности. «Мы хотели, как луч-
ше, и организовали в палате мо-
бильный пункт «Ростелекома», 
чтобы люди могли получить там 
пароли, — рассказал в беседе с 
«РГ» первый заместитель секре-
таря палаты Владислав Гриб. — 
Однако избиратели подъезжали 
со своими ноутбуками, а канди-
даты в члены ОП и их помощники 
были рядом. Людям выдавали па-
роли, и они голосовали прямо 
здесь, в стенах ОП, на своих ноут-
буках».

По словам Гриба, Обществен-
ной палате не нужен такой ажио-
таж. Организаторов кампании 
сильно беспокоит агитация внут-
ри ОП. Пока что за этим при-
стально следят, нарушителей 
оперативно выводят из зала, а с 

недавнего времени кандидатам и 
вовсе запретили там появляться. 
Более того, к нарушителям воз-
можно применение санкций, 
вплоть до снятия с дальнейшего 
участия в голосовании. Но, судя 
по всему, этих мер оказалось не-
достаточно. «С высокой степе-
нью вероятности мы этот пункт 
выдачи паролей в здании ОП за-
кроем в ближайшее время, — за-
явил «РГ» Владислав Гриб. — Коль 
скоро пошли такие злоупотреб-
ления, пусть у всех будут равные 
права. Пусть стоят в очередях в 
«Ростелекоме» или ждут, пока 
почта пришлет им пароль».

Правда, общественники на-
мерены обратиться в «Ростеле-
ком», чтобы оператор обеспечил 
ускоренную и комфортную про-
цедуру выдачи паролей голосу-
ющим. «Особенно это касается 
тех городов, где отделений «Рос-

телекома» очень мало», — уточ-
нил первый замсекретаря ОП. 
Он не исключил, что на следую-
щих выборах руководство ОП 
организует несколько специаль-
ных пунктов «Ростелекома» для 
регистрации на сайте госуслуг, 
но вне палаты. 

Тем не менее Владислав Гриб 
добавил, что, несмотря на воз-
никшую проблему, люди продол-
жают голосовать, и голосование 
протекает с оживлением и азар-
том. «Даже если голосуют солда-
ты, милиционеры, они не ограни-
чены в правах и могут голосовать 
на выборах в Общественную па-
лату», — заключил он, проком-
ментировав сообщение одного из 
правозащитников о том, что в 
стенах ОП были замечены «люди 
в форме». Что касается сообще-
ния в соцсетях о том, что к стенам 
ОП якобы подвезли два автобуса 
с кубанским казачьим хором, то 
в пресс-службе ОП «РГ» поясни-
ли, что регистрироваться в пунк-
те «Ростелекома», организован-
ном в стенах ОП (до того, как его 
закроют), имеют право любые 
жители страны, лишь бы они яв-
лялись ее гражданами: «Какая 
разница, был ли это хор или нет. 
Это законное право любого граж-
данина страны».

АРМИЯ 

Госдума 

приступила к 
рассмотрению 
интересного 
законопроекта 

МОЖНО 
ВЫБРАТЬ

Сергей Серов

ГОСДУМА приняла в первом чте-
нии законопроект, дающий право 
молодым людям выбирать: слу-
жить ли год по призыву, либо два — 
по контракту.

По мнению замминистра обо-
роны Николая Панкова, закон, 
если его примут, будет содейс-
твовать «привлечению на воен-
ную службу по контракту моло-
дых людей, имеющих высшее об-
разование».Суть инициативы в 
том, что год службы в любом слу-
чае обязателен. И провести его 
солдат должен в казарме. Если же 
ты подписываешь контракт, то 
после первоначальной профпод-
готовки по военной специальнос-
ти, можешь жить в комфортном 
общежитии или вообще дома. А 
если продлишь контракт, то мо-
жешь рассчитывать на льготную 
ипотеку и другие преференции.  У 
тех, кто имеет высшее образова-
ние, появился выбор: либо год со 
вчерашними школьниками в сол-
датской казарме, либо два, но в 
кругу равных по уровню образо-
вания специалистов, с относи-
тельной свободой проживания. 
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Акцент

 Нужно будет соответствующим 
образом скорректировать 
работу наших научных школ

Акцент

 Организаторов кампании 
сильно беспокоит агитация 
внутри ОП
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КОСМОС 113 российских 
спутников должны летать 
на орбите в 2020 году

Прописаться 
на Луне

Наталия Ячменникова

ВЧЕРА на Землю из полугодовой космической команди-
ровки вернулись россиянин Михаил Тюрин, американец 
Рик Мастраккио и японец Коичи Ваката. Тот самый эки-
паж, который в ноябре прошлого года доставил на МКС 
олимпийский факел. 

Помимо этой важнейшей миссии, экипаж за 187 кос-
мических суток выполнил много научной и технической 
работы. «На станции будет больше науки, что очень хо-
рошо», — говорил еще перед стартом командир корабля 
«Союз ТМА-11М» Михаил Тюрин. 

Возвращение звездной команды совпало с размеще-
нием на сайте Роскосмоса государственной программы 
России «Космическая деятельность России на 2013—

2020 годы». О науке 
там говорится тоже 
очень много. Общий 
объем бюджетного 
финансирования 
госпрограммы — 1,8 
трлн рублей.

Называются и 
другие конкретные 
цифры. Так, должна 
быть развернута ор-
битальная группи-
ровка в интересах 
удовлетворения го-
сударственных 

нужд: 78 космических аппаратов в 2015-м и 113 — в 2020 
году. Предусматривается развертывание российского 
сегмента МКС в составе 6 модулей — в 2015 году, 7 моду-
лей — в 2018-м. До 2020 года должны начаться летные ис-
пытания пилотируемого транспортного комплекса но-
вого поколения. Система ГЛОНАСС пополнится новей-
шими спутниками «Глонасс-К»: к 2015 году она будет 
обеспечивать погрешность определения местоположе-
ния порядка 1,4 м, а к 2020 году — около 0,6 м. 

Планируется создать научно-технический задел по 
перспективным образцам ракетно-космической техни-
ки. Скажем, в 2018 году должна быть обеспечена готов-
ность транспортно-энергетического модуля с перспек-
тивной двигательной установкой к летно-конструкторс-
ким испытаниям. В числе приоритетов остается также 
все, что связано с разработкой космических средств в 
интересах науки, пилотируемых полетов, включая поле-
ты к планетам и другим телам Солнечной системы. 

Как пояснили в Роскосмосе, эта госпрограмма ут-
верждена еще в прошлом году. Сейчас она размещена с 
учетом изменений, подготовленных в обеспечение вы-
полнения Бюджетного послания президента о бюджет-
ной политике в 2014—2016 годах, а также ряда других 
нормативно-правовых актов.

Рубль упал 
в бюджет

Сегодняшние котировки рубля к его амери-
канскому конкуренту этой цифре практичес-
ки соответствуют. Но почему она именно та-

кая? 
На самом деле расчет здесь довольно простой. «Если 

курс отечественной валюты слабеет на рубль, допустим, 
было 33 за доллар, а стало 34, то российский бюджет вы-
игрывает 170 миллиардов рублей в течение исполнения 
финансового года. С учетом этого, думаю, на данный мо-
мент в 2014 году у нас получается серьезная сумма — 
400 миллиардов рублей получим в этом году, исходя из 
тех событий, что уже произошли», — полагает Никита 
Масленников.

А произошло уже действительно много всего. На-
пример, напоминает эксперт, не только снизился курс 
рубля, но и начали «поджиматься» государственные 
расходы, пересматриваются некоторые налоговые 
льготы. Кроме того, добавляет Никита Масленников, не 
исключено, что уже в июне-июле на нашу экономику 
перестанет давить фактор рецессии, о возможности ко-
торой во втором квартале нынешнего года накануне за-
явил министр экономического развития России Алек-
сей Улюкаев. 

И поэтому велик шанс, что российский бюджет все 
же окажется по итогам года в плюсе — будут ли это те 
самые 400 миллиардов рублей либо немного большая 
или немного меньшая сумма. И ее вполне возможно на-
править не только в резерв или балансировать этими 
деньгами бюджет в дальнейшей перспективе. «Во вто-
рой половине года профицит можно и «перебросить» 
на другие статьи расходов государственной казны», — 
предложил Никита Масленников. И назвал два приори-
тетных направления, куда можно эти деньги потра-
тить — на образование, а также на развитие Сибири и 
Дальнего Востока. 

Но никто не говорит, что снижение курса рубля как 
главная причина получающегося профицита государс-
твенного бюджета — это однозначное благо для всех и 
каждого. Да, выигрывает казна, но надо помнить, что 
путь российской валюты вниз означает еще и ускорение 
роста цен в нашей стране, напоминает собеседник «РГ». 
«И даже, возвращаясь к вопросу о нашем бюджете, се-
годня мы получаем дополнительные деньги, а в следую-
щем году, вполне возможно, придется потратить их уже 
в гораздо большем объеме», — опасается Никита Мас-
ленников. 

Хотя из мая 2014-го все-таки довольно сложно ска-
зать, что будет с соотношением доходов и расходов на-
шего бюджета в 2015 году. По словам эксперта «Россий-
ской газеты», это будет зависеть от очень большого ряда 
факторов. В частности, от ускорения роста российской 
экономики хотя бы до 0,5 процента по году и решения 
геополитических проблем, которые довольно сильно 
влияют на курсообразование валют. Тогда и в следую-
щем году мы сможем увидеть желанное превышение до-
ходов над расходами. А пока что минфин закладывает на 
2015 год дефицит бюджета почти что в 800 миллиардов 
рублей.
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Россия 
и Алжир 
создадут 
совместные 
предприятия 
ВПК

ОТ ЗОЛОТА 
ДО ГЛОНАСС

Татьяна Замахина, Алжир 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совфеда Ва-
лентина Матвиенко, продолжая 
визит в Алжир, встретилась с ру-
ководством страны, а также с но-
сителями русского языка в рес-
публике. Валентина Матвиенко 
стала первым высокопоставлен-
ным иностранным представите-
лем, посетившим Алжир после ап-
рельских выборов президента, на 
которых — уже в четвертый раз — 
одержал убедительную победу 
Абдельазиз Бутефлика.

— Нахожусь под большим впе-
чатлением от встреч, — рассказа-
ла журналистам спикер Совфеда 
после переговоров с президен-
том, премьером, а также главами 
верхней и нижней палат стра-
ны. — Мы услышали не ритуаль-
ные слова, а искреннюю заинте-
ресованность в углублении и 
расширении партнерства, под-
тверждении доверительного ха-
рактера отношений. 

Спикер российского Совфе-
да, по собственному признанию, 
передала алжирскому руководс-
тву заинтересованность РФ в до-
быче углеводородов на террито-
рии страны, в тендерах на строи-
тельство новых энергообъектов, 
добыче золота и других полез-
ных ископаемых. Россия, по сло-
вам Матвиенко, также выступи-
ла с предложением развивать 
цифровое телевидение в Алжире, 
внедрять в стране систему ГЛО-
НАСС и прочие российские ноу-
хау. Конечно, основное внима-

ние было сосредоточено на воен-
но-техническом сотрудничест-
ве: как заявила Матвиенко, Ал-
жир и Россия создадут совмест-
ные предприятия в этой сфере. 
«Это новый формат не только 
поставки, но и промышленной 
кооперации по производству во-
енно-технической продук-
ции», — пояснила политик. Ал-
жир вполне устраивает Россию 
как партнер: по оценке предсе-
дателя Совфеда, здесь относи-
тельно стабильная политичес-
кая и финансовая ситуация — нет 
внешнего долга, большие золо-
товалютные резервы.

После официальной части гос-
тью из России ждало общение с 
носителями русского языка в 
стране — это 12 тыс. человек. Боль-
шинство из них — бывшие студен-
ты российских и советских вузов, 
которым благодаря учебе удалось 
добиться высоких постов в своей 
стране. И около тысячи из русско-
говорящих — уроженцы России 
или СССР. Преимущественно 
уроженки, вышедшие замуж за 
обучавшихся в нашей стране ал-
жирцев. 

Одна из собеседниц Валенти-
ны Матвиенко — Ольга Кайдановс-
кая, учительница в школе при по-
сольстве РФ. В 80-е годы она поз-
накомилась с будущим мужем во 
время обучения в вузе и перееха-
ла с ним в Алжир. О чем не жалеет, 
поделилась она с «РГ»: «Алжир-
цы — искренние, сочувствующие 
люди». Ольга возглавила Ассоци-
ацию российских женщин в Ал-
жире: вместе с соотечественница-
ми она способствует продвиже-
нию русской культуры в стране.

— Алжирцы самых красивых 
девушек увезли из России, — 
улыбнулась собеседнице Вален-
тина Матвиенко.

— Зато получили от них самых 
красивых детей! — парировала та.

Жизнь русских в Алжире не об-
ходится без некоторых проблем, 
рассказала Кайдановская. В част-
ности, возможности трудоуст-
ройства российских граждан 
сравнительно ограничены. Они 
могут быть приняты на работу, 
только если подтвердят знания и 
получат сертификат. А еще у родс-
твенников наших соотечествен-
ников есть проблемы с пребыва-
нием в России — долгосрочные 
визы им не выдают.

Сенаторы обещали над этим 
поработать. 

«Чем легче иностранцам будет 
приехать в Россию, тем больше 
правды они узнают о нашей стра-
не. Тем меньше будет результат 
антироссийской пропаганды», — 
оценил глава международного ко-
митета Совета Федерации Миха-
ил Маргелов.

Валентина Матвиенко, со сво-
ей стороны, обещала способство-
вать тому, чтобы больше алжир-
цев учились в РФ за госсчет.

МЕЖДУ ТЕМ
России необходимо направлять финансирование на про-
грамму по освоению Луны,  — считают  эксперты косми-
ческой отрасли. Многие из них убеждены, что МКС для Рос-
сии — уже пройденный этап. Американцы и европейцы про-
водят эксперименты, которые наши ученые и космонав-
ты проводили еще на «Салютах» и «Мире». Нам же нужно 
бросать все силы и средства на освоение Луны с первой по-
садкой на спутник Земли в 2030 году.

Общий объем бюд-
жетного финансо-
вого обеспечения 
космической госп-
рограммы — 
1,8 трлн рублей

В Алжире около 
12 тысяч человек 
говорят по-русски

Правительство Россия ждет от Украины уплаты хотя бы части газового 
долга

Путь к компромиссу

Виталий Петров

Р
оссия готова вернуться 
к переговорам с Украи-
ной по газу в том случае, 
если получит от нее хотя 
бы часть образовавше-

гося долга.
«Никто никогда не говорил: 

немедленно отдайте нам 4 милли-
арда долларов, — напомнил вчера 
в беседе с журналистами предсе-
датель правительства Дмитрий 
Медведев. — Но вы покажите, что 
готовы это делать. И если часть 
будет уплачена, это как минимум 
основа для разговоров».

При таком раскладе Россия 
намерена обсуждать не только 
то, что делать с газовой пробле-
мой, но и то, как поддержать 
жизнь людей на Украине. Пре-
мьер подчеркнул, что в этом 
смысле российские власти даже 
готовы в чем-то наступить на 
свои газовые интересы. «По сути, 
это будет финансовая помощь. 
Остается надеяться на то, что 
наши европейские друзья заста-
вят Украину хотя бы часть денег, 
которые она получила, — перевес-
ти «Газпрому», — сказал он.

Россия, впрочем, тоже пере-
живает не самые простые эконо-
мические времена. Кабмин пока 

не меняет бюджетное правило.  
«Сохранение бюджетного прави-
ла, по моему мнению — и оно сов-
падает с мнением министра фи-
нансов Антона Силуанова, сей-
час, скорее, благо, но если ситуа-
ция будет ухудшаться, если на-
ступит реальная рецессия или 
произойдет падение цен на нефть, 
то нам придется от бюджетного 
правила отказаться — тут ничего 
не поделать», — сказал глава пра-
вительства.

Однако какой-то одной при-
чины или «точки невозврата» для 
отмены бюджетного правила по-
явиться не может. «Это совокуп-
ность объективных факторов, 
включая то, каким образом у нас 
будет развиваться ситуация с ин-

вестициями, ростом ВВП, ценами 
на нефть и газ, ну и чего скрывать 
— с санкционными действиями. 
Проанализировав все эти факто-
ры, мы и примем в будущем ре-
шение, корректировать нам бюд-
жетную политику или нет», — 
объяснил Медведев.

Определенной корректиров-
кой вполне можно считать сокра-
щение числа чиновников на 10 
процентов. Глава Белого дома на-
помнил, что когда он был прези-
дентом страны, то распорядился 
сократить чиновничий аппарат 
на 20 процентов. «Это решение 
было реализовано где-то лучше, 
где-то хуже. Сократили не на 20 
процентов, а на 12—15, но это уже 
хорошо. Неплохо было бы еще на 

10 процентов сократить», — отме-
тил премьер. Затрагивая тему о 
сокращении расходов на содер-
жание госслужащих, он вспомнил 
и о предложении пересадить их 
на автомобили отечественного 
производства. По его словам, этот 
вопрос по-прежнему актуален.

Курс на сокращение чиновни-
ков тем не менее не помешал со-
здать еще одно министерство — 
по делам Северного Кавказа. Его 
численность, как и численность 
министерства по делам Крыма, 
составит около 200 человек. «Но-
вые министерства на самом деле 
не такие большие. Ранее мы при-
няли решение о том, что ведомс-
тва будут иметь отделения на 
местах, а сотрудников распреде-
лят по офисам примерно поров-
ну, как и в министерстве по раз-
витию Дальнего Востока», — уточ-
нил Дмитрий Медведев.

Он также сообщил, что каб-
мин отказался от идеи строитель-
ства порта Тамань после вхожде-
ния Крыма в состав России, пос-
кольку счел ее экономически не-
целесообразной. В то же время 
Медведев не исключил, что в бу-
дущем правительство вернется к 
этому проекту. «Но в принципе 
сейчас в этом нет никакого эко-
номического резона», — пояснил 

он. Проект, по сути, разрабаты-
вался еще до вхождения Крыма в 
состав России, а после этого со-
бытия страна приобрела доста-
точное количество глубоковод-
ных портов в Черном море. 

При этом руководитель Бело-
го дома подчеркнул, что причина 
отказа не кроется в недостаточ-
ности средств на развитие Кры-
ма, которые, по его словам, не яв-
ляются фантастическими и есть 
внутри бюджета. 

Говоря о других инфраструк-
турных проектах, Медведев, в 
частности, отметил, что прави-
тельство пока отказалось от реа-
лизации проекта строительства 
моста через Лену.

Вчера же премьер объявил вы-
говор главе Федеральной службы 
по регулированию алкогольного 
рынка Игорю Чуяну за «ненадле-
жащую организацию работы по 
обеспечению исполнения пору-
чений правительства РФ». Соот-
ветствующее распоряжение было 
опубликовано на официальном 
интернет-портале правовой ин-
формации.
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ПАРЛАМЕНТ Граждан РФ, обладающих двойным гражданством, 
хотят обязать раскрывать эту информацию 

Срок на признание
Тамара Шкель

И
ностранное гражданство в 
дополнение к российскому 
может подвести россияни-

на под уголовную статью. Впро-
чем, иметь второе гражданство для 
большинства граждан РФ не воз-
браняется. Ограничены в этом 
только госслужащие да еще те, кто 
претендует на выборные должнос-
ти в органах власти (например, де-
путаты Госдумы). 

Рядовым россиянам, а также 
совсем не рядовым — бизнесме-
нам, например, или людям других 
профессий, подолгу работающим 
за границей, приобрести иност-
ранное гражданство, если очень 
хочется, наши законы не запреща-
ют. И до сих пор законодатели с та-
кой ситуацией мирились. Впро-
чем, готовы мириться и дальше. Но 
с условием — все, кто уже имеет 
или только получает гражданство 
другой страны, должны уведомить 

об этом письменно территориаль-
ный орган ФМС по месту жительс-
тва. Такая обязанность вводится 
поправками, которые предлагает 
внести в российское законода-
тельство депутат ЛДПР Андрей Лу-
говой. Его законопроектом, при-
нятым вчера Госдумой в первом 
чтении, определяется срок, в кото-
рый граждане РФ должны при-
знаться в своем ином гражданс-
тве — для тех, кто его только полу-
чил, дается месяц, чтобы сооб-

щить о своем приобретении куда 
следует. А те, кто на два, а может, и 
на три гражданства живет уже дав-
но, должны об этом проинформи-
ровать ФМС в течение трех меся-
цев со дня вступления закона в 
силу. Тем, кто этого в срок не сде-
лает, грозит уголовная ответствен-
ность. За решетку сразу за это, ко-
нечно, не пошлют, но заплатить 
штраф в 200 тысяч рублей или от-
работать обязательных 400 часов 
на благо Отечества придется. 

Автор законопроекта настаи-
вал именно на уголовном наказа-
нии, полагая, что административ-
ного штрафа будет недостаточно. 
Поскольку волеизъявление чело-
века с иным гражданством может 
быть сделано под иностранным 
давлением и во вред нашей стра-
не. Исключить подобную возмож-
ность, не располагая заранее ин-
формацией о его другом граж-
данстве, будет нельзя. Луговой на-
помнил, что сейчас госчиновни-
ка, скрывшего тот факт, что он яв-
ляется гражданином другой стра-
ны, могут только уволить с долж-
ности, и все.

Но «справоросса» Олега Нило-
ва беспокоили не чиновники, а 
дети, которые, сами того не ведая, 
получили когда-то стараниями ро-
дителей второе гражданство и в со-
ответствии с законопроектом 
«прямо с пеленок могут стать уго-
ловниками».

Андрей Луговой не понимал, 
почему его законопроект вызвал 
такую реакцию и в СМИ, и среди 
коллег. Ведь процедура уведомле-
ния проста и необременительна. А 
сама идея очень важна, потому что 
Россия оказалась в «агрессивной 
среде» и государство должно знать, 
от кого ждать неприятностей. 
«Справорос» Светлана Горячева с 

ним согласилась — «пятая колон-
на» в нынешних условиях нам не 
нужна. Но зачем сразу «тащить на 
скамью подсудимых?» Депутаты 
решили ко второму чтению дора-
ботать эту «правильную идею», 
подумать о процедуре, о детях, о 
мерах наказания. Но не отклады-
вать законопроект надолго.

В среду Дума продолжила рабо-
ту над поправками в федеральный 
конституционный закон, который 
касается Республики Крым и горо-
да федерального значения Севас-
тополя, подтвердив, что выборы 
законодательных (представитель-
ных) органов власти новых субъ-
ектов РФ будут проводиться в сен-
тябре, в единый день голосования 
2014 года. С таким предложением 
выступили сами крымчане. Уста-
новлен и новый срок, когда гривна 
для жителей полуострова станет 
иностранной валютой — это про-
изойдет после 1 июня 2014 года. К 
этому времени, по словам предсе-
дателя Комитета Госдумы по конс-
титуционному законодательству и 
госстроительству Владимира Пли-
гина, все необходимые процессы, 
связанные с обменом валют, рабо-
ты с валютами будут отлажены.

Решился и вопрос о назначении 
представителей Республики Крым 
и Севастополя в Совет Федерации. 

Сергей Нарышкин считает, что легитимность президента, если его изберут на Украине, будет неполной, но еще 
хуже, если выборы не состоятся.

Акцент

 Рядовым россиянам приоб-
рести иностранное гражданс-
тво, если очень хочется, 
наши законы не запрещают

Акцент

  Никто никогда не говорил: 
немедленно отдайте нам 
4 миллиарда долларов, 
но вы покажите, что готовы 
это делать
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МЕЖДУ ТЕМ
Отказ от проведения выборов президента Украины 25 мая спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин назвал «еще более печальной ситуацией». «Нынешняя 
власть нелегитимна», — констатировал он в интервью телеканалу «Рос-
сия 24». Законность власти в случае выборов «тоже будет неполной», счи-
тает Нарышкин. «Можете представить выборы в условиях карательной 
операции? Мне трудно представить», — сказал он.  Общаясь вчера со сту-
дентами Государственного университета имени Плеханова, Нарышкин 
повторил,  «не проводить выборы — это еще хуже, из двух зол нужно выби-
рать меньшее». «Мы очень переживаем за народ Украины и хотим, чтобы 
на ее территории восстановился мир и порядок».

Накануне беседы с журналистами 
Дмитрий Медведев посетил 
Калининград, чтобы обсудить там 
перспективы особой экономичес-
кой зоны.
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ПОРУЧЕНИЕ Госаппарат
сократят на 10 процентов

Чиновники 
ищут работу

Татьяна Смольякова

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев дал офици-
альное поручение минфину до 1 июля представить пред-
ложения по сокращению на 10 процентов числа госу-
дарственных служащих на всех уровнях власти. 

Премьер поднял этот вопрос еще 22 апреля во время 
отчета в Госдуме о деятельности правительства в 2013 
году. Он, в частности, сказал: «Нам нужен современный, 
эффективный государственный аппарат, который ориен-
тирован на запросы 
людей». Дмитрий 
Медведев напомнил, 
что несколько лет 
назад он уже прини-
мал решение о со-
кращении аппарата 
на 20 процентов. 
«Оно было реализо-
вано, где-то лучше, 
где-то хуже, скажем 
прямо. Очень часто 
это происходит мед-
леннее, чем мы рас-
считываем. В этом 
контексте я предлагаю подумать над сокращением аппа-
рата чиновников еще дополнительно на 10 процентов 
как в регионах, так и на федеральном уровне», — заявил 
депутатам премьер-министр.

Между тем, если посмотреть долгосрочную ретрос-
пективу, то увидим, что численность чиновничьего аппа-
рата неуклонно увеличивалась, несмотря на периоди-
ческие сокращения штатов. По данным Росстата, за деся-
тилетие — с января 1999 по январь 2008 года — их числен-
ность выросла в целом в 1,74 раза и составила на 1 янва-
ря 2008 года 846 307 человек. При этом количество реги-
ональных чиновников увеличилось за десятилетие в 2,25 
раза, а федеральных — в 1,6 раза.

В 2013 году, по данным того же Росстата, ситуация вы-
глядела так: общая численность работников государс-
твенных органов и органов местного самоуправления 
составляла уже 1 миллион 548 тысяч 62 человека. То есть 
по сравнению с 2008-м (за пятилетку) она выросла поч-
ти вдвое. Известна средняя зарплата этих людей, можно 
посчитать, сколько страна сэкономит на сокращении 
расходов на зарплату чиновников. Если, конечно, все 10 
процентов будут реально, а не формально сокращены, 
поскольку всегда есть незаполненные вакансии, которые 
обычно в таких случаях и «пускают под нож». По оцен-
кам экспертов, на федеральном уровне вакансий про-
центов 10—15, на региональном поменьше.

По мнению депутата Госдумы, в прошлом чиновника 
высокого ранга Сергея Калашникова, у любого руково-
дителя есть много приемов, чтобы провести «сокраще-
ние» без потерь. «Главная проблема в другом, —  говорит 
Калашников. — У чиновников всех уровней ужасающе 
низкая квалификация. Поэтому их набирают больше, 
чтобы справиться с необходимым объемом работы». 

Нам нужен совре-
менный, эффектив-
ный государствен-
ный аппарат,
ориентированный 
на запросы людей

Узнайте на сайте: Декларации чиновников
о доходах будут проверять строже 
 www.rg.ru/art/963572

Бедные богатые
Расчеты по кадастро-
вой стоимости земли, 
массовой оценке объ-

ектов недвижимости поручили 
оценщикам, которые в свою оче-
редь состоят в саморегулируе-
мых организациях. Но беспредел 
в этой сфере только нарастает. 
Вы эту проблему видите?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: В рамках оце-
ночной деятельности институт 
СРО показал полную несостоя-
тельность. С уходом от государс-
твенного регулирования в отрас-
ли почти все рухнуло. Сами оцен-
щики голосуют за то, чтобы поя-
вилось интегрирующее звено в 
лице государства.

Какое это может быть звено?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Я долгие годы 
сама занималась этим направле-

нием. Для целей налоговой оцен-
ки при определении базы для ис-
числения имущественных нало-
гов есть смысл задуматься о воз-
вращении к лицензированию. Но 
и лицензии — не панацея, это дол-
жен быть комплекс мер, включая 
пересмотр подходов к ответс-
твенности оценщиков, проводя-
щих оценку и экспертизу резуль-
татов оценки. 

До тех пор, пока СРО сами де-
лают оценку и сами же проводят 
экспертизу, ситуация с качест-
вом результатов работ не изме-
нится. Сфера применения резуль-
татов кадастровой оценки рас-
ширяется, и контроль качества 
выполнения этих работ должен 
быть поставлен во главу угла. 
Сейчас федеральные ведомс-
тва, отвечающие за эту задачу, 
активно обсуждают пути со-
вершенствования этого на-
правления деятельности.

Когда планируется при-
нять закон о новом нало-
ге?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Стоит 
задача принять закон в 
текущем году.

Светлана Леонидовна, 
и все-таки интересно, 
сколько в нашей стране 
миллионеров и милли-
ардеров и как они рас-
пределяются по до-
ходам? 
СВЕТЛАНА БОНДАР-

ЧУК: С доходом 
от одного до 
десяти мил-
лионов руб-
лей — более 
4 8 5  т ы с я ч 
человек. Их 
ч и с л о  п о 
сравнению с 
2011 годом 
выросло на 22 
процента.

Т е х ,  к т о 
продеклариро-
вал доходы от 
10 до 100 милли-
онов рублей, свы-
ше 26,6 тысячи. С 
доходами от 100 до 
500 миллионов руб-
лей — чуть более 4 ты-
сяч. А те, кто заявил до-
ход в интервалах от 500 
миллионов до миллиарда, 
— 553 человека. И от милли-
арда до десяти миллиардов — 
383 человека. Наконец, бога-
тых с объявленными доходами 
свыше 10 миллиардов рублей 
по данным за 2012 год осталось 
всего десять человек. По дохо-
дам, полученным в 2013 году, та-
кого рода данные у нас появятся 
не ранее лета. 

Понятно, что это те, кто о себе 
заявил. Декларации, напом-
ним читателям «РГ», обяза-
ны подавать те, за кого ра-
ботодатель не платит подо-
ходный налог, люди, про-
давшие или сдающие 
дачи и квартиры, счаст-
ливые участники лоте-
рей и тотализаторов. 
И, конечно, те, кто пре-
тендует на налоговые 
вычеты. Интерес к пос-
ледним растет год от 
года. С чем это связа-
но?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Если 
говорить о вычетах на 
медобслуживание, то 
они очень активно ста-
ли применяться граж-
данами. Да это и понят-
но: сфера платной ме-
дицины и других плат-
ных услуг из года в год 
растет и услуги эти до-
рожают. 

И возможность ком-
пенсировать часть сво-

их затрат, например на платные 
операции, а также собственное 
обучение или обучение детей, 
вернув 13 процентов уже упла-
ченного НДФЛ, интересует мно-
гих. Поэтому мы и наблюдаем 
рост сумм получаемых гражда-
нами социальных налоговых вы-
четов на 5—10 процентов в год. И 
в среднем на 15—20 процентов в 
год увеличивается общая сумма 
предоставленных налогоплатель-
щикам имущественных вычетов 
на приобретение жилья. 

Например, из представленных 
по доходам 2012 года семи мил-
лионов деклараций треть нало-
гоплательщиков интересовали 
только имущественные вычеты. 
В России сейчас очень активно 
строится жилье, которое покупа-
ется по рыночным ценам с ис-

пользованием ипотечного креди-
тования. Так что любую возмож-
ность возврата налога граждане 
используют. Но при условии, ког-
да есть легальные доходы. 

При этом сразу уточню, что 
для физических лиц, представля-
ющих налоговую декларацию за 
2013 год только 

с целью получения налоговых 
вычетов по НДФЛ (стандартных, 
социальных, имущественных 
при покупке жилья), законода-
тельно установленный срок пода-
чи декларации — 30 апреля 2014 
года — не распространяется. Та-
кие декларации можно подавать 
в любое время в течение всего 
года, без каких либо налоговых 
санкций.

А если квартира или дом недо-
строены, можно претендовать на 
имущественный вычет?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: По общему пра-
вилу для получения имуществен-
ного вычета объект недвижимос-
ти должен существовать, а право 
собственности на него зарегист-
рировано. 

Одним из необходимых усло-
вий получения такого налогового 
вычета при приобретении строя-
щегося объекта, например по до-
говору долевого участия в строи-
тельстве, является его передача 
налогоплательщику. Соответс-
твенно, до этого момента вычет 
предоставлен быть не может.

Исключением является ситуа-
ция, когда приобретается жилой 
дом незавершенного строительс-
тва. В таком случае имуществен-
ный вычет может быть получен 
при наличии свидетельства о 
праве собственности на незавер-
шенный строительством дом. Од-
нако при заявлении такого выче-
та расходы на достройку жилого 
дома в составе вычета впоследс-
твии учтены быть не могут. Так 
что можно либо заявить вычет по 
расходам только на приобрете-
ние незавершенного строительс-

твом жилого дома, либо после 
окончания строительства 

одновременно расходы на 
приобретение и на до-

стройку такого объ-
екта. 

А в случае ипотеки, растянутой 
на 10—20 лет?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Здесь у вас есть 
все основания для подачи декла-
рации на вычет. Ведь если вы бе-
рете ипотеку, за вами оформляет-
ся право собственности на при-
обретенный объект, и расходы на 
приобретение вы несете сразу. 
Но с обременением ипотечным 
кредитом.

При этом законодательство 
предоставляет право выбора по-
рядка получения имущественно-
го вычета. Так, если вы в прошлом 
году приобрели квартиру, допус-
тим в ипотеку, и будете выплачи-
вать проценты банку многие 
годы, то можете получить вычет 
по уплаченным процентам как 
разово, после погашения всего 
кредита, так и ежегодно, пред-
ставляя в налоговый орган под-
тверждающие документы об уп-
лаченной за прошедший год сум-
ме процентов по целевому креди-
ту.

Согласитесь, сложно заполнять 
несведущим людям декларации, 
особенно на налоговые вычеты, 
многие боятся даже и подсту-
питься.
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Сама форма де-
клараций 3-НДФЛ больше вне-
шне пугает, на самом деле запол-
нить ее несложно. На сайте ФНС 
России nalog.ru в свободном до-
ступе размещена специальная 
компьютерная программа «Де-
кларация 2013» для заполнения 
налоговой декларации по дохо-
дам 2013 года. Более того, для 
пользователей сервиса «Личный 
кабинет налогоплательщика для 
физических лиц» также доступна 
возможность заполнить налого-
вую декларацию по НДФЛ в ин-
терактивном режиме.

В личном кабинете налогопла-
тельщика — физического лица со-
средоточены все обязательства 
граждан по имущественным на-
логам — земельному налогу, 
транспортному налогу, налогу 
на имущество (квартира, дом, 
гараж), есть сведения о са-
мих объектах недвижимос-
ти, транспортных средс-

твах, сроки, когда объек-
ты приобретались, про-

давались, информация 
о представленных 

декларациях по НДФЛ и резуль-
татах камеральных проверок та-
ких деклараций. Ресурсом поль-
зуются уже более 7 миллионов 
граждан в России. Это огром-
ная аудитория.

И все же, какой способ 
предпочитают налогоп-
лательщики — сдавать 
декларации в налого-
вые инспекции по мес-
ту жительства лично 

либо через Интернет?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: В основ-

ном ее заполняют на сайте, рас-
печатывают, приносят и сдают 
в налоговый орган по месту жи-
тельства.

А когда начинаются провер-
ки декларации, то к чему го-
товиться гражданам?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Налого-
вый орган в ходе проверки 
может попросить предста-
вить дополнительные до-
кументы, чтобы надлежа-
щим образом подтвер-
дить указанные в декла-
рации расходы. Что ка-

сается дополнительных доходов, 
которые граждане самостоятель-
но декларируют, то они также 
проверяются налоговыми орга-
нами на основе сведений, посту-
пающих из иных источников.

А вас не настораживает, что сум-
ма налога на доходы физических 
лиц, которую платят на основа-
нии деклараций, уменьшается, а 
возврат по налоговым вычетам 
увеличивается? Может, надо 
штрафовать чаще? 
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: У нас размеры 
штрафов за все нарушения нало-
гового законодательства доста-
точно низкие, что в определен-
ной степени дестимулирует сда-
вать налоговую декларацию и 
платить налоги вовремя. 

А лишать квартиры, например?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Да, если вы вла-
деете двумя-тремя квартирами, 
понятно, что живете вы в одной, 
другие, возможно, сдаете в арен-
ду. Возьмите, к примеру, Швецию 
или любую другую европейскую 
страну, там ни один сосед не бу-
дет молчать, если вы сдаете вна-
ем жилье, получаете доходы и не 
платите налоги в казну. 

И каждый понимает, если вы 
не платите налоги, то не асфаль-
тируется дорога, нет света на 
улице, у вас грязный подъезд и не 
вывозится мусор. Конечно, госу-
дарство не может ограничить 
гражданский оборот пустующих 
квартир, не может запретить 
продавать их в случае, если они 
не сдавались внаем и за них не 
платились налоги. Какой бы дейс-
твенной ни была эта мера, но она 
ограничит права граждан по рас-
поряжению собственным иму-
ществом, поэтому нужны другие 
механизмы контроля неучтен-
ных доходов от коммерческого 
использования недвижимого 
имущества.

И что, запрет на выезд за грани-
цу злостным неплательщикам 
через судебных приставов сти-
мулирует платить налоги?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: В России в сред-
нем только каждый десятый че-
ловек выезжает за рубеж. Для ос-
тальных эта мера не работает. Но 
у приставов полномочий и дру-
гих возможностей взыскания за-
долженности предостаточно, и 
они ими активно пользуются.

Налоговые органы сегодня по-
дают заявление в суд на взыска-
ние при сумме накопленной за-
долженности не менее 3000 руб-
лей или в случае, если задолжен-
ность не погашается в течение 
трех лет с момента ее образова-
ния.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Перед майскими праздниками в Рос-

сии закончился срок представления 

налоговых деклараций физическими 

лицами, которые имели в 2013 году до-

полнительный доход: полученный вне 

основного места работы и подоход-

ный налог с которого не удержан. И те-

перь граждане должны заплатить с 

них налог в 13 процентов.

По данным налоговых органов, коли-

чество деклараций по налогу на дохо-

ды физических лиц в прошлую компа-

нию выросло почти на полмиллиона — 

с 6,6 в 2011 году до 7 миллионов в 2012 

году. За последние годы наметилась 

еще одна тенденция. Сумма НДФЛ, 

подлежащая доплате в бюджет по де-

кларациям, в которых граждане отчи-

тываются о своих дополнительных до-

ходах, чтобы заплатить с них налог, 

уменьшается. В декларациях по дохо-

дам 2012 года по сравнению с преды-

дущим периодом сумма налога к до-

плате снизилась на 12,6 процента. А 

сумма НДФЛ к возврату из бюджета 

по представленным декларациям, на-

оборот, растет. В декларациях по до-

ходам 2011 года сумма НДФЛ к возвра-

ту составила 80,4 миллиарда рублей, а 

по доходам 2012 года выросла до 103, 

1 миллиарда рублей, то есть увеличи-

лась на 28,3 процента.

Акцент

 Получать налоговый вычет 
по ипотеке можно каждый год 
частями или сразу все, когда 
кредит будет погашен

Минфин упростит 
оформление счетов-
фактур — подробности 
на сайте
www.rg.ru/art/960432
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Число жертв 
в турецкой 
шахте может 
возрасти 
до 400

ОСТАЛИСЬ 
ПОД ЗЕМЛЕЙ 

Леонид Пчельников,
«Российская газета»,
Стамбул

ЧИСЛО жертв обрушения 
угольной шахты в населенном 
пункте Сома в западной про-
винции Маниса продолжает воз-
растать. На момент подписания 
номера известно о 238 погиб-
ших и 80 раненых горняках. Под 
завалами все еще могут нахо-
диться до 120 человек.

Президент России Владимир 
Путин выразил соболезнования 
президенту Турции  Абдуллаху 
Гюлю и премьеру Реджепу Тайи-
пу Эрдогану в связи с многочис-
ленными человеческими жерт-
вами, вызванными аварией на 
шахте у города Сома.

Точное число находящихся 
под землей шахтеров до сих пор 
неизвестно. Предположитель-
но заблокированными в шахте 
остаются не менее 400 горня-
ков.  Спасательная операция 
продолжается,  но надежд на 
спасение людей остается все 
меньше. 

Шахта сильно задымлена из-
за пожара. У каждого рабочего 
есть кислородная маска, одна-
ко срок ее работы ограничен. 
Спасательные службы закачи-
вают воздух в шахту, но его не-
достаточно. Из-за сильного за-
дымления работа пожарных за-
труднена. Среди отравившихся 
дымом есть и спасатели. 

Напомним, что причиной 
трагедии стало короткое замы-
кание в трансформаторе, в ре-
зультате которого произошел 
взрыв на глубине два километ-
ра. 

Шахтеры, которым удалось 
спастись, рассказывают, что 
после взрыва выключилось 
электричество, лифты не рабо-
тали, начался сильный пожар, 
из-за дыма ничего не было вид-
но. Самостоятельно на поверх-
ность удалось выбраться лишь 
тем, кто находился между 
трансформатором и входом в 
шахту. 

Таких горняков оказалось 
около 200 человек. В первые 
часы на помощь шахтерам бро-
сились коллеги из соседних 
шахт, к месту происшествия 
стали подъезжать кареты ско-
рой помощи. Кроме того, к шах-
те пришли родственники рабо-
чих, что сильно осложняло ра-
боту спасателей. Для наведения 
порядка место происшествия 
под контроль взяла жандарме-
рия.

Светлана Бондарчук: Суммы получаемых гражданами социальных налоговых вычетов рас-
тут на 5—10 процентов в год. 

Ре
кл
ам
а

ТРАНСПОРТ

Мигалки 
останутся 
на машинах 
чиновников

МАЯКНУЛИ

Татьяна Шадрина

КТО в праве на приоритетный 
проезд по российским дорогам, 
решат к концу года. Планируется 
провести дополнительные слу-
шания после вчерашнего обсуж-
дения гражданской инициативы 
об отмене приоритетного проез-
да для машин чиновников.

Сейчас с мигалками — 596 
авто чиновников. Раньше их 
было 40 тысяч. И те, кого их ли-
шили, продолжают нелегально 
ездить по «встречке». Право 
приоритетного проезда есть у 
экстренных служб и крупных 
чиновников, остальные наруша-
ют правила, отметил депутат 
Госдумы Владимир Плигин. 

После оценки ситуации в 
Москве оказалось, что авто с ми-
галками не нарушают циклич-
ности движения. А проезжаю-
щие по «встречке» — нарушают. 
Поэтому инициатива правиль-
ная, мы ее поддерживаем, но не в 
прямой постановке вопроса, от-
метил глава Центра организации 
дорожного движения Москвы 
Михаил Порташников. «Практи-
ческих помех от движения таких 
авто нет», — добавил он. 

Машины с мигалками дейс-
твуют на стоящих в пробке, как 
красная тряпка на быка. Но если 
лишить министров маячков, то 
им понадобится еще часов шесть 
в сутки на дорогу с совещания на 
совещание. Единственным выхо-
дом будет велосипед, сказал ми-
нистр Открытого правительства 
Михаил Абызов. Но это будет ре-
шено к концу года, а пока что чи-
новникам маячки оставили. 
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ИССЛЕДОВАНИЕ

Кризис
облегчил
жизнь семей

ДЕТЕЙ ИМЕТЬ 
ВЫГОДНО

Татьяна Смольякова

ЭКСПЕРТЫ Международной 
организации труда (МОТ) сдела-
ли неожиданный вывод: эконо-
мический кризис, как ни стран-
но, облегчил жизнь семей в ряде 
стран, положительно сказался на 
их благосостоянии. И речь идет, 
естественно, не о семьях олигар-
хов, а о рядовых трудящихся. 

Вопреки ожиданиям в некото-
рых странах мировой экономи-
ческий кризис привел к росту 
выплат семьям, говорится в до-
кладе МОТ, посвященном вопро-
сам материнства и отцовства в 
сфере труда. Многим странам 
пришлось сократить государс-
твенные расходы на социальную 
поддержку семей, что вполне 
объяснимо. 

Например, в Эстонии, Литве 
и других странах временно были 
сокращены продолжительность 
отпуска по уходу за ребенком 
или размер выплат по беремен-
ности и родам. В других странах, 
таких как Греция, Латвия, Румы-
ния, в рамках консолидации 
бюджета принимались законы, 
которые повлекли за собой сни-
жение минимальной заработной 
платы, ослабление системы кол-
лективных договоров. В этих 
случаях постепенно снижался 
уровень выплат, в частности, по 
беременности и родам.

В некоторых странах, отмеча-
ют авторы доклада, сохраняется 
дискриминация по признаку ма-
теринства. То есть женщину при 
приеме на работу заставляют 

сразу писать заявление с откры-
той датой об увольнении по собс-
твенному желанию (в Хорватии, 
Италии и Португалии). Впоследс-
твии эти заявления использовали 
для того, чтобы избавиться от со-
трудницы в случае наступления 
беременности, продолжительной 
болезни или необходимости вы-
полнять семейные обязанности. 
В Испании увольнения и пресле-
дования, связанные с материнс-
твом, объясняли нынешним эко-
номическим кризисом.

В то же время эксперты МОТ 
констатируют: за годы кризиса 
многие страны фактически по-
высили объемы помощи семьям. 
Создали дополнительные места 
в дошкольных учреждениях, 
предоставили семьям с детьми 
налоговые льготы, увеличили 
продолжительность и размер 
выплат по беременности и родам 
и родительского отпуска. Среди 
таких стран Австралия, Фран-
ция, Германия, Норвегия, Поль-
ша, Словакия и другие. В Китае, 
например, в 2011 году отпуск по 
уходу за ребенком был увеличен 
с 90 до 98 дней, в Чили отпуск 
после родов увеличен с 18 до 30 
недель. В Сальвадоре повышена 
выплата в 12-недельный отпуск 
по уходу за ребенком для работа-
ющих матерей с 75 до 100 про-
центов от их зарплаты. 

Авторы доклада также отме-
чают позитивные тенденции в 
области отцовства. В частности, 
в прошлом году Австралия ввела 
14-дневный отцовский отпуск, а 
Норвегия такой отпуск увеличи-
ла с 12 до 14 недель. В том же 
году в Сингапуре начали предо-
ставлять недельный отцовский 
отпуск, оплачиваемый из 
средств государственных фон-
дов в размере 100 процентов от 
заработной платы.

«Перечисленные примеры 
указывают на тенденцию к рас-
ширению роли мужчин в совмес-
тном несении семейных обязан-
ностей. Они также свидетельс-
твуют о том, что преодоление 
последствий экономических 
потрясений требует творческого 
подхода со стороны и семей и 
правительств, в том числе более 
активной поддержки участия 
женщин в составе рабочей 
силы», — отметила один из авто-
ров доклада, специалист МОТ по 
охране материнства и совмеще-
нию трудовых и семейных обя-
занностей Лаура Аддати.

Заметим, что в России муж-
чинам также предоставляется 
отпуск по уходу за ребенком, а 
также всем, кто фактически осу-
ществляет такой уход.

За годы кризиса 
многие страны фак-
тически повысили 
объемы помощи 
семьям, в том числе 
деньгами 

В России узаконят новые 
типы семей — узнайте 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/959609

ФИНАНСЫ У российских
банков появился шанс
не платить налоги
американской казне

Нет ничего 
тайного...

Ярослав Николаев

РОССИЙСКИЕ финансовые организации получат пра-
во раскрывать информацию об американских клиентах. 
Это будет происходить в рамках требования закона 
FATCA, действующего в США. А иностранные финансо-
вые организации должны будут передавать нашим нало-
говикам информацию о россиянах, говорится на сайте 
правительства в пояснении к отзыву кабмина на соот-
ветствующий законопроект.

И он особенно важен в связи с тем, что неэффектив-
ность финансово-экономических санкций в отношении 
России заставляет США изыскивать новые способы обеск-
ровить нашу экономику. С 1 июля заработает новая норма 
американского налогового законодательства, из-за кото-
рой российские банки, имеющие американских клиентов, 
рискуют потерять 30 процентов от некоторых финансо-
вых операций. Кроме того, в рамках ОЭСР создается авто-
матизированная система обмена банковской тайной, за 
бортом которой остается Россия. 

По мнению экспертов, это даст Западу дополнительные 
«информационные рычаги» для налогообложения россий-
ских капиталовложе-
ний за границей. Пос-
ле 1 июля 2014 года 
российские банки, 
покупающие амери-
канские ценные бу-
маги, могут потерять 
право на 30 процен-
тов от переводов 
средств по ним. Такая 
норма вступает в 
силу в США. Она за-
тронет те российские 
финансовые органи-
зации, которые не 
встали на спецучет в американскую налоговую службу 
(такой учет позволяет американским фискалам узнавать 
банковскую тайну). Но не только банки могут пострадать 
от такой меры. Многие российские компании, например, 
производственные и топливные, которые оперируют в 
США, также рискуют попасть под американские налого-
вые санкции.

Удержание почти трети платежей от покупки ценных 
бумаг в пользу американского бюджета будет применимо 
к акциям и бондам, включая казначейские бумаги. Ценные 
бумаги, приобретенные до 1 июля, не подпадут под дейс-
твие закона. Кроме того, помимо риска материальных по-
терь, счета российских финансовых институтов в Америке 
могут быть закрыты, что парализует их деятельность там. 

Фактически эта налоговая норма исходит из позиции 
презумпции виновности и санкционированного, а не доб-
ровольного исполнения американского закона. Речи о фи-
нансовых потерях российских банков от операций их за-
океанской клиентуры не шло бы вообще, если бы Россия и 
США заключили-таки соглашение о взаимном обмене фи-
нансовой информацией. Однако после присоединения 
Крыма к России и событий в восточной Украине департа-
мент казначейства США «под шумок» и без обширной ог-
ласки приостановил ведение переговоров по такому согла-
шению с Россией.

Но Россия не собирается дожидаться, когда в недрах 
американского истеблишмента созреет политическая 
воля для продолжения таких переговоров. Уже готово 
«противоядие». Зампред Комитета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков внес в парламент законопро-
ект, который наделит игроков финансового рынка правом 
не только делиться с иностранными государствами инфор-
мацией об американских налогоплательщиках, но и за-
крывать их счета. Причем делать это смогут не только рос-
сийские банки, но и биржевые брокеры. И законопроект 
поддержало правительство.

Анатолий Аксаков рассказал «РГ», что цель внесения 
документа — желание и готовность России «помогать аме-
риканцам и обмениваться с ними информацией о счетах 
их компаний и граждан». По его словам, Госдума может ус-
петь принять этот законопроект еще до 1 июля 2014 года. 
«Время у нас есть», — отметил он. И советует российским 
банкам поскорее стать на спецаккредитацию в американс-
кую налоговую службу для того, чтобы избежать неблаго-
приятных последствий. 

Последствия от вступления в силу новой налоговой 
нормы в США могут быть шире, чем кажется. По словам 
кандидата юридических наук Дмитрия Крупышева, аме-
риканские власти могут заставить свои финансовые инс-
титуты не проводить долларовые операции с теми иност-
ранными, банками, которые не предоставляют банковс-
кую информацию в рамках местного законодательства. А 
пострадать от этого могут обычные граждане — клиенты 
российских банков, которые захотят расплатиться карта-
ми Visa или MasterCard за рубежом.

А 7 мая страны ОЭСР и 13 других государств подписали 
соглашение о создании автоматизированной системы об-
мена банковской информацией. «Сегодня наступил конец 
принципу банковской тайны, которым злоупотребляли с 
целью облегчить налоговое бремя», — заявил после подпи-
сания соглашения глава налогового центра ОЭСР Паскаль 
Сен-Аман. Новая электронная система будет собирать ин-
формацию о вкладах на ежегодной основе автоматически, 
без предоставления запроса. 

Однако Россия остается вне рамок новой системы, пос-
кольку после событий на Украине переговоры с ней о 
вступлении в ОЭСР были приостановлены. Это может не-
гативно «аукнуться», считает магистр права международ-
ного налогообложения Ирина Пержу: «Поскольку и США, 
и Европа одновременно исключают Россию от перегово-
ров, то это скажется на России в отрицательном смысле. У 
иностранных налоговых инспекторов появятся инфоры-
чаги на российские капиталовложения, а у России же их 
нет», — сетует эксперт «РГ».

Позже документ 
об автоматизирован-
ном обмене инфор-
мации будет подпи-
сан и странами 
«большой двадцат-
ки». Когда это слу-
чится, то Федераль-
ная налоговая служ-
ба (ФНС) получит хо-
роший информаци-
онный ресурс и в от-
ношении своих бан-
ков-налогоплатель-
щиков, прогнозирует 
налоговый консуль-
тант Дмитрий Кос-
тальгин.

Американцы хотят 
заставить российс-
кие банки платить 
30 процентов
за покупку
их ценных бумаг

Читайте также: Банки переходят на рубли
при экспортных расчетах
www.rg.ru/art/963191
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долларов — на такую сумму Рос-
сия импортировала товаров 
в США в 2013 году. Они нам — 
только на 11 миллиардов

ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ Жильцы энергоэффективного «умного дома» мечтают
съехать в обычную квартиру

Безумный дом
Руслан Мельников,
Ростов-на-Дону

В 
прошлом номере «РГ» рас-
сказала, как замечательно 
живется хозяевам «умного 

дома» в Дании. Сплошная эконо-
мия и комфорт! Есть «умный 
дом» и у нас, на хуторе Апаринс-
кий в Ростовской области. Только 
получился он какой-то «с приве-
том».

Экспериментальный коттедж 
строился как пилотный проект и 
демонстрационная площадка 
новейших энергоэффективных 
технологий. Специальные теп-
лосберегающие стройматериа-
лы, используемая для отопления 
энергия солнца и земли, особые 
«теплоулавливающие» стекло-
пакеты, навороченная вентиля-
ция, автоматика, датчики, конт-
роллеры... Фантастика в отде-
льно взятом хуторе, да и толь-
ко!

Б л а го го в е й н о  от к р ы в а ю 
дверь, надеясь заглянуть в буду-
щее. Странно: в энергосберега-
ющем здании было так же зябко, 
как и на улице, где неожиданно 
начало холодать. Чувствую лег-
кое разочарование.

— А уж как мы разочарованы! 
—  Надежда Вегерина не скрыва-
ет эмоций. — У нас не жизнь, а 
сплошное расстройство!

Семья Вегериных — пересе-
ленцы из аварийного жилья. 
Когда пришло время переез-
жать, администрация предло-
жила им выбор: или обычная 
квартира, или «умный дом». Ве-
герины выбрали дом. Теперь жа-
леют. Они живут здесь чуть боль-
ше трех лет. Вообще-то это не 
возраст для дома, тем более для 
демонстрационной площадки, 

которую, наверное, должны со-
держать в образцовом порядке. 
Но, видимо, распиаренный «ум-
ный дом» делали не с умом. 
«Двери внутри «бумажные», 
стены холодные. И хлипкие к 
тому же, — жалуется хозяйка. — 
Кухня, кстати, у нас большая. И 
ванная тоже. Но там — бетон и 
кафель. И весь холод оттуда идет 
в дом. Сын начал часто болеть. Я 
из-за этого не могу отправить 
его в садик и устроиться на ра-
боту». 

— А как же энергоэффектив-
ность и энергосбережение? — не-
доумеваю я. — У вас вон на кры-
ше солнечный коллектор.

— Который практически не 
работает, — невесело улыбается 
Надежда. — Висит как декорация. 

Его никак не удается запустить. 
Максимум на что хватает, так 
это помыть теплой водой посу-
ду. А если пасмурная погода, он 
вообще ничего не греет. Зимой 
от стен идет холод. 

Вегерины еле добились, что-
бы положили на крышу утепли-
тель. А то первую зиму под тре-
мя одеялами спали в этом энер-
гоэффективном доме.

Следующий этап «экскур-
сии» проходит в бойлерной. 
«Сердце дома», — так его назы-
вает Надежда. Тут все выглядит 
солидно. Только вот «сердце» 
«умного дома» остановилось. 
Практически все дорогое «энер-

гоэффективное» оборудование 
в бойлерной отключено. Поче-
му? Судя по рассказу Надежды, 
экономию, полученную на отоп-
ление, «сжирает» электричест-
во. Я осторожно задаю самый 
главный вопрос об энергоэф-
фективных домах: «Сколько же 
вы платите за коммуналку?» 
«Шесть тысяч рублей!» Сумма 
приличная для сельской мест-
ности, где средняя зарплата 6—8 
тысяч. 

К тому же «умный» дом ока-
зался не столь сообразитель-
ным, как хотели его создатели. 
Датчики движения срабатыва-
ют в любое время суток. Человек 
зашел —  лампочка в коридоре 
загорелась. А ведь на дворе еще 
день, светло. Но лампочки горят, 
счетчик мотает. Или стеклопа-
кеты, которые должны прини-
мать тепло в дом. Зимой от них 
проку немного, зато летом в 
комнате жара до 35 градусов. 
Система охлаждения не справ-
ляется. 

— Неужели вообще ничего не 
радует в доме?

Его жильцы крепко задумы-
ваются.

— Есть одна полезная кнопка: 
можно разом выключить весь 
свет.

Корреспонденту «РГ» дове-
лось стать свидетелем осмотра 
дома представителями местной 
администрации. 

— Что ж вы довели порог до 
такого состояния? — пеняют гос-
ти в костюмах Надежде. — Ходи-
ли так, что все поломали?

— Мы? — удивляется та. — Так 
мы еще и крайние? Вот видите, 
фундамент проваливается.

— Ну, это обычное дело...
— А вот пластик слетел. А вот 

трещина. А вот стена в мокрых 
пятнах. Она же будет сыпаться.

Гости задумчиво смотрят на 
стену. Молчат...

— Такое ощущение, будто в 
экспериментальном доме экспе-
римент ставят над нами, — со-
крушается Надежда. — Мы как 
подопытные кролики. Возмож-
но, наши отзывы и учтут при 
дальнейшем строительстве, но 
нам-то уже ничего переделывать 
не будут. 

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Исаев, 
начальник сектора строительства 
и ЖКХ администрации 
Усть-Донецкого района:

— Мне кажется, что жильцы так и не на-

учились правильно пользоваться до-

мом. 

Изначально он планировался как 

своеобразный «термос». Окна в нем 

должны быть большие — до самого 

пола — и неоткрывающиеся. Но люди у 

нас не хотят жить «как на витрине» и 

привыкли проветривать помещение, 

не используя внутреннюю вентиля-

цию. А ведь если окно открыто, то рас-

ход энергии для обогрева значитель-

но увеличивается.

Трещины на доме могут свидетельс-

твовать либо о некачественном стро-

ительстве, либо о том, что скважины 

геотермического насоса из-за оши-

бочных расчетов нарушили целост-

ность грунта. На вопрос, удался ли эк-

сперимент, трудно дать однозначный 

ответ. Сам дом вполне пригоден для 

жизни. Но вот окупаться он будет 

очень долго — примерно 60 лет. Такие 

дома целесообразно строить для 

большого количества жильцов. Тогда 

их себестоимость и срок окупаемос-

ти будут меньше. 

Технологии В России начали глобальную модернизацию сетей связи

На деревню в Интернет
Татьяна Шадрина 

М
инкомсвязь начи-
нает подключать 
территориальные 
органы исполни-
тельной власти 

Крыма к высокоскоростному ка-
налу связи. Он основан полно-
стью на российских маршрутах 
прохождения трафика. Не исклю-
чено, что новый оптоволоконный 
кабель протянется еще и в Кали-
нинград. 

Именно обеспечению воло-
конно-оптической линии связи 
(ВОЛС), а также другому обору-
дованию посвящена 26-я между-
народная выставка телекомму-
никационного оборудования, 
систем управления, информаци-
онных технологий и услуг связи 
«Связь-Экспокомм-2014».

В России с изменением при-
нципа развития универсальной 
услуги, когда в небольших селах 
кроме инфоматов должны поя-
виться еще и коллективные точ-
ки доступа в Интернет, стартует 
прокладка новых оптоволокон-
ных линий связи в небольшие 
населенные пункты от 250 чело-
век. По словам главы минком-
связи Николая Никифорова, 
там, где будут прокладывать сов-
ременные линии связи в неболь-
шие села, по пути и более круп-
ные населенные пункты тоже бу-
дут ею охвачены. Это создаст 
возможность доступа к на-
земным линиям связи 
практически у  97 
процентов домо-
х о з я й с т в . 
Речь идет 
о  г л о -
бальной 
модерни-
зации ин-
фраструк-
туры, под-
к л ю ч е н и и 
госорганов, 
диспетчерс-
ких служб экс-
тренных вызо-
вов ,  которые 
будут работать в 
«Системе-112», 
пояснил он, вы-
ступая на расши-
ренном совещании 
Россвязи, которая 
проходила в рамках 
выставки.

Особое внимание — 
развитию сетей связи в 
Крыму. На полуостров уже 
поставлены спутниковые 
наземные станции и зарезер-
вированы каналы для передачи 
сигнала. «Но там планируется и 
разработка технических реше-
ний и выполнение проектно-
изыскательских и строительно-
монтажных работ в рамках мо-
дернизации и дальнейшего раз-

вития телекоммуникационной 
инфраструктуры», — отметил гла-
ва Россвязи Олег Духовницкий. В 
целом интеграция двух новых 
российских регионов — Крыма и 
Севастополя — должна быть про-
ведена таким образом, чтобы 
иметь технологический инстру-
ментарий для возможной после-
дующей реализации таких же 
проектов и на других территори-
ях, добавил вице-спикер Госдумы 
Сергей Железняк.

Конечно, о строительстве се-
тей связи пятого поколения в 
Крыму речи пока не идет. Пока в 
коммерческую эксплуатацию за-
пущены LTE-сети в 58 российс-
ких регионах. Как сказал глава 
минкомсвязи, каждый из вла-
дельцев продвинутых гаджетов 
ищет сеть четвертого поколения, 
чтобы быстрее получать данные 
из Интернета. Но уже идет разра-

ботка пятого поколе-
ния мобильной связи. 
5G — это набор орга-
нически интегриро-
ванных технологий 
радиодоступа, кото-
рые не замещают 
с у щ е с т в у ю щ и е 
технологии пре-

дыдущих поколений, а, скорее, 
дополняют их новыми решения-
ми. Основные предпосылки для 
появления сетей 5G — значитель-
ный рост количества подключен-
ных устройств и трафика данных, 
а также большое число требова-
ний пользователей к сетям — вы-
сокая скорость передачи данных, 
малое время ожидания, высокая 
надежность, малое энергопот-
ребление и стоимость, отмечают 
э к с п е р т ы  J ’ s o n  &  Pa r t n e rs 
Consulting.

Но для того, чтобы разда-
вать сигнал по квартире или 
на работе, дома многих 
пользователей напичканы 
различными усилителями 
сигнала, роутерами и мо-
демами. Новые их модели 
представлены на выставке, 
так же как и телефонные ап-
параты, которые могут нале-
ту шифровать разговор. Все-
го выставка объединила око-
ло 500 компаний — участников 
из 24 стран мира. Азербайд-
жан, Германия, Китай и Тай-
вань участвуют в выставке с на-
циональными экспозициями. А 
272 экспонента — это российс-
кие предприятия.

Акцент

 В России уже разрабатывают 
мобильные сети нового 
поколения с еще более
быстрой передачей данных

Этот дом называется «Зеленый 
маяк», его считают самым эколо-
гичным городским зданием в мире.

В России прекратили работу интер-

нет-ресурса порнографической на-

правленности «Империя Хентай» по 

обращению Роскомнадзора и Лиги 

безопасного Интернета. Координаци-

онный центр национального домена 

сети Интернет прекратил делегирова-

ние его доменного имени. Роскомнад-

зор отслеживает и появление «зер-

кал» этого сайта и будет вносить в ре-

естр все найденные ссылки, предуп-

реждают в ведомстве. Основания на 

это есть. 

Заблокированный сайт размещал 

изображения «Хентай» — жанра 

японской анимации, основным эле-

ментом которого являются эроти-

ческие или порнографические сце-

ны. Значительную часть информа-

ционного массива сайта составля-

ли изображения «Лоликон» — под-

вида жанра «Хентай», изображаю-

щего действия сексуального харак-

тера с участием несовершеннолет-

них девочек, уточнили в Роскомнад-

зоре.

Несмотря на то, что администрация 

ресурса незамедлительно реагиро-

вала на требования Службы удалить 

запрещенную информацию, на сайте 

регулярно выкладывали новый кон-

тент с признаками детской порногра-

фии. В России рисованные изобра-

жения жанра «Хентай», направлен-

ные на возбуждение сексуального 

интереса к детям и подросткам, од-

нозначно квалифицируются экспер-

тами как детская порнография. И 

ссылки на такие ресурсы вносятся 

в единый реестр запрещенной 

информации, доступ к ним ог-

раничивается. В настоящее 

время в реестре значатся 246 

записей (URL-адресов), до-

ступ к которым блокируется 

из-за размещения там де-

тской порнографии.

ХЕНТАЙ ОСТАНЕТСЯ ЗА КАДРОМ

Читайте также: 
Беспроводной 
Интернет придет 
в деревни
и села Крыма
www.rg.ru/
art/964140

Глава минкомсвязи Николай 
Никифоров: В небольших
российских селах,
где живут по 250 человек, 
кроме инфоматов должны
появиться и коллективные
точки доступа в Интернет.
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Платный 
участок 
магистрали М1 
откроется 
в конце года 

10 МИНУТ 
ДО ПОВОРОТА 

Ольга Игнатова 

ЗАПУСК первого участка плат-
ной автодороги Москва—Санкт-
Петербург — от МКАД до Солнеч-
ногорска, который планируется 
в конце 2014 года, а также строи-
тельство нового железнодорож-
ного пути от Ленинградского 
вокзала до Крюково почти вдвое 
сэкономит время зеленоградцев, 
работающих в столице. 

Об этом вчера заявил в Зеле-
нограде мэр Москвы Сергей Со-
бянин. В настоящее время, рас-
сказал префект Зеленоградского 
округа Анатолий Смирнов, вов-
сю идут работы по сооружению 
связки между въездом в Зеленог-
рад, который открылся в 2008 
году, и платной трассой. Строи-
тели приступили к возведению 
эстакад в составе существующе-
го въезда в город — одной со сто-
роны Менделеево, второй — со 
стороны непосредственно Зеле-
нограда. Эта связка должна быть 
сдана также в конце года. 

В пресс-службе «Автодора» 
«РГ» пояснили, что от МКАД до 
Зеленограда по платной трассе 
всего 12 км. На пять меньше, чем 
по Ленинградскому шоссе, кото-
рое давно не справляется с транс-
портной нагрузкой. При пропус-
кной способности в 40 тыс. авто-
мобилей здесь проходит 130—170 
тыс. машин в сутки. Расчетное 
время в пути — 10, максимум 15 
минут. Стоимость поездки на 
первом участке пока не установ-
лена. Скорее всего она будет диф-
ференцированной. Ведь одним 

нужно быстро попасть в Шереме-
тьево, другим — добраться до 
дома в Зеленограде, третьи пое-
дут дальше — в Солнечногорск.

Новая дорога от МКАД до Ше-
реметьево будет 10-полосной, от 
Шереметьево до Зеленограда — 
шести- , от Зеленограда до Сол-
нечногорска — четырех- . По 
предварительной информации, 
плотность движения на старой 
Ленинградке после открытия 
первого альтернативного участ-
ка должна сократиться на 60%. 

Облегчит передвижение по 
старой Ленинградке и въезд в Зе-
леноград и вторая развязка — на 
40-м км, напротив мемориала за-
щитникам Москвы (в народе он 
называется «Штыки»). Проект, 
как уточнили «РГ» в префектуре 
Зеленоградского округа, уже 
есть, в ближайшие месяцы будет 
объявлен конкурс на выбор под-
рядной организации. Строитель-
ство развязки начнется в этом 
году, а завершится в 2016-м. По 
словам Анатолия Смирнова, раз-
вязка будет включать в себя тон-
нель, который свяжет Панфилов-
ский проспект с Льяловским 
шоссе, а также эстакаду-въезд в 
город-спутник. 

Но и без скоростного транс-
порта власти не могут оставить 
зеленоградцев. Поэтому совмес-
тно с РЖД ведется строительство 
нового — четвертого — главного 
пути от Ленинградского вокзала 
до платформы Алабушево (при-
город Зеленограда). Сергей Со-
бянин обещает, что и скоростные 
электрички, для которых строит-
ся этот путь, будут за 15 минут 
довозить пассажиров от вокзала 
до Химок. А в 2016 году скоро-
стное движение начнется и до Зе-
ленограда. Время в пути составит 
25 минут, при том что сейчас от 
Ленинградского вокзала до спут-
ника столицы электропоезда 
идут в среднем 45—50 минут. Ут-
ром и вечером электрички будут 
ходить с интервалом в 5—7 ми-
нут, то есть почти как в метро. 
Проездной на них можно будет 
записывать на электронную по-
полняемую карту «Тройка».

ФОРУМ В Севастополе 
завершился 
X Международный 
фестиваль 
«Победили вместе»

Кино 
про победу

Рустам Арифджанов, вице-президент 

Евразийской академии телевидения и радио

ДВА КРУПНЕЙШИХ кинотеатра Севастополя называют-
ся «Москва» и «Победа». И это не только что придуман-
ные названия. Так они назывались с первого дня их от-
крытия. И в этом характер города.

В залах кинотеатров севастопольцы посмотрели 130 
конкурсных фильмов из 15 стран. Жюри во главе с руко-
водителем телеобъединения Союзного государства Рос-
сии и Белоруссии Игорем Угольниковым определяло 
призеров в 10 номинациях. Были и специальные призы. 
Так шведский документальный фильм «Я останавливаю 
время», рассказыва-
ющий о судьбе 
фронтового кино-
оператора Владис-
лава Микоши, был 
удостоен приза Во-
енно-исторического 
общества России.

На этом юбилей-
ном фестивале впер-
вые был вручен спе-
циальный приз се-
годняшним операто-
рам-документалистам — приз имени Анатолия Головни, 
снявшим вместе с Всеволодом Пудовкиным такие филь-
мы, как «Мать», «Потомок Чингисхана», «Конец Санкт-
Петербурга», а также, что весьма знаменательно, рабо-
тал над картиной «Адмирал Нахимов». Об этом объявила 
на открытии фестиваля на севастопольской площади На-
химова член его жюри, внучка легендарного оператора, 
известный режиссер-документалист Евгения Головня. 

Площадь Нахимова — центр Севастополя. Здесь всег-
да на праздники собирается город. Здесь на рубеже ны-
нешней зимы и весны Севастополь вышел на самый мно-
готысячный митинг в своей современной истории и объ-
явил о желании быть в составе России. Начался новый 
отсчет времени. 

10-й фестиваль патриотического кино стал первым 
после вхождения Крыма в состав России. Прежде основ-
ную заботу по его организации несли министерства и 
ведомства Украины. Теперь киевский режим запретил 
украинцам почти всякие отношения с Крымом — и воду 
перекрыли, и транспорт практически не ходит с матери-
ка на полуостров. Гостелерадио Украины в этих услови-
ях от участия в фестивале отказалось, запретив в нем 
участвовать украинским телекомпаниям и журналис-
там. Но две работы все-таки, несмотря на запрет, были 
представлены. Приехало и несколько кинематографис-
тов и телевизионщиков, имен которых все-таки не назо-
ву. Мало ли что их ждет за этот мужественный поступок 
в стране, где дорвавшиеся до власти националисты из-
бивают руководителей телеканалов и стреляют в рядо-
вых журналистов.

Всю тяжесть подготовки фестиваля взяла на себя Ев-
разийская академия телевидения и радио. За месяц уда-
лось сделать столько, на что раньше уходил почти год. 
Помогли новые власти города, севастопольское городс-
кое телевидение, московское правительство, минис-
терства культуры и обороны России…

Фестиваль обычно проходил сразу после завершения 
майских праздников, но многие гости приезжают сюда 
загодя, чтобы побывать на параде в честь 9 Мая. Не стал 
исключением и этот год. Тем более, празднование Дня 
Победы совпало с юбилеем — 70-летием освобождения 
Севастополя и Крыма от фашистских захватчиков. Па-
рад потряс не только размахом своей авиационной про-

граммы, но прежде 
всего особым патри-
отическим духом 
простых севасто-
польцев, их уверен-
ностью в будущем 
России, их решимос-
тью, несмотря на все 
сложности переход-
ного периода, сде-
лать регион одним 
из самых успешных 
в России. 

Большую часть 
участников кино-
фестиваля составля-
ли в этом году теле-

визионщики из различных регионов России: в конкурс-
ной программе их работ — почти половина. Но и здесь в 
Севастополе они работали. Потому что быть свидетеля-
ми исторического события, возвращения Крыма в род-
ную гавань — большая удача для любого кинематогра-
фиста. А значит, будут новые фильмы и новые телепро-
граммы.

Завершился фестиваль на 35-й батарее — в месте тра-
гическом и героическом. Здесь проходил последний ру-
беж обороны Севастополя летом 1942 года. Здесь не-
сколько лет назад по инициативе тогда малоизвестного 
в России предпринимателя Алексея Чалого был создан 
Музейный историко-мемориальный комплекс. И созда-
вала его общественная организация — Учреждение объ-
единения граждан «35-я береговая батарея». 

Есть вклад и журналистов-телевизионщиков в этот 
музей. Трижды телепрограмма «Жди меня» обраща-
лась с просьбой откликнуться всех, кто в дни обороны 
был в Севастополе, чьи родные защищали город, в том 
числе и в июне — июле 1942 года. В адрес музея стали 
приходить письма с воспоминаниями и фотография-
ми. Эти документы, а также многие реликвии, найден-
ные при расчистке казематов батареи, стали основой 
музея.

Севастополь сегодня и всегда очень часто появляется 
на экранах наших кинотеатров и телевизоров. Город 
этого заслужил и заслуживает. Фильмы о войне, о му-
жестве, о патриотизме никогда не сойдут с нашего экра-
на. Потому что своим подвигом этого заслужили наши 
великие предшественники и наши творящие сегодняш-
нюю историю современники. Когда-то мы победили 
вместе. Вместе и будем побеждать дальше.
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В залах кинотеат-
ров севастопольцы 
посмотрели 130 
конкурсных филь-
мов из 15 стран

Быть свидетелями 
исторического 
события, возвраще-
ния Крыма в род-
ную гавань — удача 
для любого кинема-
тографиста

Стоимость проезда 
на первом участке 
скорее всего будет 
дифференцирован-
ной

ЗА ГРАНЬЮ Боевиков с майдана накачивают «боевыми» наркотиками

Зомби выходят на площадь
Владимир Богданов

В 
СМИ появились сообще-
ния, что  бойцов  отрядов 
киевского майдана стали 

для поднятия боевого духа  ак-
тивно «подкармливать» специ-
альными наркотическими препа-
ратами, стимулирующими агрес-
сивность.

В Федеральной службе по конт-
ролю за оборотом наркотиков 
корреспонденту «РГ» подтверди-
ли подобные сообщения. И  пояс-
нили, что после приема таких ве-
ществ — психостимуляторов — при-
мерно через 30 минут человек  
входит в фазу гиперактивного со-
стояния. Оно сопровождается по-
вышенной психической и физи-
ческой активностью. Человек 
ощущает прилив энергии, появля-
ется чувство уверенности в  своих 
силах. Примерно на трое суток  ис-
чезает потребность в отдыхе и сне. 
Но  от долгого применения подоб-
ных препаратов начинаются пси-
хозы, вызывающие крайнюю сте-
пень агрессии. И человек превра-
щается по сути в безжалостного 
зверя, убивающего всех подряд на 
своем пути.

 Действие боевых психостиму-
ляторов, которые имеются в ап-
течках спецвойск многих стран, в 
том числе и США, превращает 
обыкновенных солдат в запрог-
раммированных только на убийс-
тва роботов. Однако до сих пор не 
было сообщений, что какая-либо 
цивилизованная страна пичкала 
своих солдат этой «химией».

Но вот новость от одного из ки-
евских  блогеров. Он сообщил о 
встрече с неким полковником од-
ной из правоохранительных 
структур. Тот рассказал, что из-
вестный боксер Кличко возит на 
майдан мешками под видом спор-
тивных препаратов боевые психо-
стимуляторы армии США. Проще 
говоря, наркотики. Подробный от-
чет об этом разговоре можно най-
ти в Интернете.  

Этот разговор подтверждает 
то, что наркотики широко исполь-
зуются боевиками того же «Пра-
вого сектора». Напомним, что пос-
ле одного налета боевиков на ки-
евский банк там нашли десятки 
использованных одноразовых 
шприцев. Не витамины же они 
себе вкалывали.

В Интернете сегодня можно 
найти много информации из укра-
инских регионов, где у вернув-
шихся домой майдановцев врачи 
констатируют  наркоманию. На-
пример, сообщается, что в одну из 
киевских больниц привезли на об-
следование «командира» трех со-

тен так называемой самообороны 
майдана. Обследовав его, врачи 
были в  шоке:  у того  нашли пол-
ный набор хронического нарко-
мана. «Адъютанты» сотника пред-
лагали любые деньги врачам за то, 
чтобы они поставили на ноги их 
«командира». По их словам, де-
ньги у него есть, так как зарплата 
«трехсотника» — две тысячи дол-
ларов в неделю.

У некоторых вернувшихся с 
майдана  настолько ухудшилось 
здоровье, что пришлось вызывать 
«скорую помощь». Практически у 
всех пациентов врачи констатиро-
вали банальную ломку от синтети-
ческих наркотиков. Медики не ис-
ключают, что  наркотики подме-
шивали им  в еду, дабы поднять дух 
и затуманить мозги. Многие вооб-
ще не помнят, где и что  они твори-
ли. Врачами были зафиксированы 
многочисленные случаи суицидов, 
смертей без видимых признаков. 

Специалисты Госнаркоконтро-
ля рассказали корреспонденту 
«РГ», что технология разжигания 
мятежей, подобных нынешнему 

киевскому, с помощью наркоти-
ков уже давно отработана. 

Подобное происходило  во мно-
гих горячих точках. Например, в 
ходе событий 1986 года, которые 
произошли еще в советском Ка-
захстане, именно молодежь была 
«движущей силой» протестных 
акций. Многим из них давали нар-
котики. Подобное происходило и 
во время  «тюльпановой револю-
ции» в Киргизии. Во всех случаях 
кто-то накачивал бунтарей алко-
голем, а наркотики раздавались 
свободно всем желающим. Раскол 
Югославии также сопровождался 
стремительной наркотической эк-
спансией.

То же  происходит и в Киеве. 
Еще во время «оранжевой рево-

люции» 2004 — 2005 годов многие 
наблюдатели отмечали странное 
поведение митингующих после 
раздачи им апельсинов. Первой, 
кто  рискнул заявить, что плоды 
чем-то «заправлены», была жена 
экс-президента Леонида Кучмы. 
На нее тут же ополчилась вся мес-
тная  пресса, обвинив в клевете. 
Однако спустя несколько лет  не-
сколько членов команды Виктора 
Ющенко признались, что апельси-
ны, предназначенные для митин-
гующих, действительно были с 
наркотическим «секретом».

Автомобили ГИБДД ждет сообщений, кто, где и кому не уступил дорогу

Нарисуй «зебру»
Владимир Баршев 

Г
осавтоинспекция пред-
лагает автомобилистам 
и пешеходам активно со-
общать о случаях непре-
доставления преимущес-

тва последним на переходах.
Особый надзор за «зебрами» 

будет проводиться в том числе с 
помощью скрытого патрулиро-
вания. Напомним, что скрытый 
патруль ничего не сможет предъ-
явить водителю. Он даже остано-
вить его не имеет права. Но ин-
формацию о таком нарушении он 
может передать ближайшему на-
ряду, который и остановит нару-
шителя, и протокол оформит при 
наличии, например, видеосъем-
ки, проведенной скрытым патру-
лем. 

Кроме скрытого патрулирова-
ния и активного использования 
информации от добропорядоч-
ных граждан ГИБДД проводит ре-
визию дорожной разметки. Этот 
год даже объявлен «Годом раз-
метки». Ни для кого не секрет, что 
с наступлением весны разметка у 
нас сходит вместе со снегом. По 

словам начальника главного уп-
равления обеспечения безопас-
ности дорожного движения МВД 
России Виктора Нилова, размет-
ка обеспечивает снижение ава-
рийности до 30 процентов.  

Проверку во многих регионах 
уже начали. В Хакасии, напри-
мер, для приведения пешеходных 

переходов в соответствии с ГОС-
Тами понадобились судебные ре-
шения. Омская ГИБДД также го-
товит судебные иски к владель-
цам дорог. Несмотря на выдан-
ные инспекторами предписания, 
собственники дорог не устрани-
ли выявленные недостатки. 

ГИБДД Калининградской об-
ласти обратилась к властям с 
предложением наносить на всех 
переходах области «зебры» с ис-
пользованием термопластика. 
Такая разметка более износос-
тойкая и видна даже зимой. 

Столь жесткие требования по-
явились не на пустом месте. В 

прошлом году произошло более 
19,6 тысячи наездов на пешехо-
дов на пешеходных переходах. В 
этих ДТП погибли более 1,2 тыся-
чи человек, почти 20 тысяч полу-
чили ранения. 60 процентов на-
ездов на пешеходов на пешеход-
ных переходах совершается в ре-

гиональных центрах, городах 
республиканского, краевого и 
областного значения. При этом 
около 80 процентов таких ДТП 
происходит на нерегулируемых 
пешеходных переходах. 

Впрочем, данные свежей ста-
тистики за этот год тоже радуж-
ными не назовешь. Так, по итогам 
четырех месяцев количество ДТП 
выросло на 4,8 процента по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года и превысило 48 с 
половиной тысяч аварий с пост-
радавшими. В них погибли 6330 
человек, что на 8 процентов боль-
ше, чем годом ранее. При этом 
показатели аварийности вырос-
ли по всем статьям. По данным 
главного управления ОБДД, ко-
личество аварий увеличилось бо-
лее чем в половине регионов 
страны, а точнее в 45. В 30 субъ-
ектах выросли все три показате-
ля аварийности (количество 
ДТП, погибшие, пострадавшие). 
Еще в 19 регионах при снижении 
других показателей возросло 
число погибших. В общей слож-
ности число погибших возросло 
в 49 регионах.

Один из главных факторов 
аварийности — это двухколесные 
друзья. Если в прошлом году они 
начали активно пополнять траги-
ческую статистику с июня, то в 
этом году — с апреля. При этом 
наблюдается значительный рост 
аварий, совершенных именно по 
вине водителей мопедов и мото-
циклов. Так, по вине водителей 
мопедов и скутеров количество 
аварий выросло на 6,2 процента 
при снижении числа погибших 
на 17 процентов. А по вине мото-
циклистов отмечается полуто-
ракратный рост всех трех пока-
зателей аварийности. В 1009 ава-
риях (рост на 55,2 процента) по-
гибли 129 (+44,9 процента) и по-
лучили ранения 1080 (+49,2 про-
цента) человек. В ряде регионов 
количество таких происшествий 
выросло более чем вдвое.

Еще один момент, который не 
выражается в цифрах, но стано-
вится причиной аварий — выезд 
на дорогу так называемых «под-
снежников». Традиционно коли-
чество аварий растет начиная с 
марта до августа. В этом году рост 
оказался стремительным. 

Акцент

 В 49 регионах выросло коли-
чество погибших на дорогах. 
Виновниками ДТП все чаще 
становятся мотоциклисты

Акцент

 От долгого применения «бое-
вых» наркотиков начинаются 
психозы, вызывающие край-
нюю степень агрессии

Узнайте также: В России 
будут принудительно 
лечить наркоманов 
www.rg.ru/art/959990
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В недавнем докладе Европола о ситуации на наркорынке Евросоюза отме-
чается, что за последние годы доля Украины в европейском наркотрафике 
выросла вдвое. Если до недавнего времени через эту страну проходило 5 — 6 
процентов общеевропейского наркотрафика на сумму более 2 миллиардов 
долларов в год, то сейчас эти цифры выросли вдвое  и составляют соот-
ветственно 10 процентов и 4 — 5 миллиардов «зеленых».
По данным ФСКН, героин поступает на Украину по северной ветке «бал-
канского» маршрута из Ближнего Востока и Турции. Как правило, далее 
он перебрасывается в Россию и страны Европы через Польшу автотранс-
портом. 
Поступление в Украину кокаина за последние годы возросло в 14 раз. Основ-
ными каналами контрабанды являются украинские портовые города 
Одесса и Ильичевск. 
В перспективе еще большее ухудшение ситуации в социально-экономичес-
кой сфере может привести к значительному увеличению потребления 
наркотиков. И кто знает, сколько еще в Украине появится кровавых «зом-
би». 

Авария трех «легковушек» и бензовоза привела к разливу нефтепродуктов и крупнейшему пожару на трассе М-5 в Луховицком районе Подмосковья в среду  рано утром. В резуль-
тате ДТП один  человек погиб, еще двоих медики доставили в больницу. Движение по трассе было ограничено в обоих направлениях.  Госавтоинспекция проводит проверку и выяс-
няет обстотельства аварии.  

Все о реконструкции дорог 
в Москве читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4755
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КРИМИНАЛ В Братске 
поймали «человека-
паука», который воровал 
велосипеды с балконов

Попался 
на трубе

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутская область

НЕОБЫЧНОГО вора поймали с поличным жители 
Братска, когда он спускался по водосточной трубе. 
Оказалось, злоумышленник ловко забирался на нуж-
ные этажи, столь же ловко спускался с добычей. В наро-
де его прозвали «человеком-пауком».

Поздно вечером жильцы одного из домов Братска 
услышали шум на улице. На балкон вышла хозяйка од-
ной из квартир — полюбопытствовать, что же так гре-
мит. Каково же было удивление женщины, когда она 
увидела, как по водосточной трубе спускается мужчи-
на, а внизу на тротуаре лежит велосипед соседей. Брат-
чанка позвала родственников. Ее муж и сын встретили 
вора-альпиниста на «финише». Жители дома не просто 
отняли велосипед у вора-верхолаза, но и сумели задер-
жать его до приезда полиции.

Выяснилось, что 41-летний мужчина уже был неод-
нократно судим за кражи. На воровство он шел, чтобы 
достать денег на очередную дозу наркотиков. На до-
просе он сознался еще в одной краже: накануне в том 
же доме похитил велосипед с балкона третьего этажа, 
взобравшись по решеткам нижних балконов. Велоси-
пед мужчина продал и, видимо, решил, что подобные 
кражи — неплохой источник дохода. Риск сорваться и 
покалечиться не останавливал охотника за наживой.

В отношении «человека-паука» возбуждено уголов-
ное дело по части 3 статьи 158 УК РФ (кража с проник-
новением в жилище). Ведется следствие. В правоохра-
нительных органах не исключают, что задержанный 
может быть причастен к другим похожим кражам, со-
вершенным в Братске в последние месяцы.

Кстати, в последнее время велосипеды стали поль-
зоваться особым 
вниманием граж-
дан с наркоти-
ческой зависи-
мостью. Накану-
не в Иркутске за-
держали нарко-
мана, который 
отнимал велоси-
педы у школьни-
ков. Этот велоу-
гонщик тоже ока-
зался неод-
нократно суди-
мым. Он при-
знался еще в трех 
эпизодах. И хотя 
похищенные ве-
лосипеды граби-
тель успел сбыть, 
все они обнару-
жены и возвра-
щены юным вла-
дельцам.

АРСЕНАЛ Россия может заказать французам еще два десантно-вертолетных корабля

«Мистраль» — умножим на 4
Сергей Птичкин

К
орабельный состав Черно-
морского флота может по-
полнить десантный ко-

рабль типа «Мистраль» — об этом 
заявил командующий ЧФ адми-
рал Александр Витко.

«Идет планирование большой 
программы по развитию Черно-
морского флота. В ближайшей 
перспективе мы ожидаем прибы-
тия в Севастополь шести новей-
ших фрегатов проекта 11356 и  
шести подводных лодок. Видимо, 
будет десантный корабль класса 
«Мистраль», — сказал адмирал 
Витко на встрече с журналиста-
ми. 

В настоящее время идут ходо-
вые испытания первого российс-
кого «Мистраля», спущенного на 
воду 15 октября 2013 года и нося-
щего имя «Владивосток». В поне-
дельник начался четвертый выход 
в море. Возвращение в Сен-Назер, 
где строятся эти корабли, ожида-
ется в пятницу. Тем временем на 
верфях компании STX France про-
должается строительство носовой 
части ДВКД-2 «Севастополь». Его 
кормовая часть была спущена на 
воду 30 апреля на Балтийском за-
воде.  16 июня должна начаться  
буксировка этой секции в Сен-
Назер.

В июне во Францию должны 
прибыть для обучения российс-
кие экипажи «Владивостока» и 
«Севастополя». Это четыреста 
тщательно отобранных офицеров 
и мичманов.  

Контракт по «Мистралям» для 
России официально заключили  
17 июня 2011 года в Санкт-Петер-
бурге на Международном эконо-
мическом форуме.  Франция обя-
залась построить для ВМФ России 
два корабля.  Еще два вошли в так 
называемый опцион. 

Между тем многие военные эк-
сперты и даже высшие офицеры 
ВМФ восстали против этого конт-
ракта. Развернулась публичная 
полемика на тему, нужны ли 

«Мистрали» России с ее водными 
просторами, простирающимися в 
основном в северных широтах. 
Слово «мистраль» хоть и обозна-
чает ледяной северо-западный ве-
тер, дующий в Средиземном море, 
но корабль, нареченный этим 
именем, предназначен для плава-
ний в теплых водах тропических 
морей.

Французы приняли к сведению 

нашу обеспокоенность и пообе-
щали адаптировать десантно-вер-
толетные корабли-доки для спе-
цифических условий России. Сде-
лали они это или нет, покажет ско-
рое будущее. 

В последнее время возникли 
сомнения, получит ли Россия 
даже два строящихся по ее заказу 
«Мистраля». США давят на всех 
своих союзников, вынуждая их 

ограничить сотрудничество с Рос-
сией до минимума. 

Замдиректора Центра анализа 
стратегий и технологий, один из 
ведущих российских экспертов в 
области военно-технического со-
трудничества Константин Маки-
енко считает, что сорвать конт-
ракт могут лишь какие-то запре-
дельно чрезвычайные ситуации, 
но никак не давление со стороны 
США. 

Интерес Франции, по словам 
Макиенко, понятен и очевиден. В 
случае разрыва контракта фран-
цузы потеряют не только заказ на 
сумму 1,2 млрд евро, но и будут 
вынуждены выплатить крупные 
штрафные санкции, не говоря уже 
о колоссальном репутационном 
ущербе. 

Как подчеркивает Макиенко, 
после долгих споров стало ясно, 
что приобретение «Мистралей» 
все-таки отвечает интересам стро-
ительства сбалансированного 

ВМФ в России. И вполне возмож-
но, наша страна закажет еще два 
корабля. Поспособствует этому 
восстановление российского ста-
туса Крыма.

Первые два ДВКД должны, как 
и планировалось, войти в состав 
Тихоокеанского флота. А вот два 
других вполне впишутся в струк-
туру Черноморского флота, кото-
рый, и это уже очевидно, будет 
значительно расширен.  «Мистра-
ли» ЧФ будут полностью отвечать 
интересам флота для возможных 
операций в Средиземноморье и 
Атлантике. 

Впрочем, возможны корректи-
вы. И уже второй «Мистраль» под 
именем «Севастополь» войдет в 
состав Черноморского флота.

ВЫПУСКНОЙ

Полтора 
процента 
выпускников 
не смогли 
сдать ЕГЭ 
досрочно

ДВАДЦАТЬ 
ДВОЕЧНИКОВ

Алексей Дуэль

ДВА ДЕСЯТКА выпускников 
школ этого года уже остались без 
аттестатов. Такие итоги досроч-
ного периода сдачи Единого го-
сударственного экзамена подвел 
руководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере обра-
зования и науки Сергей Кравцов.

— Из 953 сдававших полтора 
процента, это чуть больше деся-
ти человек, получили неудов-
летворительные оценки за оба 
обязательных предмета: рус-
ский язык и математику, поэто-
му они в этом году аттестаты не 
получат, — объявил Сергей 
Кравцов. — Еще восемь человек 
были уличены в грубых нару-
шениях процедуры, их работы 
аннулированы. Шанс пересдать 
им предоставят только в 2015 
году. Все они пытались восполь-
зоваться мобильными телефо-
нами.

Результаты у «досрочни-
ков», а ими могут быть спорт-
смены, которым в мае-июне 
предстоят сборы и соревнова-
ния, отправляющиеся на плано-
вое лечение, и те, кто готовится 
поступать в иностранные вузы, 
примерно совпали с прошло-
годними.

— В этом году досрочный ЕГЭ 
сдавали в два с лишним раза 
меньше выпускников, чем пре-
жде, — пояснил Сергей Кравцов. 

На что еще обратили внима-
ние чиновники? Утечек «бое-
вых» заданий для ЕГЭ в этом 
году не было. Наоборот, Ро-
собрнадзор сам выложил в Сеть 
варианты, уже использованные 
для проведения экзаменов «до-
срочной волны» Единого. Во 
время основного потока они не 
повторятся, а выпускникам бу-
дет спокойнее, если при подго-
товке им дадут потренировать-
ся с настоящими заданиями. 

В этом году при проведении 
Единого применяются беспре-
цедентные меры безопасности. 
В аудиторию сдающие проходят 
через рамку металлоискателя, 
весь процесс контролируют об-
щественные наблюдатели и фе-
деральные инспекторы. 

Безопасность Китайские моряки заговорят по-русски

«Варяг» против угроз

Анна Бондаренко, Владивосток,

Юрий Гаврилов

В
чера отряд кораблей Ти-
хоокеанского флота под 
командованием капита-
на 1 ранга Сергея Липи-
лина вышел из Влади-

востока и взял курс на Шанхай. 
Туда наши моряки отправились на 
совместные российско-китайские 
учения «Морское взаимодейс-
твие-2014».

Они состоятся с 20 по 26 мая в 
северной части Восточно-Китайс-
кого моря. Причем активная фаза 
маневров затронет сразу две сфе-
ры — морскую акваторию и воздуш-
ное пространство района учений. 
Иными словами, наши и китайские 
экипажи станут отрабатывать вза-
имодействие не только на воде и 
под водой, но и в небе. 

Все задачи адмиралы определи-
ли заранее и заложили в сценарий 
маневров. Морякам двух стран, в 
частности, предстоит заняться 
обороной кораблей на якорной 
стоянке, конвоированием судов, 
освобождением условно захвачен-
ного судна, обнаружением и опоз-
наванием «противника» силами 
совместной противовоздушной 
обороны. А еще — нанесением ра-
кетно-артиллерийских ударов по 
морским целям, проведением про-
тиволодочных и поисково-спаса-
тельных действий. Главные собы-

тия «Морского взаимодейс-
твия-2014» (у военных их принято 
называть активной фазой) пройдут 
22—25 мая.

Управлять учением будет Объ-
единенное руководство. С нашей 
стороны его возглавит заместитель 
главнокомандующего ВМФ России 
вице-адмирал Александр Федотен-
ков. Организаторы маневров зара-
нее договорились, что обмен ин-
формацией между экипажами и 
доклады командиров кораблей в 
штаб учений пойдут на русском 
языке. Им, как выясняется, китайс-
кие офицеры немного владеют. 

Теперь о составе корабельных 
сил. Он достаточно внушитель-
ный — двенадцать боевых и вспомо-
гательных единиц: по шесть от каж-
дой страны. Тихоокеанский флот 
на эти учения послал ракетный 
крейсер «Варяг», большой проти-
володочный корабль «Адмирал 
Пантелеев», эсминец «Быстрый», 

большой десантный корабль «Ад-
мирал Невельской», средний морс-
кой танкер «Илим» и буксир «Ка-
лар». Свои задачи на этих манев-
рах предстоит выполнять и экипа-
жам двух вертолетов Ка-27, а также 
подразделению спецназа морской 
пехоты ТОФ.

Какие именно корабли выста-
вят китайские адмиралы, видимо, 
станет известно позднее. Однако 
ясно, что речь идет о достаточно 
разнообразной «линейке» кораб-
лей, в том числе эсминцах и сторо-
жевиках.

Уточним, что совместные воен-
но-морские маневры ВМФ России 
и ВМС проводятся на регулярной 
основе. Если говорить конкретно о 
«Морском взаимодействии», то 
это учение состоится уже в третий 
раз. В прошлом году наши и китай-
ские корабли совместно отрабаты-
вали задачи в акватории залива 
Петра Великого в Японском море. 

В 2012-м — в Желтом море непода-
леку от китайского города Циндао. 

Как нередко бывает в подобных 
ситуациях, это взаимодействие 
кое-кто пытается интерпретиро-
вать как попытку двух соседних и 
дружественных стран (напомним, 
что Россия и Китай — стратегичес-
кие партнеры) создать военный 
союз. Руководству оборонными ве-
домствами РФ и КНР всякий раз 
приходится объяснять, что в появ-
лении новых блоков не заинтере-
сованы ни в Москве, ни в Пекине. 
Что же касается «Морского взаи-
модействия», то эти флотские ма-
невры однозначно не направлены 
против какой-либо третьей сторо-
ны. У учений предельно конкрет-
ная задача — укрепить практичес-
кое сотрудничество российского и 
китайского флотов, подготовить их 
к совместному противостоянию 
различным угрозам в море.

Накануне «Морского взаимо-
действия-2014» представитель На-
родно-освободительной армии Ки-

тая Лян Ян подтвердил, что «Ма-
невры нацелены на увеличение 
возможностей противостоять уг-
розам на море и не направлены 
против других стран». Предстоя-
щие учения он назвал «ключевым 
показателем уровня политическо-
го доверия России и Китая». В на-
шем минобороны с такой точкой 
зрения полностью согласны.

Военное сотрудничество Моск-
вы и Пекина, разумеется, не огра-
ничивается только морскими ма-
неврами. Если говорить в целом, то 
с 2003 года состоялось около де-
сятка совместных российско-ки-
тайских учений. А маневры «Морс-
кое взаимодействие» и «Мирная 
миссия» проводятся на регуляр-
ной основе.

«Варяг» вооружен 16 ракетными 
установками «Вулкан» и реактив-
ными бомбовыми установками. 

ДОСЬЕ «РГ»
Ракетный крейсер «Варяг» находится в боевом составе нашего флота с 
1989 года. Экипаж — 476 человек, автономность плавания — 30 суток. 
Корабль, в частности, вооружен 16 пусковыми установками противо-
корабельного ракетного комплекса «Вулкан», двумя торпедными аппа-
ратами, реактивными бомбовыми установками РБУ-6000, зенитно-
ракетными комплексами С-300Ф и «Оса-МА».

ДОСЬЕ «РГ»
Корабли типа «Мистраль»  име-
ют водоизмещение свыше 21 ты-
сячи тонн. Максимальная длина 
их корпуса 210 м, скорость полно-
го хода свыше 18 узлов, дальность 
плавания до 20 тысяч миль. Один 
корабль способен принять на 
борт до 450 полностью экипиро-
ванных десантников. Вертолет-
ная группа корабля включает 16 
машин, из которых шесть мо-
жет одновременно размещаться 
на взлетной палубе. Способен не-
сти четыре легких десантных 
катера или два десантных кате-
ра на воздушной подушке. В его 
грузовой палубе можно размес-
тить более 12 средних танков 
или до 70 небольших автомашин. 
Вертолетная группа российских 
«Мистралей» будет состоять из 
восьми ударных Ка-52К и восьми 
многоцелевых Ка-29. 

Акцент

 В Пекине назвали эти манев-
ры «ключевым показателем 
уровня политического 
доверия России и Китая»

Акцент

 Первые два «Мистраля» 
для Тихоокеанского флота, 
а два других, возможно, 
впишутся в состав 
Черноморского флота

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Как спускали на воду 
кормовую часть 
вертолетоносца класса 
«Мистраль», смотрите 
фоторепортаж на сайте
 www.rg.ru/art/959213
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За ловкость и сноровку иркутского 
вора прозвали по голливудскому сце-
нарию «человеком-пауком».
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В США 
поступили 
в открытую 
продажу 
«умные очки» 
Google

«АНДРОИД» 
В ОЧКАХ

Антон Благовещенский

КОРПОРАЦИЯ Google объяви-
ла о долгожданном старте про-
даж «умных очков» Glass — ми-
никомпьютера с дисплеем, рас-
положенным прямо перед са-
мым глазом. 

Стоимость гаджета, обзавес-
тись которым может любой 
американец, достигший 18-лет-
него возраста, составляет ни 
много ни мало 1,5 тысячи  дол-
ларов. За эти деньги можно при-
обрести мощный современный 
ноутбук или несколько план-
шетных компьютеров.

Купить новинку могут пока 
что лишь жители США. В другие 
страны очки, по всей видимос-
ти, пока будут попадать по «се-
рым» схемам. 

До этого стать обладателями 
Google Glass могли лишь участ-
ники тестирования. Им предла-
галось сделать взнос в размере 
все тех же 1,5 тысяч долларов и 
получить гаджет для подробно-
го изучения. 

К тестированию приглаша-
лись разработчики, которые 
должны были создать для него 
различные полезные приложе-
ния (очки работают на базе 
Android). В настоящее время 
для Google Glass написаны про-
граммы для мгновенного пере-
вода вывесок, приложение, по-
могающее не уснуть за рулем, и 
другие полезные утилиты.

Очки умеют фотографиро-
вать и снимать видео, показы-
вать время, карты, новости и по-
году. Правда, для полноценной 
работы очкам нужна «пара» — 
смартфон или планшет: своих 
мозгов у прибора нет.
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НАШЕСТВИЕ Мэр 
Вентспилса сравнил 
моряков НАТО 
со свиньями

Натовцы 
замочили 
латышей

Игорь Окунев

МЭР ЛАТВИЙСКОГО города Вентспилс Айвар Лем-
бергс направит генеральному секретарю НАТО Андер-
су Фогу Расмуссену жалобу на поведение моряков аль-
янса. По словам Лембергса, которого цитирует агентс-
тво LETA, «моряки НАТО в Вентспилсе ведут себя по-
свински, игнорируя законы Латвии и обязательные 
правила Вентспилсского самоуправления».

Напомним, что в конце минувшей недели Литва, Лат-
вия и Эстония на страницах авторитетного немецкого из-
дания Frankfurter Allgemeine Sonntagszeitung призвали 
НАТО рассмотреть 
вопрос о постоянном 
размещении воинс-
ких контингентов в 
этих странах. А пока 
моряки с 26 военных 
кораблей НАТО и ЕС 
репетируют в Вент-
спилсе в рамках уче-
ний «Open Spirit 
2014», где, по словам 
мэра, они «в пьяном 
виде мочились в об-
щественных местах и на витрины, их тошнило, они упот-
ребляли алкоголь в общественных местах, что у нас не раз-
решено. Также они рвали цветы с клумб, чтобы подарить 
проституткам. Они вели себя как оккупанты, которые не 
признают суверенитета Латвии и ее законов». 

Чем обернется для простых жителей постоянное пре-
бывание на их территории войск НАТО, можно догадаться 
уже сейчас. По словам Лембергса, «после прибытия в порт 
боевых кораблей НАТО за административные нарушения 
было наказано в два раза больше лиц, чем во время послед-
него праздника города, когда Вентспилс посетили в 150 раз 
больше гостей — 130 тысяч человек». 

Ранее мэр города уже выразил свое отношение к воз-
можному увеличению присутствия сил альянса: «Вент-
спилсу это будет очень выгодно. Приедут 1000 военнослу-
жащих НАТО, и в городе резко увеличится число проститу-
ток. От этого выиграют кафе, рестораны и проститутки». 
Тем временем проведению учений «Open Spirit 2014» ме-
шают местные жители. На прошлой неделе латвийские 
СМИ сообщили о нескольких инцидентах, в ходе которых 
пострадали военнослужащие НАТО. Тяжелее всего — 
21-летний голландский моряк, который в воскресенье ут-
ром был доставлен на «скорой помощи» в реанимацион-
ное отделение Курземской региональной больницы с тя-
желой травмой головы, переломами костей лица и отеком 
мозга. Сообщается, что травму он получил в ходе инциден-
та возле одного из развлекательных заведений. Никакой 
политики. По мнению Лембергса, таким образом местные 
жители, очевидно, защищали женщин от домогательств 
гостей. 

СКАНДАЛ У ООН появились серьезные вопросы к Украине

Каратели втягивают ООН 
в конфликт
Петр Лихоманов
«Российская газета», Украина

С
илы так называемой «ан-
титеррористической опе-
рации» на Донбассе и их 

руководство попали в неприят-
ную историю: они посмели ис-
пользовать во время боевых 
действий вертолеты с символи-
кой ООН.

 Белый вертолет Ми-24 с бук-

вами UN на борту обнаружился 
во вторник под Краматорском: 
во время боя ополченцев Сла-
вянска с колонной бронетехни-
ки «борцов за единую Украину», 
именно эта военная машина до-
ставила карателям подкрепле-
ние и эвакуировала раненых. 
Все бы ничего, ведь украинской 
армии не впервой бросать бое-
вую авиацию против собствен-
ных граждан,  вот только исполь-

зование символики ООН на во-
енной технике запрещено везде, 
кроме зон миротворческих опе-
раций, проводимых под эгидой 
организации.  Однако мандат на 
их проведение в Луганской и До-
нецкой областях ни Совбез, ни 
Генассамблея ООН не выдава-
ли.

 Точного количества боевых 
машин с ооновской символикой, 
которые сегодня находятся на 

Украине после их использова-
ния при миротворческих мисси-
ях украинскими летчиками в за-
рубежье, в министерстве оборо-
ны не комментируют. К приме-
ру, в Либерии до недавнего вре-
мени постоянно находились 
одиннадцать Ми-24 и Ми-8 из 
состава 56-го отдельного верто-
летного отряда вооруженных 
сил Украины. В действительнос-
ти же, как заявил  «РГ» на усло-

виях анонимности действую-
щий сотрудник оборонного ве-
домства,  «сегодня на Украине 
больше белых вертолетов, чем 
зеленых».

И, похоже, у так называемой 
«антитеррористической опера-
ции» уже начинаются проблемы 
с техникой, коль скоро в бой 
бросаются вертолеты из числа 
зарезервированных для ООН. 
Напомним, что за месяц прове-
дения АТО украинская армия 
потеряла по разным причинам — 
были сбиты или сгорели на аэ-
родроме — три вертолета Ми-24 
и два Ми-8.  Отдадим должное, в 
ООН выразили беспокойство  
кадрами, полученными из Кра-
маторска.       «Страны, предо-
ставляющие воинский контин-
гент для операций ООН и пос-
тавляющие имущество миро-
творческим миссиям, обязаны 
удалять все опознавательные 
знаки ООН с данного имущества 
по его возвращении в страну 
происхождения либо по факту 
прекращения его официального 
использования ООН», — заявил 
представитель генсека ООН Эри 
Канеко и обещал во всем тща-
тельно разобраться. Однако о 
возможном наказании или ме-
рах воздействия на Украине он 
рассуждать не стал. 

Упс! Что у Госдепа на уме — у Псаки Джен на языке

Полоджен обязывает

Александр Гусаров

Р
упор госдепа США — ры-
жеволосая 35-летняя мо-
лодушка с музыкальной 
фамилией Псаки — не-
смотря на свой возраст, 

является настоящим ветераном 
информационно-политических 
баталий в США.

Начав карьеру с участия в изби-
рательных кампаниях самого ку-
курузного штата Америки — Айо-
вы, свой «талант» общения с жур-
налистами она отточила, работая 
пресс-секретарем конгрессменов, 
сенаторов. Пока, наконец, не до-
росла до руководства департамен-
том по связям с общественностью 
Белого дома. Перейдя в феврале 
прошлого года в госдепартамент 
на должность официального пред-
ставителя, главная работа которо-
го заключается в проведении еже-
дневных брифингов для прессы в 
здании американского внешнепо-
литического ведомства, Джен Пса-
ки быстро отметилась «искромет-
ными» комментариями.

 «Потоки газа, природного газа, 
идут из Западной Европы, через 
Украину в Россию», — недавно по-

ведала изумленным журналистам 
г-жа Псаки и, поняв по реакции 
прессы, что сказанула что-то не то, 
быстро отыграла назад: «Прости-
те, все наоборот!»

На самом деле, как и многие 
«говорящие головы» госдепа до 
нее, отвечая на вопросы журналис-
тов, Джен Псаки часто смотрит в 
заранее подготовленную для нее 
«шпаргалку» с тем, чтобы не 
«сесть в лужу».

Впрочем, оговорки официаль-
ного представителя Псаки не идут 
ни в какое сравнение с ее «вирту-
озным владением» предметом 
многих выступлений. На днях, оз-
вучивая позицию Вашингтона по 
прошедшим в Восточной Украине 

референдумам, официальный 
представитель госдепа в очеред-
ной раз сама загнала себя в ло-
вушку.

«Мы не признаем референду-
мы в Донецке и Луганске, — прочи-
тала она по бумажке. — Мы нахо-
дим методологию подозритель-
ной, так как были сообщения о ка-
русельном голосовании, исполь-
зовании заранее отмеченных 
бюллетеней». Правда, вопрос не 
знакомых с избирательным жар-
гоном журналистов о том, как 
могли люди голосовать сидя на иг-
рушечных лошадках и двигаясь по 
кругу, заставил Джен Псаки пок-
раснеть. «По правде говоря, когда 
я прочитала этот термин, я тоже 

его не поняла. Возможно, люди не 
отмечались на входе. Но я все про-
верю и уточню», — смущенно за-
явила она. 

Однако вежливость миловид-
ной представительницы госдепа 
бывает обманчивой и нередко сме-
няется на откровенную грубость. 
Так, вопрос девушки-корреспон-
дента телеканала RT о том, почему 
спецоперации киевских властей 
на Украине часто совпадают по 
времени с визитами гостей из Аме-
рики — директора ЦРУ или вице-
президента США, — Псаки пред-
почла публично проигнорировать. 
А когда ей напомнили, что ответ 
неплохо бы дать, то представитель 
американского внешнеполитичес-
кого ведомства процедила сквозь 
зубы одну фразу: «Это повтор сме-
хотворных заявлений русских, 
следующий вопрос!»

А не так давно, рассказывая с 
трибуны госдепа о выпущенном в 
США докладе о ситуации со свобо-
дой слова в мире, г-жа Псаки с пло-
хо скрываемой гордостью напом-
нила о предпринимаемых Вашинг-
тоном усилиях по защите «пресле-
дуемых, арестованных или другим 
образом угнетаемых» во всем 

мире журналистов. Когда же сидя-
щие напротив репортеры напом-
нили ей о том, что Америка сама 
имеет к этому прямое отношение 
и активно преследует собственных 
журналистов под предлогом борь-
бы с утечками информации, Псаки 
не нашла ничего лучше, чем за-
явить о том, что «это совсем дру-
гая категория» и «ей к этому нече-
го добавить».

Конечно, работа у официально-
го представителя госдепа «не са-
хар» — одни журналисты то и дело 
задают неудобные вопросы, дру-
гие цепляются к словам, третьи 
пытаются сбить с толку. Неудиви-
тельно, что перед Джен Псаки, ко-
торой комментаторы прочат оче-
редное повышение в виде должнос-
ти пресс-секретаря президента 
США, стоит одна задача — просто 
не попасть впросак. Но неужели в 
США не смогли отыскать хоть ко-
го-нибудь посильнее, поумнее на 
ответственный пост? А может, ин-
терпретация мировой политики в 
стиле г-жи Псаки в госдепе всех ус-
траивает?

Джен Псаки (на фото слева) далеко 
не всегда удается найти общий 
язык с журналистами. 

У украинских силовиков явно есть проблемы с техникой, коль скоро в бой бросаются вертолеты из числа зарезервированных для ООН.

Акцент

 Неужели в США не смогли 
отыскать хоть кого-нибудь 
посильнее, поумнее 
на ответственный пост?

ГЕОПОЛИТИКА Национальные 
меньшинства напомнили 
Киеву о своих правах

Пример берут 
с Востока

Екатерина Забродина

СРАЗУ две национальные общины Закарпатья — венгров 
и русинов — потребовали от киевских властей предоста-
вить им более широкие права вплоть до создания нацио-
нально-культурных автономий. 

Почти сорок общественных организаций венгров За-
карпатья, чья община в самой западной области Украи-
ны насчитывает около 200 тысяч человек, направили в 
Киев обращение с требованием признать их коренной 
нацией, расширить права местного самоуправления и 
выделить средства на проекты развития. Официальный 
Будапешт не остался в стороне: премьер Венгрии Виктор 
Орбан высказался за то, чтобы закарпатские венгры на 
Украине получили возможность оформить двойное 
гражданство. 

Вопрос о самоопределении вновь подняли и активис-
ты движения русинов — еще одного коренного народа За-
карпатья, который более 20 лет добивается националь-
ного признания.
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Они «в пьяном виде 
мочились в обще-
ственных местах 
и на витрины, 
их тошнило

КУРЬЕЗ Премьера Британии 
попросили «заткнуться» 

Кэмерону 
преподали урок 

Марина Алешина

С НЕОЖИДАННЫМ обращением столкнулся премьер-
министр Великобритании Дэвид Кэмерон во время вы-
ступления в прямом эфире популярного шоу Эндрю 
Марра на телеканале BBС. 

Ведущий попросил главу британского правительс-
тва… заткнуться. Как пишут британские СМИ, время 
программы подходило к концу, однако высокопостав-
ленный гость «закругляться» не спешил, с энтузиазмом 
рассуждая о радикальных исламистских группировках 
Нигерии. Непонятно, что нашло на мистера Марра, из-
вестного в Британии политического обозревателя, одна-
ко, вместо того чтобы вежливо подвести Кэмерона к за-
вершению эфира, он вдруг неожиданно выпалил: «Пре-
мьер-министр, заткнитесь. Мне жаль, но время вышло». 
Очевидцы неловкой сцены затихли, в глазах другой гос-
тьи, международного корреспондента CNN Кристин 
Аманпур, читалась явная тревога.

Реакция премьера тоже оказалась весьма неожидан-
ной. Он смутился, извинился перед хозяином студии и 
замолчал. 

Скандальное видео, которое немедленно попало в Ин-
тернет, собрало уже более 70 000 просмотров. О последс-
твиях для ведущего пока ничего не сообщается.м

ДИПЛОМАТИЯ

Сирия 
вернулась 
в топ мировых 
новостей

УСТАЛИ 
ОТ КИЕВА

Владислав Воробьев

В СРЕДУ специальный предста-
витель ООН и Лиги арабских го-
сударств по Сирии Лахдар Бра-
хими огорчил своего шефа генсе-
ка ООН Пан Ги Муна. Он подал в 
отставку. Совбез ООН тут же был 
собран на закрытое заседание, 
после которого стало очевидно — 
Сирия вполне может оказаться 
палочкой-выручалочкой для 
ключевых геополитических иг-
роков.

О том, что Брахими скоро уй-
дет в отставку, стало известно 
еще в конце января 2014 года во 
время проведения в швейцарс-
ком Монтре международной 
конференции «Женева-2». Впро-
чем, никто не стал заострять 
внимание на новости, так как 
спецпосланник последний год то 
и дело заявлял, что думает об от-
ставке чуть ли не в ежедневном 
режиме.    

И вот Брахими все же сложил 
свои полномочия. Но почему 
именно сейчас? Генсек ООН Пан 
Ги Мун, объявляя об отставке 
Брахими, пытался сделать вид, 
что сильно расстроен. «С боль-
шим сожалением сообщаю, что 
после консультаций с генсеком 
ЛАГ Набилем аль-Араби я при-
нял решение принять отставку 
Лахдара Брахими», — заявил он. 
«Очень грустно, что я покидаю 
этот пост и оставляю Сирию в та-
ком плачевном состоянии», — от-
ветил Брахими. 

В действительности, очевид-
но, именно сейчас наступил тот 
момент, когда нужен новый 
спецпосланник с новой спецмис-
сией. Нет сомнений, что далеко 
не все станут помогать преемни-
ку Брахими. Тем не менее не ис-
ключено, что с его помощью 
удастся вывести мировую дип-
ломатию из украинского тупика.  

После того как последние ме-
сяцы весь мир обсуждал исклю-
чительно критическую ситуа-
цию на Украине, вчера на пер-
вые позиции вдруг снова вышла 
Сирия. В топе новостей оказа-
лось сразу три темы, имеющие 
непосредственное отношение к 
сирийскому кризису. Сначала 
Брахими подал в отставку. Затем 
на закрытом заседании в Нью-
Йорке Россия распространила в 
Совете Безопасности ООН про-
ект резолюции в поддержку ло-
кальных перемирий и полити-
ческого урегулирования в Си-
рии. По словам представителя 
РФ при всемирной организации 
Виталия Чуркина, текст доку-
мента касается гуманитарных 
аспектов ситуации в Сирии и на-
целен на поддержку диалога 
между сторонами, а в его основе 
лежит позитивный опыт пере-
мирия между Дамаском и мя-
тежниками в Хомсе, вступивше-
го в силу 2 мая. Он также подчер-
кнул, что инициатива России не 
является контрмерой в ответ на 
представленный на прошлой не-
деле Францией проект резолю-
ции, предусматривающий пере-
дачу ситуации в Сирии на рас-
смотрение Международного 
уголовного суда (МУС) в Гааге: 
«Мы считаем, что нам нужно 
двигаться вперед. Вот наше 
представление, как можно сде-
лать шаг вперед». И, наконец, 
президент США Барак Обама в 
Вашингтоне впервые принял ли-
дера сирийской Национальной 
коалиции оппозиционных и ре-
волюционных сил (НКОРС) Ах-
меда аль-Джарбу. 

Очевидно, что речь идет о го-
товности и Москвы, и Вашингто-
на активизировать свои усилия 
на сирийском треке. Не исклю-
чено, что таким образом у сто-
рон получится вывести российс-
ко-американские отношения из 
украинского пике. Ведь осенью 
прошлого года на переговорах по 
Сирии, а затем и Ирану у них по-
лучалось находить общий язык. 
Кстати, вчера же в Вене начался 
очередной раунд переговоров 
«шестерки» с главой МИД Ира-
на. Впрочем, возможно, это лишь 
оптимистический вариант раз-
вития событий, которому поме-
шают реализоваться.    

Сирия вполне 
может оказаться 
палочкой-выруча-
лочкой для ключе-
вых геополитичес-
ких игроков

Следите за ситуацией 
вокруг Сирии на сайте 
www.rg.ru/sujet/4536
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Украинский борщ

По крайней мере, не ма-
раться о нынешнюю ук-
раинскую политику. 

Ведь все на Украине видят, что 
власть утрачивает даже види-
мость контроля над событиями. 
В течение последних двух недель 
официальный Киев утверждал, 
что у него достаточно сил за 2-3 
дня навести порядок в Луганске и 
Донецке. Однако эти области 
провели референдум и объявили 
о независимости. Исходя из того, 
как события развиваются, мож-
но прогнозировать в будущем ут-
рату контроля со стороны Киева 
над другими территориями. Сей-
час после проведения референду-
ма в этих областях стало очевид-
ным, что  украинская армия 
практически саботирует прика-
зы о подавлении народного вос-
стания, поступающие из Киева. 
Нынешняя украинская власть 
может опираться только на ка-
кие-то полууголовные банды и на 
неонацистские формирования. 
При этом следует учитывать, что 
ни Турчинов, ни Яценюк эти бан-
ды не контролируют. А значит,  
возможен очередной переворот, 
которым, кстати, угрожала Тимо-
шенко — так называемый «третий 
майдан», когда  более радикаль-
ные свергнут менее радикаль-
ных, рассчитывая, что  они-то, 
более радикальные, смогут на-
вести порядок. То есть происхо-
дит дестабилизация нынешней 
украинской власти, с одной сто-
роны, во взаимоотношениях с 
восставшими регионами, с дру-
гой стороны, и внутри нее самой. 
В такой ситуации наиболее пре-
дусмотрительные политики ста-
раются от происходящего дис-
танцироваться.

То есть и и.о. президента Турчи-
нов ищет пути для отхода?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: После того, как 
он «засветился» в должности ис-
полняющего обязанности всего, 
чего только возможно, я думаю, 
что ему отступать, по большому 
счету, некуда. Все равно о нем 
вспомнят и спросят, кто отдавал 
преступные приказы. Но не ис-
ключаю, что сейчас, тем более 
зная Тимошенко, зная ее ради-
кальный настрой, он просто не 
хочет вляпаться в еще более опас-
ную историю.

Так все же, кто сегодня команду-
ет в Киеве и отдает приказы о 
продолжении карательных опе-
раций? Турчинов, Тимошенко? 
Или есть кто-то третий?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Судите сами. В 
Днепропетровске назначенный 

нынешней украинской властью 
губернатор и олигарх Коломойс-
кий формирует и берет на содер-
жание батальоны, якобы для 
борьбы с сепаратистами. Но в Ки-
еве молчат, хотя все знают, что ни 
один губернатор не имеет права 
формировать свою «армию». Ти-
мошенко тоже заявляла о созда-
нии какой-то собственной воору-
женной силы. Депутат Рады, гла-
ва Радикальной партии Олег 
Ляшко заявил о формировании 
собственного отряда. Глава МВД 
Арсен Аваков утверждает, что 
сформировал какую-то нацио-
нальную гвардию, тоже непонят-
но из кого. Люди, которые конт-
ролируют сегодня на Украине  ка-
кие-то вооруженные формирова-
ния, по сути дела, контролируют 
ситуацию в том регионе, где их 
формирования находятся. Воору-
женные силы Украины в развя-
занной против юго-восточных 
регионов карательной операции 
стараются не участвовать, за ис-
ключением отдельных подразде-
лений, офицеров и генералов.

Но даже в городах, которые ус-
ловно контролирует Коломойс-
кий, существует большое коли-
чество недовольных киевской 
властью граждан. Юго-восток Ук-
раины, даже там, где считается, 
что он находится под относитель-
ным контролем нынешних укра-
инских властей, бурлит.

Западную Украину действую-
щее правительство тоже не конт-
ролирует. Во Львове, Тернополе, 
Ивано-Франковске есть  собс-
твенные полевые командиры, ко-
торым подчиняются какие-то во-
оруженные отряды. Они перио-
дически приходят и выгоняют 
прокурора или начальника мили-
ции, меняют очередного предста-
вителя власти, потому что им так 
захотелось. Просто в Киеве не на-
зывают их сепаратистами. Одна-

ко реального контроля централь-
ной власти над этими территори-
ями нет. Киевское правительство 
приведено к власти, поддержива-
ется политически, финансово, 
экономически, даже в значитель-
ной степени военно-технически 
со стороны США. А значит, чело-
век, который, с одной стороны, 
контролирует на Украине доста-
точно серьезные вооруженные 
формирования, а с другой — явля-
ется агентом ЦРУ,  управляет ки-
евским правительством.

Вы говорите о новом главе Служ-
бы безопасности Украины Нали-
вайченко?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Да. Сегодня это 
такой современный Петлюра, 
который контролирует если не 
все банды, то самую крупную. С 
одной стороны, он фактически 
создавал эти подпольные отряды 
нацистских боевиков, потом они 
составили «Правый сектор», с 
другой стороны, у него под конт-
ролем СБУ, плюс он является 
агентом ЦРУ и поддерживает 

прямой контакт с американца-
ми. Находясь в тени, он, по сути, 
является ключевой фигурой ны-
нешней украинской власти, по-
тому что распоряжается воору-
женными силами этого прави-
тельства. Не случайно после и.о. 
главы МВД Арсена Авакова ру-
ководителем всей карательной 
операции на юго-востоке был 
назначен Наливайченко. При 
нем начались массовые убийс-
тва, началась стрельба в мирных 
граждан. У него есть определен-
ные силы, которых недостаточ-
но, чтобы подавить юго-восток, 
но хватает, чтобы держать под 
контролем  Киев.

Может ли Наливайченко претен-
довать на какие-то руководящие 
позиции? Или он останется «се-

рым кардиналом» нынешней ук-
раинской политики?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Не думаю, что 
Наливайченко будет претендо-
вать на какие-то политические 
позиции. Таких людей обычно 
«из тени» не выводят. У Наливай-
ченко руки по локоть в крови, за 
столом переговоров его кандида-
тура неприемлема. В данной си-
туации американцы сделали 
ставку на Петра Порошенко. Он 
всегда занимал жесткую анти-
российскую и проамериканскую 
позицию. С одной стороны, По-
рошенко можно показывать как 
человека, который договороспо-
собен, с другой — он полностью 
подконтролен. К тому же у него 
есть идея фикс: с 2004 года он 
мечтал стать президентом. Поро-
шенко кажется американцам 
приемлемой фигурой. Он не за-
мазан на майдане, вроде бы его 
там поддерживали, но все вы-
ступления олигарха были связа-
ны с обещанием помогать  демок-
ратии и восстановить Крещатик 
после того, как все закончится. 
Пока нет прямых и открытых до-
казательств его причастности к 
убийству мирных граждан, кото-
рые происходят сейчас. Вроде бы 
он говорит, что надо поддержи-
вать единство Украины, но не 
призывает всех подряд убивать. 
И главное — он не отдает сегодня 
приказы. А за спиной Порошенко 
будет стоять человек, который 
контролирует вооруженные 
силы или вооруженные форми-
рования и который в любой мо-
мент может этого президента 
случайно поменять по приказу из 
Вашингтона.

Значит ли это, что Тимошенко 
готова добровольно отказаться 
от президентства, чтобы не 
злить американцев?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Не думаю. Тимо-
шенко не случайно грозила «тре-
тьим майданом», не случайно со-
биралась сформировать собс-
твенное вооруженное формиро-
вание.  Она, безусловно, пойдет 
на все что угодно, в том числе на 
государственный переворот, еще 
до майских выборов. Но для это-
го мало иметь желание. Для этого 
надо иметь возможности, реаль-
ные силы. Тимошенко всегда иг-
рала на повышение ставок, будет 
играть на повышение ставок и 
дальше. Вопрос заключается в 
том, сможет ли она привлечь на 
свою сторону достаточное коли-
чество вооруженных формирова-
ний, которые будут готовы под-
держать ее в Киеве.

Согласятся ли американцы с тре-
тьим переворотом?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: А здесь как раз 
вопрос заключается в том, что 
американцы могут соглашаться, 
могут не соглашаться, но когда 
возникает ситуация, как в Сома-
ли, мало контролировать одного 
генерала или своего агента. Когда 
банд слишком много, иногда ока-
зывается, что власть падает, по-
тому что собрала силы не в том 
месте, не в то время. Если Тимо-
шенко удастся привлечь на свою 
сторону какие-то отряды боеви-
ков, ибо самой что-то формиро-
вать ей уже поздно и надо рабо-
тать с теми, кто есть, то вполне 
возможно, что она попытается 
устроить вооруженный перево-
рот или до выборов, что более ве-
роятно, или после выборов. Поче-
му я и говорю, что не исключены 
внутренние проблемы в этом ки-
евском правительстве. Да, аме-
риканцы сделали ставку на Поро-
шенко, но Тимошенко с этим не 
согласна и никогда не согласится. 
К тому же президентство для Ти-
мошенко это вопрос не только де-
нег, свободы, но и жизни. Тимо-
шенко знает, что Петр Порошен-
ко относится к ней значительно 
хуже, чем относился президент 
Виктор Янукович. И если Виктор 
Федорович посадил ее в тюрьму, 

где она провела больше двух лет, 
то Петр Алексеевич может и до 
тюрьмы случайно не довезти.

Ходили слухи, что Тимошенко 
ведет с Порошенко переговоры о 
посте премьера.
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Какие бы перего-
воры Тимошенко ни вела, она по-
нимает: о чем бы она ни догово-
рилась с Порошенко, если у нее 
будет возможность, она его лик-
видирует. Исходя из этого, она 
считает, и правильно считает, что 
и Порошенко, когда будет воз-
можность, ее ликвидирует. 

При попытке нового госперево-
рота со стороны Тимошенко  бу-
дет ли глава СБУ Наливайченко 
стремиться его подавить?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Наливайченко, 
пока такую позицию занимают 
США, будет стараться не допус-
тить нового переворота, потому 
что американцам нужны выборы 
на Украине. Но дело в том, что Ва-
шингтон тоже играет исходя из 
реальности. Если будет понятно, 
что Тимошенко все-таки ситуа-
цию переломила, то в таком слу-
чае Наливайченко не вступит в 
междуусобную борьбу, а каким-
то образом постарается легити-
мизировать новую ситуацию. К 
тому же если все боевики Нали-
вайченко к моменту переворота 
окажутся на «Восточном фрон-
те», а Тимошенко сосредоточит в 
столице достаточную вооружен-
ную силу для «третьего майдана», 
то в таком случае американцы по-
пытаются каким-то образом не 
допустить драки между своими. 

А на чьей стороне будет играть 
Коломойский и его батальоны?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Коломойский — 
самостоятельная фигура, которая 
всегда будет искать свою выгоду. 
Он никогда не принимал в укра-
инской политике чью-то сторону. 
Сегодня он мог поддерживать од-
ного политика, завтра с ним враж-
довать, потом опять поддержи-
вать. Он всегда финансировал 
практически всех. С той же Тимо-
шенко он ссорился и мирился, 
вплоть до серьезных информаци-
онных войн, раз пять-шесть. Ко-
ломойский всегда находится на 
стороне денег Коломойского. 

Сейчас Коломойский  являет-
ся одним из серьезных теневых 
военных лидеров, потому что ему 
удалось на свои деньги воору-
жить заметные бандформирова-
ния. Он стремится взять под кон-
троль несколько областей Украи-
ны. Вначале он получил в управ-
ление Днепропетровскую об-
ласть как губернатор, затем под 
предлогом наведения порядка от-
правил своих боевиков и, по сути, 
установил контроль над руко-
водством Запорожской области. 
Коломойский оказался единс-
твенным бенефициаром бойни в 
Одессе, после которой Одесса пе-
решла под контроль Коломойско-
го, потому что туда назначен гу-
бернатором Игорь Палица. Это 
его человек, который представ-
лял интересы Коломойского в 
«Укрнафте». Пока у Коломойско-
го руки не дотягиваются до Харь-
кова, но я уверен, что будут тя-
нуться и туда. Он пытается со-
здать на юго-востоке и в центре 
Украины конгломерат областей 
под своим формальным и нефор-
мальным управлением. Плюс у 
него есть собственные вооружен-
ные группы, которые позволят 
ему, независимо от того, кто бу-
дет президентом Украины, дик-
товать свои условия. Он хочет 
стать теневым военно-полити-
ческим лидером, контролирую-
щим основные промышленные 
регионы Украины и последние 
оставшиеся морские порты — 
Одессу, Николаев, Херсон. Фак-
тически Коломойский уже сей-
час  во многом диктует киевской 
власти, что и как надо делать. По-
нятно, что ему не нужны терри-

тории областей. Ему нужны кон-
кретные активы, конкретные 
предприятия. Собственно этим 
он и будет торговать на любых 
переговорах по любой стабили-
зации.

Выходит, даже в случае победы 
на президентских выборах По-
рошенко окажется «марионет-
кой», фигурой, ни на что не влия-
ющей.
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: В сложившихся 
условиях, когда вопрос решает 
сила оружия, Порошенко не 
представляет из себя серьезной 
политической фигуры. Понятно, 
что выборы, проходящие в усло-
виях боевых действий, являются 
квазилегитимными, пусть даже 
США сто раз признают их леги-
тимность. Даже для внутреннего 
употребления он не будет являть-
ся легитимным президентом.

Кроме того, к Порошенко пло-
хо относятся боевики, которые 
организовали государственный 
переворот. Да, они будут его тер-
петь, если прикажут, но именно 
терпеть. Соответственно, он бу-
дет совершенно зависимой фигу-
рой, причем от полевых команди-
ров.

С кем в такой ситуации вести пе-
реговоры ОБСЕ о мирном урегу-
лировании на Украине?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Чтобы  вести пе-
реговоры во время вооруженно-
го противостояния за стол пере-
говоров надо посадить те сторо-
ны, которые держат в руках ору-
жие. Сегодня Киев ведет боевые 
действия против жителей юго-
восточных регионов Украины. И 
пока прекращать карательную 
операцию он не собирается.

В такой ситуации наиболее ве-
роятны три варианта развития 
событий. Первый. Если юго-вос-
ток и  Киев окажутся не в состоя-
нии  друг друга победить, то  воз-
можно состояние вялотекущей 
гражданской войны. Я не думаю, 
что такой вариант реальный, 
судя по тому, что силы Киева до-
статочно ограничены и будут 
постепенно таять.

Второй. Приказ украинских 
властей стрелять по «площадям» 
с использованием авиации и 
«Градов», что повлечет гибель 
уже тысяч и десятков тысяч лю-
дей, причем в один момент.

И, наконец, третий вариант 
наиболее, с моей точки зрения, 
вероятный.  Это дальнейшее уси-
ление юго-востока и переход его 
формирований от оборонитель-
ных  к активным действиям. По-
тому что Киев явно не может или 
ему не дают вести переговоры о 
мирном урегулировании.

Вы считаете, что западная часть 
Украины не станет защищать 
свою власть в Киеве?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Я думаю, что все, 
что они могли мобилизовать, они 
уже  мобилизовали и отправили 
под Славянск.

В прошлом о своих президент-
ских амбициях говорили нынеш-
ний и.о. премьера Арсений Яце-
нюк и Виталий Кличко. Почему 
теперь эти люди фактически 
ушли в тень? 
Р О СТ И С Л А В  И Щ Е Н К О : Я думаю, что  
причины здесь разные. Например, 

Кличко, Яценюк и Тягнибок  пози-
ционировались в прошлом как 
три лидера майдана. Но по ходу 
майдана вдруг выяснилось, что 
майдан не очень-то им доверяет. И 
их рейтинги вдруг начали падать. 
Я думаю, это заставило в какой-то 
степени поразмышлять их спон-
соров, а стоит ли ставить на этих 
людей.  Поэтому Яценюка сделали 
премьером во временном прави-
тельстве и тем самым практичес-
ки помножили на ноль его даль-
нейшие политические перспекти-
вы. На майдане рейтинг Яценюка 
обваливался быстрее всего. Какой 
смысл работать с таким полити-
ком?

Что касается руководителя 
«Свободы» Олега Тягнибока,  то, 
с моей точки зрения, он, навер-
ное, один из немногих украинс-
ких политиков, который со своей 
неонацистской колокольни  до-
статочно адекватно оценивает 
ситуацию. Тягнибок — человек, 
который подобрал маргиналь-
ную неонацистскую партию, по-
лучившую 0,3 или 0,03 процента 
голосов, достаточно быстро ее 
раскрутил и привел в парламент. 
Он-то сейчас как раз ушел  в тень 
сознательно. Потому что при-

мерно может себе представить, 
чем все закончится на Украине. 
Или чем потенциально все может 
закончиться. И ему совсем не хо-
чется, чтобы его объявляли в ро-
зыск, как, скажем, лидера «Пра-
вого сектора» Дмитрия Яроша. 
Более того, Тягнибок еще до вся-
ких майданов говорил своим сто-
ронникам, что надо исходить из 
того, что у нас не получится пе-
реломить ситуацию и поставить 
под свой контроль Восточную 
Украину.  И тогда надо отступить 
назад, создав на западе Украины 
свое настоящее украинское госу-
дарство. А все остальное просто 
бросить, и пусть будет, как будет.  
Сейчас  «Свобода» — это партия, 
которая контролирует в значи-
тельной степени  Западную Укра-
ину. Там Тягнибок окажется в бу-
дущем  руководителем граждан-
ской власти, а его «Свобода» бу-
дет политической структурой , 
которая более или менее подде-
рживается  местным населением.   
У него будет свое маленькое ко-
ролевство, и с ним будут считать-
ся, он будет политиком. Это, 
кстати, то, что играет в пользу 
Тягнибока по сравнению с Коло-
мойским.  Коломойский опира-
ется на силу, а Тягнибок помимо 
силы опирается еще и на подде-
ржку значительной части насе-
ления Западной Украины, по 
крайней мере, в трех областях.  
Здесь уже можно торговаться, 
можно что-то выкладывать на 
стол, можно быть кому-то инте-
ресным... 

А что ждет Кличко?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Виталий Кличко 
был немецким проектом...  В при-
нципе у него  действительно в 

свое время рейтинг рос достаточ-
но динамично. Кличко раскручи-
вался немцами. Но в определен-
ный момент стало понятно, что 
Евросоюз потерял контроль над 
ситуацией на Украине и этот кон-
троль перешел в руки Соединен-
ных Штатов.  В один прекрасный 
момент Кличко вдруг заявил, что 
совершенно не хочет быть прези-
дентом и поддерживает кандида-
туру Порошенко. И Кличко дали 
команду уйти и баллотироваться 
в мэры Киева. Мэр не отдает ко-
манды о проведении карательной 
операции на юго-востоке. Он — 
хозяйственник, деревья высажи-
вает, дома восстанавливает. Вот 
Кличко и баллотируется в мэры 
Киева.  

Мне с трудом верится, что 
максимум к началу следующего 
года, а минимум вообще к началу 
осени в Киеве останется та же 
власть, которая там сейчас.

Заинтересованы ли США в ста-
билизации ситуации на Украи-
не? Почему они не дают своим 
ставленникам приказ начать пе-
реговоры с юго-востоком?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Поддерживая 
конфликт на Украине, США хо-
тят  разорвать связь Европы  с 
Россией и перевести  отношения 
между Европой и Россией в ре-
жим конфронтации. Тем самым 
избежав озвученного еще гене-
ралом де Голлем плана создания 
потенциального Евразийского 
союза от Лиссабона до Влади-
востока, который мог бы на ка-
ком-то этапе начать существо-
вать в виде зоны свободной тор-
говли между Европейским и Ев-
разийским союзом. А впоследс-
твии вылиться в какой-то более 
серьезный  интеграционный 
проект. Но США пытаются не до-
пустить  выхода Евросоюза из-
под своего военно-политическо-
го  зонтика.  Экономически аме-
риканцы сейчас для Евросоюза 
уже не так привлекательны, 
США — конкурент Европы в 
борьбе за иссякающие ресурсы. 
Для США критически важно  ра-
зорвать связь между Европейс-
ким союзом и Российской Феде-
рацией, потому что в  качестве 
торгово-экономических, а в пер-
спективе и военно-политичес-
ких партнеров они просто мно-
жат на ноль американское доми-
нирование во всем мире.  Даже 
вблизи собственных границ.  
Поэтому сейчас в качестве «тре-
тьей силы» на Украине Вашинг-
тон будет работать на дестаби-
лизацию, на войну, на разрыв 
связей. Приезжает в Киев дирек-
тор ЦРУ — активизируется воен-
ная операция против юго-восто-
ка. Приезжает  вице-президент 
США — активизируется опера-
ция.  При этом в Белом доме по-
нимают, что рано или поздно Ук-
раина будет потеряна для США. 
Но Яценюка, Турчинова, Поро-
шенко и всех остальных амери-
канцам не жаль. Им не важно, 
убьют их или посадят. Какая им 
разница?  Украину им тоже не 
жаль. Сто тысяч погибнет — так 
сто тысяч.  Десять миллионов — 
так десять миллионов.  Им важ-
но создать на Украине выжжен-
ную землю, уничтожить ее эко-
номику, сформировать внутрен-
нюю вражду на многие поколе-
ния. И потом уйти, предоставив 
восстанавливать украинские 
руины всем желающим. 

Этот снимок Тимошенко и Порошенко сделан в 2005 году. Еще не было на горизонте кровавого майдана. 
Была романтика, была любовь. Сегодня их дороги окончательно разошлись. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Ростислав Ищенко является президентом Центра системного анализа 
и прогнозирования (Киев). Работал в министерстве иностранных дел и 
администрации президента Украины, был советником заместителя 
премьер-министра Украины.

Акцент

 Человек, который, с одной 
стороны, контролирует 
на Украине достаточно серь-
езные вооруженные форми-
рования, а с другой — являет-
ся агентом ЦРУ,  управляет 
киевским правительством

Акцент

 Тимошенко, безусловно, 
пойдет на все что угодно, 
в том числе на государствен-
ный переворот, еще до майс-
ких выборов. Но для этого 
мало иметь желание

Политический кризис 
на Украине: следите 
за новостями на сайте
www.rg.ru/sujet/5113

1

Юлия Тимошенко грозит нынешней власти новым госпере-
воротом.

Петр Порошенко спит и видит себя новым президентом 
Украины.
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И.о. президента Турчинов ищет пути отхода, опасаясь вля-
паться в еще более опасную ситуацию.

Олигарх Коломойский пытается силой взять под контроль 
центральную Украину.

Глава СБУ Наливайченко — это такой современный 
Петлюра.
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Химразоружение Россия уничтожила восемьдесят 
процентов боевых отравляющих веществ

Яды растворили
Сергей Птичкин 

Н
ачальник Федераль-
ного управления по 
безопасному хране-
нию и уничтожению 
химического оружия 

генерал-полковник Валерий Капа-
шин официально заявил: на сегод-
няшний день уничтожено более 31 
995 тонн боевых ОВ из  почти 40 
000 имевшихся запасов.

Преодолен восьмидесятипро-
центный рубеж их полной ликви-
дации. Символично, что это слу-
чилось в дни празднования 69-й 
годовщины Великой Победы. Рос-
сия продолжает выполнять свои 
обязательства по полному и бе-
зоговорочному уничтожению хи-
моружия на своей территории.

Как уточнил Валерий Капа-
шин, для завершения программы 
химического разоружения нам 
еще необходимо ввести в эксплу-
атацию линию по уничтожению 
боеприпасов сложной конструк-
ции на объекте «Щучье». А также  
второй пусковой комплекс по 
уничтожению артиллерийских 
химических боеприпасов в Киз-
нере. Кроме того завершить со-
здание полигонов для размеще-
ния отходов. То, что это будет вы-
полнено на высшем технологи-
ческом уровне, с соблюдением 
всех мер безопасности и в уста-
новленные сроки, сомневаться 
не приходится.

Напомним, практические ра-
боты по уничтожению химичес-
кого оружия в Российской Феде-
рации начались в декабре 2002 
года, когда был введен в эксплуа-
тацию первый объект в поселке 
Горный Саратовской области. В 
2006-м к нему присоединились 
еще 2 объекта в городе Камбарка 
Удмуртской Республики и посел-
ке Мирный Кировской области. 
Затем были пущены объекты в 
поселке Леонидовка Пензенской 
области в 2008 году, в городе Щу-
чье Курганской области в 2009-м 
и в городе Почеп Брянской облас-
ти в 2010-м. 

На объектах «Марадыковс-
кий» и «Леонидовка» в настоя-
щее время уничтожено почти сто 
процентов отравляющих ве-
ществ, в «Щучьем» — девяносто 
один процент и на объекте «По-
чеп» — семьдесят четыре процен-
та.

Сейчас идет ликвидация са-

мых опасных фосфорорганичес-
ких боевых отравляющих ве-
ществ. 

Все технологии уничтожения, 
применяемые на российских 
объектах, разработаны отечест-
венными учеными совместно со 
специалистами федерального уп-
равления, в том числе и техноло-
гии по уничтожению боеприпа-
сов сложной конструкции. Мно-
гие из них уникальны. И главное 
— они экологически безопасны, 
так как в основе их процесс гид-
ролизной детоксикации.

Надо отметить, что боеприпа-
сы сложной конструкции отлича-
ется от обычных тем, что помимо 
отравляющих веществ они содер-
жат и взрывчатые вещества, ко-
торые заряжены на неизвлекае-
мость. Нам есть чем гордиться — 
впервые в мире безопасное унич-
тожение сложных химических 
боеприпасов было внедрено бо-
лее года назад на объектах «Лео-
нидовка» и «Марадыковский».

По словам генерал-полковни-
ка Валерия Капашина, в ближай-
шей перспективе предстоит:

— обеспечить безопасный про-
цесс уничтожения химического 

оружия на действующих объек-
тах;

— запустить в эксплуатацию 
второй пусковой комплекс объ-
екта УХО «Кизнер»;

— приступить к уничтожению 
боеприпасов сложной конструк-
ции на объекте УХО «Щучье»;

— завершить строительство 
объектов социальной и инженер-
ной инфраструктуры в интересах 
регионов хранения и уничтоже-
ния химического оружия.

В апреле в Москве состоялась 
встреча делегации Исполнитель-
ного совета Организации по за-
прещению химического оружия 
(ОЗХО) с председателем Госу-
дарственной комиссии по хими-
ческому разоружению, полно-
мочным представителем прези-
дента Российской Федерации в 
Приволжском федеральном ок-
руге Михаилом Бабичем и мини-
стром промышленности и тор-
говли РФ Денисом Мантуровым.

Генеральный директор Техни-
ческого секретариата ОЗХО Ах-
мет Узюмджю отметил, что рабо-
та по уничтожению химоружия в 
России идет в соответствии с на-
меченными планами. 

Он высоко оценил усилия, а 
также материальные затраты, ко-
торые несет Россия в реализации 
мероприятий в рамках Конвен-
ции о запрещении химического 
оружия.

Еще пятнадцать лет назад 
многим казалось, что наша стра-
на не сможет ни технологически, 
ни финансово вытянуть сложней-
ший процесс уничтожения химо-
ружия. Оказалось, что произвес-
ти его было намного проще, чем 
ликвидировать. 

И на первых этапах России 
была обещана огромная много-
миллиардная помощь со стороны 
мирового сообщества.  Но основ-
ное бремя расходов легло на госу-
дарственный бюджет. А сложней-
шую технологию разработали ис-
ключительно российские специ-
алисты, и она оказалась лучшей в 
мире. Работы  идут, и последние 
капли самых страшных отравля-
ющих веществ исчезают без сле-
да.

В начале 2001 года было за-
конодательно решено, что ос-
новным исполнителем Феде-
ральной целевой программы по 
уничтожению химического ору-
жия в России является Феде-
ральное управление по безопас-
ному хранению и уничтожению 
химического оружия. Создали 
его на базе объединения лучших 
структур и сил, осуществляв-
ших работы в этой области и ра-
нее.  И со своей задачей управле-
ние справилось.

Процесс уничтожения боеприпа-
сов, снаряженных боевыми ОВ, — 
сложный и опасный.

Акцент

 Сейчас идет ликвидация 
наиболее опасных боевых ОВ, 
в основе которых фосфорор-
ганические соединения

Приказ Федеральной службы 
по экологическому, технологическому 

и атомному надзору (Ростехнадзор)
от 27 марта 2014 г. № 125 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 30 апреля 2014 г. 
Регистрационный № 32164

О признании утратившим силу приказа 
Федеральной службы 

по экологическому, технологическому 
и атомному надзору 

от 15 августа 2007 г. № 570
В целях приведения нормативных правовых актов Федеральной 

службы по экологическому, технологическому и атомному надзору в 
соответствие с законодательством Российской Федерации приказываю:

1. Признать утратившим силу приказ Федеральной службы по эколо-
гическому, технологическому и атомному надзору от 15 августа 2007 г. 
№ 570 «Об организации работы по паспортизации опасных отходов» 
(зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 17 
августа 2007 г., регистрационный № 9996; Бюллетень нормативных актов 
федеральных органов исполнительной власти, 2007, № 37).

2. Настоящий приказ вступает в силу с 1 августа 2014 г.

Руководитель А. Алёшин

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-ФЗ 
от 23.11.1995 «Об экологической экспертизе» с 19.05.2014 организуются 
общественные обсуждения: 

1.  Материалов обоснования лицензии (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду) на эксплуатацию стационарно-
го объекта, предназначенного для хранения радиоактивных отходов 
в филиале «Южный территориальный округ» ФГУП «РосРАО».

2.  Материалов обоснования лицензии (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду) на обращение с радиоактивны-
ми отходами при их транспортировании в филиале «Южный терри-
ториальный округ» ФГУП «РосРАО».

3.  Материалов обоснования лицензии (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду) на обращение с радиоактивны-
ми отходами при их переработке в филиале «Южный территориаль-
ный округ» ФГУП «РосРАО».

4.  Материалов обоснования лицензии (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду) на эксплуатацию радиацион-
ных источников в филиале «Южный территориальный округ» 
ФГУП «РосРАО».

Филиал «Южный территориальный округ» ФГУП «РосРАО» распо-
ложен на трех промплощадках: административное здание — г. Ростов-на-
Дону, ул. 30-я Линия, д. 54; участок транспортного обеспечения — г. Рос-
тов-на-Дону, пр. Театральный, 64; пункт хранения радиоактивных отхо-
дов — Ростовская обл., Мясниковский р-н, с. Большие Салы, 4 км + 270 м 
на северо-восток от восточной окраины.

Цель намечаемой деятельности — защита окружающей среды от за-
грязнения радиоактивными отходами.

Заказчик — ФГУП «РосРАО», Москва, ул. Б. Ордынка, д. 24.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений, — 

Администрация Мясниковского района Ростовской обл.
Проведение общественных обсуждений в форме слушаний назначено 

на 14.00 19.06.2014 в здании муниципального казенного учреждения 
культуры «Дом культуры Большесальского сельского поселения», распо-
ложенного по адресу: Ростовская обл., Мясниковский р-н, с. Большие 
Салы, ул. Ленина, 4а.

Вышеуказанные материалы обоснования лицензий доступны для рас-
смотрения:

—  с 9.00 до 15.00 с 19.05.2014 по 19.07.2014 в административном зда-
нии филиала «Южный территориальный округ» ФГУП «РосРАО» 
по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. 30-я Линия, д. 54;

—  с 9.00 до 17.00 с 19.05.2014 по 19.06.2014 в административном зда-
нии МО «Большесальское сельское поселение», по адресу: с.Боль-
шие Салы, ул. Советская, 19;

—  на официальном интернет-сайте Администрации Мясниковского 
района по адресу http://www.amrro.ru. 

Прием предложений и замечаний в письменном и электронном виде 
от заинтересованных сторон до 19.07.2014 также осуществляется в фили-
але «Южный территориальный округ» ФГУП «РосРАО» по адресу: 
344037, г. Ростов-на-Дону, ул. 30-я Линия, д. 54. Тел./факс+7(863) 283-
25-80, эл. почта ugto@rosrao.ru.

Открытое акционерное общество
 «Э.ОН Россия» (ОАО «Э.ОН Россия»)

Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийс-
кий автономный округ — Югра, город Сургут,  

ул. Энергостроителей, 23, сооружение 34

СООБЩЕНИЕ  
о проведении годового Общего собрания 

акционеров ОАО «Э.ОН Россия» 
по результатам 2013 финансового года

ОАО «Э.ОН Россия» (далее — Общество) сообщает о прове-
дении годового Общего собрания акционеров Общества по ре-
зультатам 2013 финансового года (далее — Собрание акционе-
ров) в форме собрания (совместного присутствия) со следую-
щей повесткой дня:

1)  Об утверждении годового отчета Общества, годовой 
бухгалтерской отчетности Общества, в том числе 
отчета о прибылях и убытках Общества, а также 
о распределении прибыли (в том числе о выплате ди-
видендов) Общества по результатам 2013 финансо-
вого года и прибыли (в том числе о выплате дивиден-
дов) Общества по результатам прошлых лет, нерас-
пределенной между акционерами Общества.

2) Об избрании членов Совета директоров Общества.
3)  Об избрании членов Ревизионной комиссии Обще-

ства. 
4) Об утверждении Аудитора Общества.
5)  Об утверждении Устава Общества в новой редак-

ции.
6)  Об утверждении Положения о порядке подготовки 

и проведения Общего собрания акционеров Обще-
ства в новой редакции.

Дата проведения Собрания акционеров ОАО «Э.ОН Рос-
сия» — 26 июня 2014 года.

Время проведения — 14 часов 00 минут по московскому 
времени.

Начало регистрации лиц, участвующих в Собрании акцио-
неров, — 13 часов 00 минут по московскому времени. Регис-
трация осуществляется по месту проведения собрания в «Крас-
ном зале» ЗАО «Туристский гостиничный комплекс «Салют», 
г. Москва, Ленинский проспект, д. 158, 3-й этаж.

Место проведения: ЗАО «Туристский гостиничный ком-
плекс «Салют», г. Москва, Ленинский проспект, д. 158, 
3-й этаж, «Синий зал».

Как добраться до места проведения собрания от станции 
метро «Юго-Западная»: нужно выйти из 1-го вагона (направ-
ление из центра) налево в город, далее еще раз налево для вы-
хода из метро, сразу же по левую руку будет находиться оста-
новка маршрутного такси № 22 или автобусов № 720, 144. Не-
обходимо доехать до остановки «Гостиница «Салют». Далее 
нужно спуститься через подземный переход к гостинице, прой-
ти 50 метров до шлагбаума (центральный въезд в гостиницу), 
держась правой стороны, пройти 50 метров до центрального 
входа.

Почтовый адрес, по которому могут быть направлены за-
полненные бюллетени для голосования: 

107996, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корп. 13, а/я 9, 
ОАО «Регистратор Р.О.С.Т.».

При определении кворума и подведении итогов голосова-
ния учитываются голоса, представленные бюллетенями для го-
лосования, полученными не позднее — 24 июня 2014 года 
включительно.

Список лиц, имеющих право на участие в Собрании акцио-
неров Общества, составлен по состоянию на 19 мая 
2014 года. 

Информация (материалы) по вопросам повестки дня Собра-
ния акционеров будет предоставлена для ознакомления в пери-
од с 5 июня 2014 года по 26 июня 2014 года (кроме выходных 
и праздничных дней) по следующим адресам:

Общество:
—  Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный ок-

руг — Югра, город Сургут, ул. Энергостроителей, дом 23, 
сооружение 34, с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 минут; 

—  г. Москва, Пресненская набережная, д.10, корпус Б, 
23-й этаж, с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 минут.

Регистратор Общества:
  г. Москва, ул. Стромынка, дом 18, корпус 13, ОАО «Регистра-
тор Р.О.С.Т.», с 10 часов 00 минут до 15 часов 00 минут.
С указанной информацией (материалами) по вопросам по-

вестки дня Собрания акционеров можно ознакомиться также 
в период с 5 июня 2014 года по 26 июня 2014 года на корпора-
тивном сайте Общества в сети Интернет по электронному адре-
су: www.eon-russia.ru. 

26 июня 2014 года (в день проведения собрания) с информа-
цией (материалами) по вопросам повестки дня можно ознако-
миться по месту проведения Собрания акционеров.

Совет директоров ОАО «Э.ОН Россия»
Телефон для справок: (495) 545-38-38 (доб. 4870,4864, 4886.)

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление  
о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении предварительного квалификационного отбора на 
участие в тендере на выполнение работ по подготовке площадки 
под строительство дожимной компрессорной станции ОБТК.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на общедоступном веб-
сайте компании «Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.
ru в разделе «Информация для подрядчиков», подразделе 
«Текущие открытые конкурсы». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового общего собрания акционеров 

открытого акционерного общества «Биохимик»
Уважаемые акционеры!

Годовое общее собрание акционеров открытого акционерно-
го общества «Биохимик», место нахождения общества: Россия, 
Республика Мордовия, г. Саранск, ул. Васенко, д. 15 а, созыва-
ется в соответствии с решением Совета директоров № 6/14 
от 25 апреля 2014 года и проводится в форме собрания — сов-
местного присутствия акционеров для обсуждения вопросов по-
вестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным 
на голосование.

 Годовое общее собрание акционеров состоится 6 июня 2014 г. 
в 12 часов 00 минут по местному времени в г. Саранск по адресу: 
г. Саранск, ул. Васенко, д. 15а, малый зал заводоуправления 
ОАО «Биохимик».

Регистрация лиц, имеющих право на участие в годовом об-
щем собрании акционеров, начинается 6 июня 2014 года с 11 ча-
сов 30 минут по местному времени в г. Саранск по адресу: г. Са-
ранск, ул. Васенко, д. 15а, малый зал заводоуправления 
ОАО «Биохимик».

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1.  Определение порядка ведения годового общего собрания 

акционеров ОАО «Биохимик».
2.  Утверждение годового отчета ОАО «Биохимик» за 

2013 год.
3.  Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том 

числе отчетов о прибылях и об убытках (счетов прибылей 
и убытков) ОАО «Биохимик» за 2013 (финансовый) год.

4.  Утверждение распределения прибыли ОАО «Биохимик» 
по результатам 2013 года. 

5.  О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по резуль-
татам 2013 года.

6.  Избрание членов Совета директоров ОАО «Биохимик».
7.  Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «Биохи-

мик».
8.  Утверждение аудитора ОАО «Биохимик».
9.  Об утверждении внутренних документов, регулирующих 

деятельность органов общества.
10.  Об утверждения Положения о дивидендной политике об-

щества.
11.  О введении внутреннего документа общества, отражающе-

го 5-летний план развития общества.
12.  Об утверждении Кодекса корпоративного управления (по-

ведения).
13.  О внесении изменений в Положение о Совете директоров 

общества.
14.  О внесении изменения в Положение о Единоличном ис-

полнительном органе общества.
 Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в го-

довом общем собрании акционеров, — 11 мая 2014 года.
 При проведении годового общего собрания лица, включен-

ные в список лиц, имеющих право на участие в годовом общем 
собрании акционеров (их представители), вправе принять учас-
тие в годовом общем собрании акционеров. 

Акционер имеет право принять участие в годовом общем соб-
рании акционеров как лично, так и через своего представителя. 
Для участия в годовом общем собрании акционер должен иметь 
при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, 
а представитель акционера, — дополнительно доверенность, 
оформленную в соответствии с требованиями законодательства 
Российской Федерации.

С информацией (материалами), подлежащей предоставле-
нию при подготовке к проведению годового общего собрания ак-
ционеров, можно ознакомиться с 15 мая 2014 года ежедневно 
(кроме выходных и праздничных дней) по адресам:

—  г. Саранск, ул. Васенко, д. 15 а, в помещении юридическо-
го отдела ОАО «Биохимик», телефон для справок: 
8(8342) 38-03-78;

—  г. Москва, ул. Новопоселковая, дом 6, корпус 216-1, в поме-
щении ЗАО «ФАРМ-ЦЕНТР», телефон для справок: 8 (495) 
721-35-47, 783-56-37.

Совет директоров 
Открытого акционерного общества «Биохимик»

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за апрель 2014 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Апрель 2014 г. 106,70

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России по данным агентства Reuters, 
авторские права на которые принадлежат агентству Reuters. 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Уведомление о смене местонахождения 
Московского филиала ООО ИКБ 

«Совкомбанк» 
Общество с ограниченной ответственностью Инвестицион-

ный коммерческий банк «Совкомбанк», регистрационный но-
мер, присвоенный Банком России, 963, основной государствен-
ный регистрационный номер 1024400001779 сообщает об из-
менении фактического местонахождения (адреса) Московско-
го филиала Банка, ранее располагавшегося по адресу: 129090, 
г. Москва, ул. Щепкина, д. 28. 

Новый адрес фактического местонахождения Москов-
ского филиала ООО ИКБ «Совкомбанк»: 123100, г. Моск-
ва, Краснопресненская набережная, д. 14, стр. 1.

По прежнему адресу местонахождения 129090, г. Москва, 
ул. Щепкина, д. 28 будет располагаться дополнительный офис 
Московского филиала ООО ИКБ «Совкомбанк». 

Порядок и условия обслуживания клиентов остаются без из-
менений. 

Дополнительную информацию можно получить по телефо-
ну колл-центра: 8-800-100-000-6 или на сайте Банка: www.
sovcombank.ru
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Компания 
ОАО «Уралкалий» 
объявляет о проведении конкурсов:

«Поставка преобразователей частоты и устройств 
плавного пуска на напряжение 0,4Кв и 0,69Кв 

в 2014—2019 гг. для ОАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Паршакова Людмила Борисовна 8 (3424) 29-64-65

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурс-
ная документация выложена с 13.05.2014 г. на сайте:  
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

«Поставка шкафов АСУ ОКС СКРУ-2, БКПРУ-2  
ОАО «Уралкалий» (часть 2)»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Пепеляева Ксения Александровна 8 (3424) 29-66-61

«Поставка детских новогодних подарков к 2015 году 
для детей сотрудников группы компаний  

«Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Озолина Анна Валерьевна 8 (34242) 9-52-65

Для всех заинтересованных поставщиков Конкур-
сная документация выложена с 14.05.2014 г. на сайте:  
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ОАО «Уралкалий» 
объявляет о проведении конкурса:

«Поставка пигмента в период  
с 01.07.2014 г. по 31.01.2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Сапожников Михаил Анатольевич 8(3424) 29-66-15.

Для всех заинтересованных поставщиков конкурсная 
документация выложена с 13.05.2014 г. на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЭКОЛОГИЯ  На Садовое вернулись яблони 

Кольцо в цвету 
Ирина Огилько 

Н
а Садовом кольце вчера 
зацвели яблони — их и по-
садили в цвету, 30 первых 

деревьев в контейнерах. 
Руководитель департамента 

природопользования и охраны 
окружающей среды Антон Куль-
бачевский рассказал журналис-
там: «Место для посадки и сорт 
деревьев мы выбрали не случай-
но. В свое время плодовыми дере-
вьями, в том числе и яблонями, 
было засажено все Садовое коль-
цо — отсюда и название дороги». 

По его словам, посадка про-
изведена в порядке эксперимен-
та, который должен показать, 
как в условиях мегаполиса могут 
выжить и развиваться деревья, 
способные по-настоящему укра-

сить город. Поэтому и участок 
на кольце выбрали самый за-
грязненный — улицу Земляной 
Вал напротив Курского вокзала. 
«Будем смотреть за самочувс-
твием посадок: как отцветут,  по-
явятся ли плоды. Словом, выдер-
жат ли испыния выхлопами ма-
шин и многолюдьем столицы», — 
сказал глава Мосприроды.

Для того чтобы эксперимент 
не завершился сразу после посад-
ки, деревья высадили не в откры-
тый грунт, а в овальные камен-
ные клумбы со специальным 
грунтом, который должен помочь 
им снизить стресс. Да и сами са-
женцы — не прутики, а уже хоро-
шо сформировавшиеся молодые 
деревья в возрасте 5—7 лет трех-
метровой высоты и стволом тол-
щиной уже 5—6 см. Если сравни-

вать эти яблони с их собратьями, 
которые цветут сейчас в городс-
ких парках, то эти гораздо пыш-
нее и ярче. Специалисты объяс-
нили, что сказываются хорошие 
условия содержания в питомни-
ке, откуда они приехали и специ-
альный декоративный сорт. А вот  
плоды на этих яблонях будут ма-
ленькие  и кислые. Впрочем, есть  
их все равно нельзя - возле  обо-
чин столичных трасс  всегда по-
вышенное содержание тяжелых 
металлов. 

Для наибольшей показатель-
ности эксперимента две кадки с 
такими же декоративными ябло-
нями высадили на Садовом коль-
це в районе Театра кукол имени 
Образцова, где экологическая си-
туация лучше. Недаром по со-
седству хорошо себя чувствуют 

растения на Цветном бульваре и 
в Екатерининском парке. Если 
яблони примутся, то летом выса-
дят экспериментальные вишни. 

Напомним, в 2013 году на 
Тверской улице посадили на про-
бу 67 лип и несколько сотен кус-
тарников, а зимой заменили их 
хвойными. Ближе к концу ны-
нешнего мая на Тверскую улицу 
вернутся прошлогодние липы, а 
часть кустов, которые плохо вы-
держали жизнь в самом центре 
Москвы, заменят новыми.

Как объясняют в департамен-
те, затраты на «плодовый» экспе-
римент составили порядка 2 млн 
руб, но деньги из бюджета города 
на это не выделяли, обошлись сэ-
кономленными средствами на за-
купках саженцев для компенса-
ционного озеленения. 
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ТЕАТР

В Москву едет 
Англия

«ГАМЛЕТ» 
ИЗ «ГЛОБУСА» 

Анна Жук

В ТЕАТРЕ им. Маяковского 
дали старт программе «Театры 
Великобритании в Москве», ор-
ганизованной Международным 
театральным фестивалем им. Че-
хова в рамках Перекрестного 
Года культуры Великобритании 
и России 2014. 

В пресс-конференции приня-
ли участие директор Британско-
го совета в Москве Пол де Куин-
си, исполнительный продюсер 
Театра Шекспировский Глобус 
Том Бёрд, актер театра, играю-
щий роль Гамлета Лади Эмерува, 
а также представители Нацио-
нального театра Шотландии и 
Королевского Шекспировского 
театра, исполнители главных ро-
лей в спектакле «Дунсинан» Д. 
Грейга Шивон Редмонд и Дар-
релл Д’Силва.

Генеральный директор Чехов-
ского фестиваля Валерий Шад-
рин поприветствовал представи-
телей сразу трех самых извест-
ных британских трупп, которые 
в свою очередь встретились в 
Москве в рамках своих междуна-
родных программ. К примеру, по 
случаю празднования 450-летия 
Уильяма Шекспира «Глобус» ус-
троил шествие по миру, плани-
руя посетить 205 стран, из кото-
рых Россия оказалась всего шес-
той. На вопрос, в какие страны 
привозить спектакли волнитель-
нее всего, Том Бёрд ответил: «Ко-
нечно, показывать в Москве 
Шекспира, где публика имеет 

свою традицию восприятия это-
го великого автора, очень волни-
тельно. Но в нашем списке есть и 
островные государства, населе-
ние которых не превышает двад-
цати тысяч человек, и эти люди 
точно никогда не видели ничего 
подобного, и вряд ли читали пье-
сы Шекспира. Поверьте, туда 
ехать нам не менее страшно».

Театр Шекспировский Глобус 
вчера же открыл Программу Рос-
сия — Британия «Гамлетом» Шек-
спира в постановке Доминика 
Дромгула и Билла Бакхерста. Не 
обошлось без традиционных воп-
росов к представителям театра: 
«Почему именно «Гамлет»?», 
«Как изменило время проблема-
тику вопроса «Быть или не 
быть»?, «Возможно ли предста-
вить что-то новое?». На все эти 
вопросы Том Бёрд лаконично от-
ветил, что нет более законченно-
го и вневременного произведе-
ния Шекспира, чем «Гамлет» 
(хотя театр обсуждал вопрос, ка-
ким спектаклем открывать фес-
тиваль и программу празднова-
ния юбилея) и высказал свое на-
блюдение о монологе «Быть или 
не быть»: «Мы уже в шестой стра-
не, и всегда задают один и тот же 
вопрос, никто не может пройти 
спокойно мимо этих слов. И во 
время спектакля зал может шу-
меть и отвлекаться, но когда на-
чинаются эти слова, все стихают 
и прислушиваются — я не знаю, 
почему, но это работает».

Национальный Театр Шот-
ландии и Королевский Шекспи-
ровский театр привезли спек-
такль Роксаны Силберт «Дунси-
нан», по созданному Дэвидом 
Грейгом драматическому сикве-
лу трагедии Шекспира «Мак-
бет». На вопрос: «Изменилась ли 
трактовка образа Леди Макбет 
со временем, учитывая, что жен-
щина в обществе стала играть 
более весомую роль, чем во вре-
мена Шекспира», актриса Ши-
вон Редмонд ответила: «Посмот-
рите спектакль, тогда погово-
рим».

В программе произошли из-
менения в связи с финансовыми 
проблемами, и спектакль театра 
«Янг Вик» режиссера Кэти Мит-
челл «Вишневый сад» показан не 
будет. Но Пол де Куинси пообе-
щал, что программа тем не менее 
будет интересной.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

«Шекспировский Глобус» привез 
«Гамлета» в постановке Доминика 
Дромгула и Била Бакхерста.

ФЕСТИВАЛЬ Вокруг 
«Принцессы Монако» 
разгорается первый 
каннский скандал

Раздвоение 
личности

Валерий Кичин

67-Й КАННСКИЙ фестиваль открылся внеконкурс-
ным фильмом «Принцесса Монако» — байопиком о кино-
звезде Грейс Келли, ставшей первой леди и доброй феей 
княжества. После долгого кастинга на эту роль выбрана 
Николь Кидман, принца Ренье III играет Тим Рот.

Дети реальной Грейс Келли — принц Альберт и его сес-
тры Стефани и Кэролайн — назвали картину Оливье Даа-
на фарсом и вопреки семейной традиции отказались 
присутствовать на церемонии открытия фестиваля, 
обеспечив Канну-2014 его первый громкий скандал.

Как известно, Грейс Келли и принц Ренье III встрети-
лись в дни Каннского фестиваля 1956 года. Вскоре актри-
са решается пожертвовать звездной карьерой и выходит 
за него замуж, бракосочетание нарекли свадьбой века. 
Келли стала живой легендой, жители Монте-Карло ее бо-
готворили, но и жертва ее была болезненной: круто ме-
няла свою судьбу суперзвезда в зените славы, работав-
шая с крупнейшими режиссерами Голливуда и успевшая 
получить «Оскара» за роль в фильме «Деревенская де-
вушка». Главный конфликт байопика Оливье Даана свя-
зан с 1963 годом, когда Альфред Хичкок пригласил при-
нцессу вернуться в кино и сыграть в его психологичес-
ком триллере «Марни». Княжество испытывало полити-
ческие трудности, его отношения с Францией обостри-
лись, и Грейс Келли снова оказалась перед трудным вы-
бором: кто она все-таки — принцесса или актриса? Жите-
ли княжества не пришли в восторг от перспективы уви-
деть свою принцессу в роли клептоманки, Келли от съе-
мок отказалась.

О том, как интерпретировать эту историю и фигуру ее 
героини, идут накаленные споры между французскими 
авторами фильма и американским дистрибьютором все-
сильным Харви Вайнштейном. За Вайнштейном в кино-
кругах укрепилась кличка «Харви Руки-ножницы»: он 
часто вмешивается в монтаж выпускаемых фильмов, пе-
ределывая их сообразно своим представлениям. В его 
конфликте с авторами «Принцессы Монако» отразилась 
разница в восприятии мира всегда оптимистичными 
американцами и более склонными к скептицизму евро-
пейцами. Отсюда форменное раздвоение личности геро-
ини фильма, которое произошло из-за разнобоя в подхо-
дах к судьбе Грейс Келли.

Приверженным семейным ценностям американцам 
жизнь актрисы, прожившей в браке с принцем Ренье чет-
верть века и родившей от него троих детей, представля-
ется счастливой, и они хотят ее видеть в более лучезар-
ных тонах. Французские же авторы картины трактуют 
эту историю скорее как драму о жертве придворных ус-
тановлений, о рефлексиях человека, вынужденного вы-
бирать между призванием и долгом — семейным и госу-
дарственным. Результатом споров стали две версии 
фильма, сделанные на одном и том же материале: фран-
цузская и американская. Вторая сделана по требованию 
Вайнштейна и, судя по отзывам, выдержана в духе голли-
вудских сказок про Золушку, попавшую в мир своих 
грез, — нечто в стиле фильмов Фрэнка Капры. Араш 
Амель признается, что он сам изумлен тем, как можно из 
одного сценария вырастить два разных по мысли произ-
ведения: «Словно я написал не киносценарий, а пьесу, и 
теперь смотрю ее в театрах в разных постановочных ва-
риантах!» — восклицает Амель.

В Канне фильм показывают в авторской версии, она 
же выйдет на экраны Европы. Его сценарист не устает 
повторять, что зрители не должны ожидать буквального 
воспроизведения биографии Грейс Келли. Николь Кид-
ман  настаивает, что это вообще не байопик, а вольная 
интерпретация гуманистических порывов принцессы. 
Но актрисе тут же припоминают, что она сама не раз воз-
мущалась бесцеремонным вторжением масс-медиа в ее 
личную жизнь, — почему же теперь она позволяет себе 
вламываться в приватный мир коллеги, уже не способ-
ной ей ответить? А что, если завтра некий сценарист при-
мется импровизировать насчет ее собственного развода 
с Томом Крузом? Незадолго до гибели в автокатастрофе 
Грейс Келли, узнав, что о ней снимают телесериал, за-
явила, что не хочет никаких фильмов о своей жизни. 

Такие баталии вокруг фильмов об известных личнос-
тях разгораются всегда: вспомним бури, гремевшие вок-
руг российских попыток воспроизвести на экране судь-
бы Валентины Серовой или Владимира Высоцкого! С 
другой стороны, кино без конфликтов не бывает, и зрите-
ли повалили бы из зала, едва почуяв льющуюся с экрана 
патоку. Оливье Даан выслушал немало мелочных приди-
рок по поводу фильма об Эдит Пиаф «Жизнь в розовом 
цвете» — ему к подобным спорам не привыкать. Он начал 
«Принцессу Монако» осторожным титром: «Вымышлен-
ный сюжет основан на реальных событиях», но предо-
твратить скандал не удалось.

КИНО В Москве представили новых «Людей Икс»

Кто убил Джона Кеннеди?
Сусанна Альперина

П
ремьера нового фильма 
«Люди Икс: дни минувше-
го будущего» (X-Men: Days 

of Future Past)  в России была ор-
ганизована, словно открытие ки-
нофестиваля. В Москву по тако-
му случаю приехали актер Майкл 
Фассбендер и продюсер, он же ав-
тор сценария Саймон Кинберг.

Премьера, во-первых, прошла 
не в тесном кинотеатре «Ок-
тябрь», а  в «России» — той самой, 
где наша публика привыкла 
встречать  московский кинофес-
тиваль. Фанатки ждали у красной 
дорожки часа три, пока по ней на-
конец не прошел Майкл Фассбен-
дер. Актер, знакомый по таким 
картинам, как «12 лет рабства», 
« С о в е т н и к » ,  « П р о м е т е й » , 

«Джейн Эйр», «Бесславные уб-
людки», сыграл  и в новом филь-
ме «Люди Икс» молодого Магне-
то. До этого он уже снимался в 
той же роли в картине «Люди. 
Икс. Первый класс» (2011 год)…

В нашей стране фильм выхо-
дит в прокат 22 мая — на день 
раньше, чем его планируют вы-
пустить в Америке. Кроме того, 
стоит напомнить, что в фильме-

ответвлении от «Людей Икс», 
посвященном Росомахе, женщи-
ну-Гадюку сыграла наша звезда 
Светлана Ходченкова. И наконец, 
в новой картине «Люди Икс: дни 
минувшего будущего» одна из са-
мых зрелищных сцен происходит 
в Москве. На вопрос обозревате-
ля «РГ» о таком интересе создате-
лей фильма к нашей стране про-
дюсер  Саймон Кинберг ответил: 
«Ну, действие у нас происходит в  
разных местах. Тут есть между-
народная канва, и хотелось бы ее 
сохранить. Для меня Москва всег-
да  была  интригующим  местом.  
Распутин, например. А  80-е и 
90-е годы — это особенно инте-
ресное время для истории, в том 
числе и в российско-американс-
ких отношениях. О них речь и в 
нашем новом фильме»...

Картина «Люди Икс: дни ми-
нувшего будущего» насыщена 
спецэффектами. Но в ней так же 
легко заблудиться, как в словосо-
четании «минувшее будущее», 
хотя в английском языке и  есть 
такое время  Future in  the Past.

В  фильме  предложена «своя» 
версия убийства президента 
Джона Кеннеди, связанная с му-
тантами, так что нельзя было не 
спросить, так кто же все-таки 
убил американского президента. 
По поводу Кеннеди продюсер  и 
сценарист честно  признался, что 

не знает. Да и вообще про все хит-
росплетения Кинберг сказал: «Я 
тоже не все понимаю, что проис-
ходит. Трудно придумывать пере-
мещения из прошлого в будущее 
и сводить воедино время и воз-
раст героев. Но я надеюсь, что это 
вполне в духе всех прежних «Лю-
дей Икс». 

Майкла Фассбендера спроси-
ли, как его, серьезного драмати-
ческого актера, занесло в кино-
комиксы? «Мне нравятся, — отве-
тил он, — фильмы и спектакли, ко-
торые можно назвать побегом от 
реальности».

Чему его герой может научить 
молодежь? Ну вот, например, по 
мнению Фассбендера, «кто-то из 
детей посмотрит и скажет: нахо-
дят же люди в себе силы, несмот-
ря на то, что их отвергали!»

А в какое время хотел бы вер-
нуться актер, будь такая возмож-
ность? Он ответил: «Думаю, в 60-
е. Или же в библейские времена. 
Вопрос, надолго ли вы меня там 
хотите оставить, — и добавил, по-
думав: — А еще я бы вернулся в ма-
теринскую утробу. Интересно пос-
мотреть,  как там все устроено».

Ну что тут скажешь: глубоко.

Событие Парижане открывают «Странный город» 
Ильи и Эмилии Кабаковых

Ворота в утопию

Жанна Васильева 

С
реди знаменитых вы-
ставок современного 
искусства парижская 
«Монумента» — одна 
из самых молодых и 

амбициозных. В отличие от би-
еннале в Венеции, где главными 
героями оказываются страны, 
показывающие свои проекты в 
национальных павильонах, в Па-
риже представляют именно ху-
дожника. Начиная с 2007 года 
необъятное выставочное про-
странство нефа Гран-Пале с его 
35-метровым куполом отдается 
одному автору. Условие простое 
— никаких ретроспектив, работа 
должна быть сделана специаль-
но для «Монументы». В этом 
смысле Гран-Пале меньше всего 
напоминает Гран-При за дости-
жения всей жизни, больше - вы-
зов, перчатку, брошенную Пари-
жем художникам мира. Дескать, 
как насчет ноктюрна на флейтах 
водосточных труб?  Оба дворца, 
то есть Гран-Пале и Пти-Пале, 
строились для Всемирной вы-
ставки 1900 года. Дворец былых 
веков Гран-Пале напоминает 
только фасадом. Внутри - желез-
ная структура нового века с за-
стекленной крышей. Больше 
века спустя, когда достижения 
модерна все чаще кажутся пора-
жениями,  появление  здесь 
«Странного города» Ильи и Эми-
лии Кабаковых выглядит логич-
ной рифмой XXI века к первона-
чальным амбициям века ХХ.

 «Странный город» представ-
ляют в Париже Мультимедиа Арт 
Музей и Объединение нацио-
нальных музеев «Гран-Пале» 
(кураторы - Жан-Юбер Мартен и 
Ольга Свиблова). Перед нами 
коллекция грандиозных проек-
тов, с помощью которых челове-
чество последние два-три века 

рассчитывало найти светлое бу-
дущее или шанс «достучаться до 
небес». В сущности, это архив 
утопий - с макетами, иллюстра-
циями и объяснениями, которые 
были по вкусу русским концеп-
туалистам 1970—1980-х. Каждой 
утопии — отдельная инсталля-
ция. Все вместе они превраща-
ются в «город». Точнее, в макет 
города. Макет несколько запы-
лился, обветшал, конечно, и от-
части стал похож на классичес-
кие руины. Но общая структура 
просматривается. Вот остатки 
ворот, два ряда стен, которые 
должны были окружать город. 
Вот главные достопримечатель-
ности — музей, Центр космичес-
кой энергии, ворота, реконс-
трукция археологических рас-
копок древнего города Манаса, 
две часовни, модель лестницы в 
небо, где можно встретить анге-
ла…

Посетителям, как в Помпеях 
или Геркулануме, предлагается 
экскурсия по руинам возвышен-
ных утопий. Вам классическую 
просветительскую утопию? По-
жалуйте в «воображаемый му-
зей» как храм искусств. Он, 
правда, пуст. На стенах вместо 
шедевров — солнечные зайчики. 
Правда, большие, заставляющие 
вспомнить не к месту пещеру 
Платона с ее проекциями горне-
го мира на стенах. Но бог с ним, с 
Платоном. Место-то преуютное. 
Можно отдохнуть на диванчике, 

заодно послушав льющуюся от-
куда-то музыку Баха.

Хотите миф о естественном 
человеке, который был и к при-
роде ближе и сакральным знани-
ем владел? Тогда вам в «Манас». 
Это ничего, что название кир-
гизского эпоса, речь о таинс-
твенном городе в Тибете, окру-
женном восемью горными вер-
шинами, над которым висит-си-
яет небесный град. И вот мы уж 
видим в центре на потолке мо-
дель этого светлого града - зер-
кальное, то есть буквально пере-
вернутое вверх ногами отраже-
нием земного.

Вам по душе мысль о покоре-
нии космоса? О, тогда вас ждет 
модель Центра космической 
энергии, где через огромную ка-
меру обскуру на вершине горы 
можно разглядеть миры других 
планет, где изображены хитро-
умные машины, извлекающие 
энергию из космоса, а идеи — из 
ноосферы, описанной Вернадс-
ким.

«Странный город» сводит во-
едино мотивы многих предыду-
щих работ Кабакова, будь то аль-
бомы 1970-х годов, «Ворота», 
показанные в 2008 году в ГМИИ 
им. А.С. Пушкина, или декора-
ции к постановке оперы Мессиа-
на «Святой Франциск Ассизс-
кий». Но это, на мой взгляд, от-
нюдь не подведение итогов. 
Здесь же финал открыт. И это для 
авторов принципиально.

В какой-то момент, переходя 
из одного «здания» в другое, от 
одного проекта чудесного спасе-
ния человечества от самого себя 
к новому, обнаруживаешь, что 
движешься по кругу. Равно увле-
кательные проекты получения 
точного знания, сакрального от-
кровения, возвышенного состо-
яния и личной встречи с ангелом 
сменяют друг друга, как времена 
года. Их тщательно проработан-
ные детали описания не мешают 
прорехам аргументации. Их фан-
тасмагоричность, кажется, не 
подразумевает достижения. Их 
описание и есть цель. Поскольку 
именно оно, это самое описание 
утопии, то бишь счастливого 
спасения, любовное обдумыва-
ние их верных способов, и есть 
тот фиговый листочек, которым 
человек заслоняет от себя ужас 
небытия. Искусство в нынешней 
версии Кабакова похоже на вто-
рой уровень защиты. Оно обна-
руживает прорехи воображае-

мых утопических миров, при-
званных заполнить пустоту 
смыслом и деятельностью. Оно 
демонстрирует хлипкость этих 
прожектов, но не может сдать их 
окончательно в архив. Иначе 
придется иметь дело уже непос-
редственно с этим самым ужас-
ным зиянием.

Поэтому зритель всегда ока-
зывается в ситуации неопреде-
ленной: между надеждой и иро-
нией, разгадкой чудес проекта и 
недоумением, между возвышен-
ным и комическим. Может быть, 
зритель, кружащий  внутри «го-
родских» стен, догадывается, на-
конец, что «это все о нем», о его 
единственной жизни. Но одно-
временно он же «действующее 
лицо» в сюжете, драматургия ко-
торого задана пространством 
«Странного города». «Странно-
го города» по имени жизнь.  

В «Странном городе»  зритель оказывается в ситуации между надеждой и иронией, между разгадкой чудес проекта и недоумением, между возвышенным и комическим. 

Майкл Фассбендер сыграл  в новом фильме «Люди Икс» молодого Магнето. 

Акцент

 Посетителям, как в Помпеях, 
предлагается экскурсия по 
руинам возвышенных утопий

О лучших театральных 
и кинопремьерах читайте 
на сайте 
www.rg.ru/culture

Каннский кинофестиваль: 
следите за новостями на сайте 
www.rg.ru/sujet/5207

Николь Кидман в роли принцессы Монако кинозвезды Грейс 
Келли.

Николь Кидман,
актриса:

— Я понимаю озабоченность детей Грейс Келли: защитить своих 

родителей — их долг. Но я чрезвычайно уважаю их мать и сделала 

все, чтобы сыграть ее как можно правдивее. Надо понимать, что 

это не биографический фильм — в его сюжете есть нечто от сказки. 

И я не пыталась быть зеркально похожей на Грейс Келли, а режис-

сер не просил меня имитировать ее манеру речи. Это просто исто-

рия о кинозвезде, которой пришлось сыграть новую роль — роль 

принцессы. Грейс Келли принадлежала эпохе, когда женщины 

были истинными леди. Здесь нет места небрежности, и если обыч-

но я провожу за гримом и прической минут двадцать, то здесь это 

занимало каждый раз более часа.
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«Странный город» Кабаковых 
выглядит логичной рифмой XXI 
века к амбициям века ХХ.
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НОВОСТИ

Исинбаева 
решила
выступить
на Играх-2016

ВЕРНУТЬСЯ 
НА ВЫСОТУ

Анна Козина

ДВУКРАТНАЯ олимпийская 
чемпионка, обладательница 28 
мировых рекордов в прыжках с 
шестом Елена Исинбаева, кото-
рая в середине июня впервые 
станет мамой, приняла решение 
после рождения ребенка вер-
нуться в большой спорт и высту-
пить на летней Олимпиаде 2016 
года в Рио-де-Жанейро.

Напомним, что Исинбаева 
была вне конкуренции на Играх 
в Афинах-2004 и Пекине-2008, 
но в Лондоне-2012 стала только 
третьей. После победы на мос-
ковском чемпионате мира в ав-
густе 2013-го Исинбаева уже го-
ворила, что делает паузу в карье-
ре, только чтобы создать семью. 
Но потом непременно вернется 
за олимпийским «золотом».

Эти планы по-прежнему в 
силе. Личный тренер легкоатлет-
ки Евгений Трофимов, который 
и рассказал о серьезном настрое 
Елены, отметил, что полностью 
поддерживает ее. Когда же Исин-
баева вернется в манеж, пока не 
определено. Возможно, она при-
мет участие и в чемпионате мира 
2015 года.  

Мустафина 
не бросила 
сборную в беде

АЛИЯ 
И ЕЕ КОМАНДА

Анна Бекетова

СЕГОДНЯ в Софии стартует 
чемпионат Европы по спортив-
ной гимнастике. Первыми в 
борьбу вступают девушки. Лиде-
ром сборной России будет олим-
пийская чемпионка Лондо-
на-2012 в упражнениях на бру-
сьях Алия Мустафина.

В остальном команда будет 
представлена новичками. Из-за 
проблем со здоровьем и опера-
ций не смогут выйти на помост 
олимпийские медалистки: ни 
Виктория Комова, ни Ксения 
Афанасьева, ни Анастасии Гри-
шина. Алия Мустафина, кстати, 
тоже будет выступать с травмой 
голеностопа. Ее даже освободили 
от вольных упражнений, чтобы 
избежать чрезмерной нагрузки.

Однако совсем обойтись без 
Мустафиной у сборной не полу-
чилось бы. Об этом говорили и 
тренеры на открытой трениров-
ке перед отъездом в Болгарию. И 
сама гимнастка заявила, что 
просто обязана помочь дебю-
танткам. Тем более что фор-
мат чемпионата Европы в этом 
году — как раз командные сорев-
нования. 

Несмотря на то что состав бу-
дет сильно обновленным, девуш-
ки готовы бороться за медали.

Идет проба
новой
платформы
для старта

ПЛОВЦЫ 
В ВЫИГРЫШЕ

Анна Козина

НА ЧЕМПИОНАТЕ России по 
плаванию в Москве спортсме-
нам-спиннистам дали возмож-
ность использовать специаль-
ную стартовую платформу. От-
талкиваться от нее удобнее, и ре-
зультаты должны стать лучше. В 
том числе и благодаря техничес-
кому новшеству Дарья Устинова 
стала победительницей на дис-
танции 200 м (2.08,02).

Это не только норматив, поз-
воляющий выступить на чемпи-
онате Европы, но еще и юниорс-
кий мировой рекорд. Устиновой 
и тренерам сборной еще пред-
стоит решить: выступать на 
юношеских Играх в Китае или на 
взрослом Евро-2014 в Берлине, 
совпадающих по срокам. Но 
один выбор — стартовать с плат-
формы или по старинке — Усти-
нова для себя уж сделала: «У 
меня была возможность опробо-
вать платформу на базе «Озеро 
Круглое». К ней нужно привык-
нуть. Но потом понимаешь все ее 
плюсы. Раньше были случаи на 
соревнованиях, когда на старте с 
бортика соскальзывали обе 
ноги. Теперь таких проблем мож-
но избежать».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 мая, четверг
www.rg.ru
17.45 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). США — Л�т-
вия. Предв�рительный эт�п. Групп� «В». Онл�йн-тр�нсляция.
18.30 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. ЦСКА 
(Москв�) — «Локомотив» (Москв�). Онл�йн-тр�нсляция.
18.30 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. «Куб�нь» 
(Кр�снод�р) — «Зенит» (С�нкт-Петербург). Онл�йн-тр�нсляция.
18.30 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. «Сп�р-
т�к» (Москв�) — «Дин�мо» (Москв�). Онл�йн-тр�нсляция.
21.45 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске. Белоруссия — Финляндия. 
Предв�рительный эт�п. Групп� «В». Онл�йн-тр�нсляция.

НТВ
18.30 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. ЦСКА 
(Москв�) — «Локомотив» (Москв�). Прям�я тр�нсляция.

«Россия 2»
17.40 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). США — Л�т-
вия. Предв�рительный эт�п. Групп� «В». Прям�я тр�нсляция.
21.40 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске. Белоруссия — Финлян-
дия. Предв�рительный эт�п. Групп� «В». Прям�я тр�нсляция.
00.05 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). К�н�д� — 
Д�ния. Предв�рительный эт�п. Групп� «А». В з�писи.

«Спорт 1»
17.40 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). К�н�д� — Д�-
ния. Предв�рительный эт�п. Групп� «А». Прям�я тр�нсляция.

«НТВ Плюс Спорт Плюс»
18.10 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. ЦСКА 
(Москв�) — «Локомотив» (Москв�). Прям�я тр�нсляция.

«НТВ Плюс Спорт»
18.15 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. «Томь» 
(Томск) — «Ростов» (Ростов-н�-Дону). Прям�я тр�нсляция.

«НТВ Плюс Спорт Онлайн»
18.15 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. «Волг�» 
(Нижний Новгород) — «Ур�л» (Ек�теринбург). Прям�я тр�нсляция.

«НТВ Плюс Наш Футбол»
18.15 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. Пере-
кличк�. Лучшие моменты всех восьми м�тчей. Прям�я тр�нсляция.

«НТВ Плюс Футбол»
18.10 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. «Сп�р-
т�к» (Москв�) — «Дин�мо» (Москв�). Прям�я тр�нсляция.

«НТВ Плюс Футбол 2»
18.15 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. «Куб�нь» 
(Кр�снод�р) — «Зенит» (С�нкт-Петербург). Прям�я тр�нсляция.

«НТВ Плюс Теннис»
18.15 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. «Анжи» 
(М�х�чк�л�) — «Крылья Советов» (С�м�р�). Прям�я тр�нсляция.

«НТВ Плюс Спорт Союз»
18.15 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. «Рубин» 
(К�з�нь) — «Терек» (Грозный). Прям�я тр�нсляция.

«НТВ Плюс Спорт Хит»
18.15 Футбол. Чемпион�т России. Премьер-лиг�. 30-й тур. «Амк�р» 
(Пермь) — «Кр�снод�р». Прям�я тр�нсляция.

16 мая, пятница
www.rg.ru
17.45 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). Швеция — 
Слов�кия.  Предв�рительный эт�п. Групп� «А». Онл�йн-тр�нсляция.

«Россия 2»
17.40 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). США — К�-
з�хст�н.  Предв�рительный эт�п. Групп� «В». Прям�я тр�нсляция.
21.40 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). Финляндия 
— Швейц�рия. Групп� «В». Прям�я тр�нсляция.
00.05 Хоккей. Чемпион�т мир�. Швеция — Слов�кия. В з�писи.

«НТВ Плюс Спорт Плюс»
19.30 Б�скетбол. Евролиг�. «Фин�л четырех» в Мил�не (Ит�лия). 
ЦСКА (Россия) — «М�кк�би»  (Изр�иль). Прям�я тр�нсляция.

«НТВ Плюс Спорт Баскетбол»
22.55 Б�скетбол. Евролиг�. «Фин�л четырех» в Мил�не (Ит�лия). 
«Б�рселон�» (Исп�ния) — «Ре�л» (Исп�ния). Прям�я тр�нсляция.

17 мая, суббота
www.rg.ru
13.45 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). Россия — 
Л�твия. Предв�рительный эт�п. Групп� «В». Онл�йн-тр�нсляция.
19.55 Футбол. «Б�рселон�» — «Атлетико» (М�дрид). 38-й, з�ключи-
тельный тур. Чемпион�т Исп�нии. Онл�йн-тр�нсляция.
21.55 Футбол. Кубок Герм�нии. Фин�л (из одного м�тч�). «Борус-
сия» (Дортмунд) — «Б�в�рия» (Мюнхен). Онл�йн-тр�нсляция.

«Россия 2»
13.40 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). Россия — 
Л�твия. Предв�рительный эт�п. Групп� «В». Прям�я тр�нсляция.
17.40 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске. Белоруссия — Герм�ния. 
Предв�рительный эт�п. Групп� «В». Прям�я тр�нсляция.
20.00 Футбол. Кубок Англии. Фин�л (из одного м�тч�). «Арсен�л» 
(Лондон) — «Х�лл Сити». Прям�я тр�нсляция.
21.55 Футбол. Кубок Герм�нии. Фин�л (из одного м�тч�). «Борус-
сия» (Дортмунд) — «Б�в�рия» (Мюнхен). Прям�я тр�нсляция.

«НТВ Плюс Спорт Плюс»
19.55 Футбол. «Б�рселон�» — «Атлетико» (М�дрид). 38-й, з�ключи-
тельный тур. Чемпион�т Исп�нии. Прям�я тр�нсляция.

18 мая, воскресенье
www.rg.ru
17.45 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). США — Фин-
ляндия. Предв�рительный эт�п. Групп� «В». Онл�йн-тр�нсляция.
17.45 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). К�н�д� — 
Швеция. Предв�рительный эт�п. Групп� «А». Онл�йн-тр�нсляция.
21.45 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). Россия — 
Герм�ния. Предв�рительный эт�п. Групп� «В». Онл�йн-тр�нсляция.

«Первый»
21.45 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). Предв�ри-
тельный эт�п. Групп� «В». Россия — Герм�ния. Прям�я тр�нсляция.

«Россия 2»
17.40 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). Предв�ри-
тельный эт�п. Групп� «А». К�н�д� — Швеция. Прям�я тр�нсляция.
20.05 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). Предв�ри-
тельный эт�п. Групп� «В». США — Финляндия. В з�писи.
21.45 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). Предв�ри-
тельный эт�п. Групп� «А». Чехия — Норвегия. Прям�я тр�нсляция.

«Спорт 1»
17.40 Хоккей. Чемпион�т мир� в Минске (Белоруссия). Предв�ри-
тельный эт�п. Групп� «В». США — Финляндия. Прям�я тр�нсляция.

«НТВ Плюс Спорт Плюс»
18.30 Б�скетбол. Евролиг�. «Фин�л четырех» в Мил�не (Ит�лия). 
М�тч з�  третье место. Прям�я тр�нсляция.
21.30 Б�скетбол. Евролиг�. «Фин�л четырех» в Мил�не (Ит�лия). 
Фин�л. Прям�я тр�нсляция.

Подготовил Илья Трисвятский

ЦСКА — главный завсегдатай «Финалов четырех» Евролиги. 
ХОККЕЙ Форвард Евгений Малкин освободился в НХЛ и может помочь сборной 
страны в Минске  

Напарник для Овечкина
Илья Соболев

В
чера сборная России прове-
ла свой четвертый матч на 
групповом этапе чемпиона-

та мира в Минске. Результат 
встречи с командой Казахстана 
стал известен уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать.

Перед следующей игрой с лат-
вийцами у подопечных Олега 

Знарка два дня отдыха. Очень 
своевременный перерыв с точки 
зрения приезда в национальную 
команду Евгения Малкина. Его 
«Питтсбург» накануне вылетел 
из Кубка Стэнли, уступив в седь-
мом матче серии «Рейнджерс». В 
сборной, страдающей от дефи-
цита центральных нападающих, 
Женю ждут с распростертыми 
объятиями. Только сам Малкин в 

Минск, судя по всему, не рвется. 
После решающего матча против 
«Рейнджерс» Евгений говорил 
об усталости и желании отдох-
нуть.

Ситуацию с Малкиным и дру-
гие события на минском чемпи-
онате мира специально для «РГ» 
прокомментировал олимпийс-
кий чемпион Александр Паш-
ков.

Малкин освободился, но за пле-
чами у него изнурительный се-
зон. Стоит ли звать Женю в та-
ком состоянии в сборную?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Малкин сборной 
нужен даже мертвый. Он уже вы-
играл для России один чемпионат 
мира. Его появление значительно 
усилит нашу команду не только в 
атаке, но и в целом, поскольку Ев-
гений обладает ярким лидерски-
ми качествами.

Сейчас много разговоров об Ан-
дрее Василевском. Он действи-
тельно так хорош?
А Л Е К СА Н Д Р  П А Ш К О В :  Василевский 
обещает стать игроком высокого 
класса. Тренеры, которые с ним 
работают, отмечают его ум, тру-
долюбие. Думаю, Андрей пройдет 
этап возмужания и станет выдаю-
щимся игроком. Хотя, разумеет-
ся, нужно и определенное стече-
ние обстоятельств: покидая Рос-
сию, он расстается со знакомой 
хоккейной средой и как у него 
сложится впредь, никто не знает.

Как экс-вратарь, какие сильные 
стороны можете выделить в игре 
Андрея?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: У него хорошие 
физические данные, он гибкий, 
владеет основательным набором 
технических приемов. Андрея не 
беспокоит атмосфера матча: то, 
что он может, он делает в любой 
обстановке: на молодежном чем-
пионате мира, в КХЛ за «Салават 

Юлаев», и теперь на взрослом 
чемпионате мира. Последний 
матч показал, что он готов играть 
на этом уровне. Может, еще не 
первым номером, но вторым-тре-
тьим — вполне.

Согласны, что уровень турнира 
не слишком высокий?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Такого не может 
быть, здесь же собраны лучшие 
игроки стран. Другое дело, что 
меняются поколения, составы, о 
чем можно сожалеть или сравни-
вать. 

Исходя из игры россиян в первых 
матчах можно ли уже говорить, 
что мы претендуем на медали?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Поостерегся бы 
делать выводы по итогам лишь 
трех матчей. Есть такая поговор-
ка: плохая лошадь начинает с га-
лопа. Надеемся, что это не про 
нашу команду и оставшуюся 
часть турнира она пройдет ус-
пешно.

Между тем в нашей группе 
свою первую победу одержала 
сборная Финляндии. Произошло 
это лишь в третьем матча: под го-
рячую руку «суоми» попала Гер-
мания — 4:0. Сегодня финны бу-
дут экзаменовать хозяев турнира 
белорусов. 

Футбол Чемпион российской Премьер-лиги определится сегодня 
в Химках или в Краснодаре

«Золото» найдут 
за МКАДом
Данила Жиляев, Артур Нанян 

С
е го д н я  п о  и то га м 
матчей 30-го тура на-
шей Премьер-лиги 
станет известен чем-
пион России. На «зо-

лото» претендуют ЦСКА, «Зе-
нит» и «Локомотив». Централь-
ный матч состоится в Химках — 
ЦСКА примет «Локомотив». В 
этой встрече может решиться 
судьба «золота». «Армейцы» ли-
дируют в таблице, имея 61 очко, 
а «Локо» идет третьим и отстает 
от «красно-синих» на два балла.

Для ЦСКА сезон начался не-
плохо, однако осенью команда 
Леонида Слуцкого выдала кош-
марный отрезок из пяти матчей, 
в которых набрала лишь очко. 
Многие эксперты поспешили 
поставить крест на возможном 
чемпионстве ЦСКА. Однако «ар-
мейцы» сумели собраться, а 
концовку сезона и вовсе про-
вели образцово: в том слу-
чае, если они обыграют 
«Локомотив», эта по-
беда станет для них 
10-й подряд.

Иным путем шли 
«железнодорожни-
ки», под руководс-

твом Леонида Кучука, провед-
шие стабильный сезон. И если 
на старте турнира скептики ут-
верждали, что белорусский спе-
циалист повторит судьбу своих 
предшественников и не добьет-
ся результата, то уже к зимнему 
перерыву «красно-зеленые» на-
зывались одним из основных 
кандидатов на «золото». Воз-
можно, они бы им и остались до 
конца, но в последних двух мат-
чах «Локомотив» потерял пять 
очков: ничья с «Зенитом» и по-
ражение от «Ростова». 

Неожиданно под угрозой ока-
залась трансляция встречи в 
прямом эфире. Изначально мат-
чи 30-го тура должны были со-
стояться в субботу, однако по 
просьбе главного тренера сбор-
ной России Фабио Капелло они 
были перенесены на четверг. 

Телеканал НТВ не был готов 

провести прямую трансляцию 
матча из-за того, что сетка ве-
щания на этот день уже была 
сверстана. Однако руководство 
канала решило пойти навстречу 
болельщикам — матч все же бу-
дет показан в прямом эфире.

КДК наказал «Зенит»
Одновременно с матчем в 

Химках в Краснодаре «Кубань» 
примет «Зенит», который сей-
час находится на втором месте с 
60 очками. «Зенит» по ходу се-
зона сменил главного тренера, 
но петербуржцам, похоже, это 
только пошло на пользу. Под ру-
ководством Андре Виллаш-Бо-
аша команда выиграла шесть 
матчей подряд и лишь в послед-
них двух оступилась. «Сине-бе-
ло-голубые» потеряли очки в 
игре с «Локомотивом», а встре-
ча с «Динамо» и вовсе стоит 

особняком. Матч был прерван 
при счете 4:2 в пользу москви-
чей, что навело на мысль, что 
«Зенит», возможно, не так уж и 
готов к чемпионству, как каза-
лось. Ну а инцидент с выбежав-
шими на поле фанатами и сотря-
сением мозга Владимира Грана-
та после удара одного из хулига-
нов только добавил головной 
боли руководству клуба и не-
приятных эмоций футболис-
там. 

И вот вчера в Москве в Доме 
футбола прошло заседание Кон-
трольно-дисциплинарного ко-
митета РФС, которое длилось 
около двух с половиной часов и 
было практически полностью 
посвящено событиям в Санкт-
Петербурге на минувших выход-
ных. Глава КДК Артур Григорь-
янц сообщил: «За необеспече-
ние общественного порядка, 
повлекшее серьезные последс-

твия, за вмешательство в ход 
матча, повлекшее прекращение 
поединка, принято решение ан-
нулировать результат игры «Зе-
нита» с «Динамо» и присудить 
«Зениту» техническое пораже-
ние со счетом 0:3. Также питерс-
кий клуб оштрафован на 300 ты-
сяч рублей за бросание зрителя-
ми пиротехнических изделий во 
время матча, и еще на 700 тысяч 
за необеспечение безопасности 
на игре. Помимо этого, «Зенит» 
проведет первые два домашних 
поединка в следующем сезоне 
без зрителей, а в последующих 
трех играх на «Петровском» бо-
лельщикам будет запрещен вход 
на Южную трибуну, так называ-
емый «Вираж». 

Добавим, что матч между 
«Зенитом» и «Динамо» был пре-
рван на 86-й минуте из-за бес-
чинств питерских болельщиков. 
Таким образом, благодаря реше-
нию КДК «бело-голубые» набра-
ли 52 очка в чемпионате страны 
и обеспечили себе место в Лиге 
Европы на следующий сезон. 
Что касается питерцев, то подо-
печные Виллаша-Боаша оста-
лись с 60 баллами на второй по-
зиции. 

Бомбардирам не повезло
Решение КДК об аннулирова-

нии результата матча «Зенит» — 
«Динамо» оставило в проигры-
ше футболистов, забивавших 
голы, а это москвичи Артур 
Юсупов, Леандро Фернандес, 
Кристиан Нобоа, Кевин Кура-

ньи, питерцы Мигель Данни 
и Александр Кержаков. 

Забитые ими мячи 
н е  б уд у т  з н а -

читься в официальных 
реестрах, и обиднее всего 
от этого должно быть Кержа-
кову, на счету которого в чемпи-
онатах России 135 голов, что 
всего лишь на восемь меньше, 
чем у абсолютного рекордсмена 
по этому показателю бывшего 
форварда волгоградского «Рото-
ра» Олега Веретенникова.

Центрфорварду «Питтсбурга» Евгению Малкину в сборной России всегда рады.

Акцент

 Телеканал НТВ покажет матч 
между ЦСКА и «Локомотивом» 
в прямом эфире

Интрига в чемпионате России по футболу сохранилась до последнего тура.

ЧМ по хоккею: турнирная 
таблица, онлайн-
трансляции, фото 
www.rg.ru/hockey-2014
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КТО СТАНЕТ ЧЕМПИОНОМ?
— ЦСКА завоюет «золото», если победит «Локомотив». Ничья ус-
троит «красно-синих» только в том случае, если «Зенит» в па-
раллельном матче также потеряет очки.
— «Зениту» необходимо побеждать и надеяться, что ЦСКА либо 
проиграет, либо сыграет вничью.
— «Локомотиву» в любом случае нужно обыгрывать ЦСКА и 
ждать, что «Зенит» не сможет победить.
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